
Следствие 
ведет ИИ
К поиску подозреваемых 
подключается 
искусственный интеллект

МВД подготовило план  цифровой 
трансформации стоимостью 
55 млрд руб. Помимо наращива-
ния IT-инфраструктуры плани-
руется использовать технологии 
искусственного интеллекта (ИИ) 
для поиска серийных убийц и по-
дозреваемых по биоматериалам 
с места преступления. Приме-
нением ИИ для раскрытия пре-
ступлений давно интересуются 
и  зарубежные правоохранители.

На совещании у вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко чиновники 
из МВД представили план проекта 
по использованию ИИ для выявле-
ния признаков серийных преступле-
ний, рассказал „Ъ“ источник в прави-
тельстве и подтвердили в аппарате 
господина Чернышенко, воздержав-
шись от комментариев. В пресс-служ-
бе МВД не ответили на запрос.

Использование в следственных 
мероприятиях ИИ упоминается 
и в проекте цифровой трансформа-
ции МВД, который на прошлой не-
деле замминистра внутренних дел 
генерал-лейтенант Виталий Шулика 
отправил на согласование в прави-
тельство (копия есть у „Ъ“). В совокуп-
ности она обойдется федеральному 
бюджету более чем в 55 млрд руб., 
следует из документов, с которыми 
ознакомился „Ъ“. В «дорожной кар-
те», в частности, указано, что в 2020 
году МВД начнет подготовку техни-
ческих заданий на проведение науч-
но-исследовательских работ по вне-
дрению технологий ИИ в работе 
полиции, а в 2023 году приступит 
к опытно-конструкторским работам 
по созданию конкретного софта — 
для поиска серийных преступников 
и для «определения индивидуальных 
анатомических признаков человека, 
полученных из биологического мате-
риала с мест совершения преступлений».

МВД остается одним из проблем-
ных органов с точки зрения цифро-
вой трансформации. Как сообщал 
„Ъ“, 25 марта 2019 года Следствен-
ный комитет РФ расследовал уголов-
ное дело о злоупотреблениях при 
монтаже единой интеллектуальной 
системы обеспечения деятельности 
(ИСОД) МВД, а ФСБ задержала автора 
системы, основателя и тогдашнего 
главу AT Consulting Сергея Шилова.

деловые новости — с10

Заместительская терапия
Правительство реализует программу оздоровления структуры министерств и ведомств

Правительство в ближайшее время объя-
вит о введении единых стандартов орга-
нов исполнительной власти: в 2021 году 
будут сокращены в основном за счет 
 незаполненных вакансий 5% централь-
ных аппаратов министерств и ведомств, 
10% штатов территориальных органов. 
Наиболее символичным будет выглядеть 
сокращение части заместителей ми-
нистров и заместителей глав ведомств 
 Белого дома. Но основной смысл рефор-
мы — не в увольнениях и сокращениях, 
а в приведении в рациональный вид си-
стемы управления в министерствах.

Как стало известно „Ъ“, в самое ближай-
шее время (предположительно сегодня) пре-
мьер-министр Михаил Мишустин должен 
подписать постановления правительства 
об установлении единых стандартов структу-
ры центральных аппаратов и территориаль-
ных органов исполнительной власти, а также 
о сокращении их численности. Это первый 
за последние годы план реформирования фе-
деральных органов исполнительной власти 
(ФОИВ), находящихся в ведении правительства 
РФ, он был, напомним, объявлен заранее: Мин-
фин сообщал о нем еще в сентябре 2019 года 
как об обсуждаемом, из-за эпидемии COVID-19 
и смены правительства сроки сдвинулись.

Набор проблем, который предполагает ре-
шить «административная реформа» (так про-
ект называется во внутренних документах Бе-
лого дома), выглядит так. С момента последней 
унификации в 2004 году центральные аппара-
ты ФОИВ уже сильно отличаются друг от дру-
га — это уже часто мешает их взаимодействию, 
что в новом правительстве, часто работающем 
по проектным методам, критично. Существен-
но разрослись «обеспечивающие» подразде-
ления ФОИВ — напомним, Белый дом уже ре-
шал в 2019–2020 годах часть проблемы через 
объединение финансовых, бухгалтерских по-
дразделений, а также концентрацией части 
центральных аппаратов ФОИВ в Москва-Си-
ти. Рост численности ФОИВ и в центре, и в те-
рорганах — в основном «бумажный», сейчас 
в них около 20% вакансий. Наконец, система 
оплаты труда в них сама по себе проблема: 
это низкий оклад и в целом гарантированная 
часть, высокий уровень негарантированных 
денежных поощрений и премий.

Основная идея реформы — установление 
жестких требований к структуре как аппара-

та ФОИВ, так и его терорганов: в зависимости 
от числа «управляемых» подчиненных рассчи-
тываются лимиты числа руководителей выс-
шего и среднего звена, помощников и совет-
ников, штат обеспечивающих подразделений 
должен быть менее 30% от общего. По итогам 
подсчетов нормативов в аппарате Белого дома 
из 329 должностей заместителей руководите-
лей ФОИВ сократить предполагается несколько 
десятков, в том числе 25 должностей заместите-
лей министров. Обсуждается, но пока не реше-
на судьба пяти ФОИВ с численностью менее 100 
человек персонала, что считается в Белом доме 
малорациональным: Россвязи, Роспечати, Ро-
спатента, Росгидромета и Ростуризма. В основ-
ном сокращаются незаполненные вакансии, 
которых в министерствах (по расчетам на март 

2020 года) — 18,7%, в службах — 22,5%, в агент-
ствах — 14,3%, притом что центральные аппа-
раты нужно сократить на 5%.

Терорганы ФОИВ сокращаются на 10%: в ми-
нистерствах и агентствах увольнений дей-
ствующих сотрудников практически не бу-
дет, возможны лишь некоторые сокращения 
в службах в 2021 году. По итогам предельная чи-
сленность сотрудников центральных аппара-
тов ФОИВ предполагается в 22,8 тыс. человек, 
терорганов — 302,8 тыс. (сейчас — 23,9 тыс. 
и 336,5 тыс.). Сокращение пройдет довольно 
быстро — с 1 января по 1 апреля — основная 
часть, в регионах могут идти чуть дольше. На-
ибольшие в цифрах сокращения в регионах 
по естественным причинам придутся на са-
мые многочисленные ФОИВ: ФНС, казначейст-

во, ФТС, Росреестр и Росстат. Возможность осо-
бых случаев, учитывающих специфику ФОИВ, 
сохраняется, но свою «нестандартность» ведом-
ству придется доказывать и получать отдель-
ное разрешение на превышение нормативов 
правительственной комиссии по админрефор-
ме: в мае 2021 года она получит первый отчет 
об итогах сокращений. Причины относитель-
ных неудач предыдущих оптимизаций, кажет-
ся, учтены дотошно. Так, Белый дом отдельно 
озаботится тем, чтобы сокращение не своди-
лось к оптимизации численности ФОИВ за счет 
подведомственных служб и агентств. Подве-
домственные структуры другого рода (ФГУПы 
и т. п.) происходящее пока не затрагивает.
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Пассажирно будет
ОАО РЖД повернулось к людям инвестициями 

Как выяснил „Ъ“, ОАО РЖД  увеличило 
инвестпрограмму до 2023 года 
на 137,5 млрд руб., нарастив вложе-
ния в Восточный полигон и отразив в до-
кументе масштабные планы по разви-
тию пассажирского движения. Уровень 
освоения инвестиций в Восточный по-
лигон, согласно плану, должен вырасти 
в три и более раза по сравнению с исто-
рическими данными, с чем, по мне-
нию источников „Ъ“, у ОАО РЖД могут 
возникнуть проблемы. При этом, судя 
по  инвестпрограмме, бюджетные инве-
стиции в пассажирский сегмент не уве-
личились, что создает большую нагрузку 
на инвестиционные возможности мо-
нополии. Собеседники „Ъ“ в отрасли 
надеются, что государство не заставит 
ОАО РЖД искать средства на пассажир-
ские проекты самостоятельно.

ОАО РЖД скорректировало трехлетнюю 
инвестпрограмму до 2023 года („Ъ“ озна-
комился с содержанием документа). От-
носительно предыдущей версии она уве-
личивается на 137,5 млрд руб. В 2021 году 
инвестиции должны составить 679,6 млрд 

руб.: они уменьшились на 63,2 млрд руб. 
в основном за счет списания 40,7 млрд руб. 
с развития Центрального транспортного 
узла. В 2022 запланированы инвестиции 
в 837,2 млрд руб., в 2023 — 766,8 млрд руб.

На 119,7 млрд руб. возрастают инвести-
ции в увеличение пропускной способно-
сти участка Артышта—Междуреченск—
Тайшет, обеспечивающего вывоз груза 
из Кузбасса и развитие Хакасии, юга Крас-
ноярского края и Тувы. Более того, сум-
марные инвестиции в этот участок до 2025 
года увеличены на 100 млрд руб.: в долгос-
рочной программе развития (ДПР) ОАО 
РЖД до 2025 года было 70 млрд руб., ста-
ло 170 млрд. В ОАО РЖД не пояснили „Ъ“, 
чем обусловлен столь значительный рост 
инвестиций. Впрочем, источник, близкий 
к монополии, говорит, что стоимость уве-
личилась в результате «уточнения соста-
ва и стоимости работ по результатам пред-
проектных проработок». Увеличилось 
на 42,8 млрд руб. финансирование второй 
 очереди развития БАМа и Транссиба.
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ДОН, который  
разрушил Джек
Что может спасти Договор по открытому небу

В ближайшие недели решится судьба До-
говора по открытому небу — соглашения, 
позволяющего военным 34 стран, вклю-
чая Россию, облетать территорию друг 
друга с целью укрепления доверия. Пол-
года назад власти США объявили, что до-
говор более не отвечает их национальным 
интересам, и запустили процедуру вы-
хода из него. Она завершится 22 ноября. 
Теперь России предстоит решать, оста-
ваться в договоре или тоже покинуть его. 
События могут развиваться по трем клю-
чевым сценариям, один из которых при-
ведет к развалу соглашения, а второй 
к его временному параличу. Третий мо-
жет спасти договор, но его реализация 
в  нынешних условиях была бы почти чудом.

22 ноября США должны окончательно по-
кинуть Договор по открытому небу (ДОН). 
Процедуру выхода из него они запустили 
за полгода до этого — 22 мая, объяснив свое 
решение тем, что Россия этот договор не со-
блюдает, а потому он более не отвечает ин-
тересам национальной безопасности США.

Претензии по договору к России США 
и их европейские союзники действитель-
но предъявляли на протяжении многих 
лет. Они были связаны прежде всего с огра-
ничениями на облет ряда территорий, вве-
денными властями РФ. У России со своей 
стороны были встречные претензии по до-
говору к США и ряду других стран, напри-
мер, Грузии, которая уже много лет не дает 
российским военным бортам инспекти-
ровать свою территорию. Но разногласия 
в рамках ДОН так или иначе удавалось сни-
мать или смягчать, а потому европейские 
союзники США всеми силами пытались от-
говорить американцев покидать договор. 
Однако администрация Дональда Трампа 
планомерно выходила из всех соглашений, 
обязывавших США к чему-либо (в случае 
с ДОН — принимать российские инспекци-
онные борта и разрешать облет своей тер-
ритории), а потому к сторонникам сохране-
ния договора не прислушалась.
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Китай, Япония, Южная Корея, Ав-
стралия, Новая Зеландия и стра-
ны АСЕАН подписали вчера со-
глашение о Всеобъемлющем 
региональном экономическом 
партнерстве (ВРЭП). Его рати-
фикация приведет к созданию 
крупнейшей в мире зоны свобод-
ной торговли — хотя соглашение 
предусматривает сохранение 
выборочных торговых ограни-
чений и в целом является менее 
продвинутым, чем Всеобъемлю-
щее и прогрессивное Транстихо-
океанское партнерство, иници-
ированное США, впоследствии 
отказавшимися от участия в нем.

В ходе онлайн-саммита Ассоци-
ации государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН) десять стран объ-
единения — Вьетнам, Таиланд, 
Мьянма, Лаос, Камбоджа, Малай-
зия, Сингапур, Индонезия, Бру-
ней и Филиппины,— а также пять 
стран-партнеров — Китай, Япония, 
Южная Корея, Австралия и Новая 
Зеландия — подписали соглаше-
ние о Всеобъемлющем региональ-
ном экономическом партнерст-
ве (ВРЭП). Ратификация документа 
приведет к созданию крупнейшей 
в мире зоны свободной торговли 
(на страны-участницы суммарно 
приходится примерно треть миро-
вой экономики). При этом Индия 
вышла из переговоров о ВРЭП год 
назад, как сообщалось, из-за требо-
ваний снизить пошлины для ввоза 
сельхозпродукции и опасений при-
тока дешевых китайских товаров.

Напомним, ВРЭП с начала пере-
говоров в 2012 году рассматрива-

лось как китайский «противовес» 
Транстихоокеанскому партнерст-
ву, которое до победы в 2016 году 
на президентских выборах Дональ-
да Трампа было одной из двух ос-

новных внешнеторговых инициа-
тив Соединенных Штатов (в итоге 
соглашение было подписано без 
США в 2018 году как Всеобъемлю-
щее и прогрессивное Транстихоо-
кеанское партнерство, CPTPP).

Премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
вчера заявил, что заключение со-
глашения о создании ВРЭП «это не 
только прорыв в экономической 
интеграции стран Восточной Азии, 
но и победа многосторонности 
и свободной торговли». Документ 
предусматривает снижение пош-
лин по большинству категорий то-

варов (всего по 92% позиций), но 
с различными оговорками — к при-
меру, Япония сохранит пошлины 
на ввоз отдельных сельхозпродук-
тов. Соглашение устанавливает 
правила в сфере интеллектуаль-
ной собственности и электронной 
коммерции, а также предусматри-
вает повышение доли возможно-
го иностранного участия для ком-
паний, оказывающих услуги в 50 
секторах (в том числе телеком, фи-
нансы, профессиональные услуги). 
При этом в отличие от CPTPP это со-
глашение не включает требования 

к экологичности товаров и защите 
прав работников.

Напомним, у России как члена 
ЕАЭС уже есть торговое соглашение 
с Вьетнамом (оно вступило в силу 
в октябре 2016 года), а также с Син-
гапуром (подписано год назад), 
с Индией переговоры продолжают-
ся. Помимо этого, с Китаем заклю-
чено соглашение о торгово-эконо-
мическом сотрудничестве, однако 
оно не предусматривает снижение 
тарифов — импорт энергоресурсов 
во всем мире почти не облагается 
пошлинами, тогда как по другим 
позициям, в частности, по сельхоз-
продукции, Китай крайне выбороч-
но открывает свой рынок, защищая 
его в первую очередь не пошлина-
ми, а фитосанитарными требова-
ниями.

В Минэкономики РФ пока изуча-
ют итоговый текст соглашения, но 
по предварительным оценкам, он 
носит менее амбициозный харак-
тер, нежели, к примеру, условия 
функционирования зоны свобод-
ной торговли в рамках Транстихо-
океанского партнерства, сообщил 
„Ъ“ замминистра экономики Влади-
мир Ильичев. «На наши договорен-
ности с Вьетнамом это не окажет 
влияния в том смысле, что согла-
шение ЕАЭС—Вьетнам продолжит 
действовать в полном объеме. Вме-
сте с тем вступление в силу ВРЭП 
откроет новые возможности по до-
ступу на рынки государств-подпи-
сантов для российского бизнеса, 
представленного на рынке Вьетна-
ма»,— добавил чиновник.

Татьяна Едовина

Азия почти без пошлин
Китай и другие страны региона  
создадут крупнейшую зону свободной торговли
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,471

миллиарда долларов составило в третьем квартале 2020 года отрицательное сальдо трансгра-
ничных денежных переводов физических лиц через платежные системы, сообщил в пятницу ЦБ. 
Отрицательное сальдо означает превышение сумм переводов из России над суммами переводов в Россию. 
В третьем квартале переводы из РФ составили $2,321 млрд — это в полтора раза больше, чем было в пре-
дыдущем квартале ($1,553 млрд). Основная часть средств традиционно была отправлена в страны СНГ — 
это $1,916 млрд, в государства дальнего зарубежья переведено $405 млн. Средняя сумма одного перевода 
была равна $288. Объем переводов в Россию составил $850 млн против $658 млн во втором квартале.

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА

Ради учебы и бизнеса  
заключается лишь вось-
мая часть соцконтрактов

С начала 2020 года региональные 
органы соцзащиты заключили 
85 тыс. социальных контрактов 
с россиянами, что на четверть боль-
ше запланированного Минтрудом 
уровня. Топ-5 регионов по числу 
контрактов составили Нижегород-
ская (18,2 тыс.), Новгородская 
(5,9 тыс.) и Саратовская области 
(5,6 тыс.), Мордовия (4,9 тыс.) 
и Чувашия (4,8 тыс.). Такие данные 
в пятницу привела замминистра 
труда Ольга Баталина.

Программа оказания помощи 
гражданам, доход которых ниже 
прожиточного минимума, через 
заключение с ними социальных 
контрактов стала частью нацпроекта 
«Демография». С 2019 года на соц-
контракты выделено федеральное 
финансирование в размере 7   млрд 
руб.— субсидии в рамках пилотного 
проекта предусмотрены для 21 ре-
гиона РФ. В прошлом году было 

заключено 89,3 тыс. социальных 
контрактов, охвативших 321,5 тыс. 
человек. Большая часть из них 
пришлась на семьи с детьми до 16 
лет. Получатели помощи чаще всего 
заключали контракты для преодо-
ления трудной жизненной ситуации 
и для помощи в поиске работы.

В 2020 году, судя по инфор-
мации Минтруда, приоритеты 
не изменились. Самым востребо-
ванным основанием для заключения 
социального контракта снова стало 
преодоление трудной жизненной 
ситуации — это сделали 42 тыс. 
семей (49,2% от всех контрактов). 
На втором месте вновь оказалась 
помощь в трудоустройстве — в ней 
были заинтересованы 32,5 тыс. 
человек (37,9%). Оставшиеся 
два вида поддержки оказались 
востребованы в разы меньше. Так, 
контракт на прохождение професси-
онального обучения или получение 
дополнительного профессиональ-
ного образования заключили только 
6,5 тыс. человек (7,6% от общего чи-
сла участников проекта), на помощь 
для осуществления индивидуальной 
предпринимательской деятельнос-
ти — 4,6 тыс. человек (5,3%).

С 2021 года механизм 
социального контракта начнут 
реализовывать уже все регионы 
России — в федеральном бюджете 
на эти цели запланировано 35   млрд 
руб. В целом, согласно планам 
Минтруда, к 2024 году этой мерой 
поддержки должны быть охвачены 
около 9 млн человек с низкими 
доходами. Пока эта цифра выглядит 
нереалистичной — до сих пор 
органам соцзащиты удалось вовлечь 
в программу не более миллиона 
человек.

Анастасия Мануйлова

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
КОНТРАКТОВ ПО ПРИЧИНАМ 
ИХ ЗАКЛЮЧЕНИЯ (%)    ИСТОЧНИК: МИНТРУД.
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Сокращения расходов на оплату 
труда госслужащих реформа не пред-
полагает. Напротив, с финансовой 
точки зрения основная задача изме-
нений — нормализовать ситуацию 
с оплатой их труда. Федеральное пра-
вительство — один из крупнейших 
работодателей в РФ с неконкуренто-
способной структурой оплаты труда: 
в зарплатах чиновников низка фор-
мально постоянная часть и высо-
ка — условная. Программа реформы 
в 2021–2023 годах — направить сэко-
номленное на повышение общего 
уровня зарплат, ограничив госрасхо-
ды на эти цели: должностные окла-
ды должны вырасти, размер премий 

в общей зарплате — сократиться до 
30–40%, а также должно снизиться 
«ежемесячное денежное поощре-
ние» — наиболее проблемная часть 
ФОТ госслужащих. В терорганах 
в отдельных случаях «поощрение» — 
основная часть зарплаты, что созда-
ет абсолютную зависимость доходов 
федеральных служащих от доброй 
воли начальства.

Вся реформа вписывается в бюд-
жетные назначения по оплате тру-
да федеральных госслужащих и, ви-
димо, даже позволяет сэкономить 
около 14 млрд руб. средств индекса-
ции правительственного ФОТ в 2021 
году — без оптимизации он вырос 
бы на 43 млрд руб., в результате ре-
формы — на 29 млрд руб. Полностью 

отказаться от изменения размеров 
и структуры оплаты труда в ФОИВ, 
видимо, невозможно: проигрыш Бе-
лого дома в конкуренции на рын-
ке труда с другими работодателя-
ми (это не только частный бизнес, 
но и госкомпаний) вызывает и при-
влечение во власть лиц, чьи доходы 
мало зависят от зарплат, и снижение 
управляемости, и падение уровня 
средней квалификации — само по 
себе удовольствие работать в прави-
тельстве с низкой и негарантирован-
ной зарплатой влечет немногих.

Момент для новой реформы гос-
службы подходящий: и эпидеми-
ческие потрясения 2020 года (в том 
числе впервые массовая удаленка 
в ФОИВ), и чисто управленческие 

и технологические (цифровизация 
и аутсорсинг) изменения в госап-
парате позволяют сейчас по край-
ней мере попробовать изменить 
массовую управленческую культу-
ру в Белом доме — это отчасти уда-
лось в ходе админреформы 2001–
2004 годов, целью которой было 
превращение по сути еще советско-
го госаппарата в госадминистрацию 
по мировым образцам 1980–1990-х 
годов. Для объявленных задач пра-
вительства Мишустина госаппарат 
образца середины 2000-х, видимо, 
просто не годится.

Отметим, сейчас ничего не из-
вестно о синхронных изменениях 
в других частях госаппарата. Об ог-
раничении и оптимизации — на-

пример, госкорпораций, институ-
тов развития и госАО — между тем 
летом 2020 года в правительствен-
ных структурах шли активные ди-
скуссии. Реформа системы оплаты 
труда в федеральной службе без из-
менений во всем госсекторе может 
привести к «перекачке» туда феде-
ральных кадров. Впрочем, и здесь 
есть существенные ограничения: ме-
ханизмы управления этими струк-
турами правительством опосредо-
ванны, а коронавирусная эпидемия 
ставит ограничения на любые мас-
совые увольнения, тогда как наве-
са вакансий в институтах развития, 
госкорпорациях и госАО нет или он 
меньше госслужбы.

Дмитрий Бутрин

Заместительская терапия

С 2021 года закупочные функции 
федеральных ведомств в строи-
тельной сфере будут консолиди-
рованы в специально созданной 
публично-правовой компании, 
следует из внесенного в Госду-
му правительственного законо-
проекта. Предполагается, что 
механизм единого госзаказ-
чика поможет решить пробле-
мы с исполнением федераль-
ной адресной инвестиционной 
программы (ФАИП) — добиться 
эффективности госинвестиций 
власти также намерены цифро-
визацией сферы и повышением 
гибкости при контрактации. При 
этом строительный вице-премь-
ер Марат Хуснуллин уже анон-
сировал дальнейшую централи-
зацию строительных госзакупок 
и в транспортной сфере.

Белый дом внес в Госдуму зако-
нопроект о создании единого го-

сударственного заказчика в сфере 
строительства — для этого по реше-
нию правительства федеральные 
казенные учреждения, выполня-
ющие сейчас функции госзаказчи-
ков, будут реорганизованы, а на их 
базе образована публично-правовая 
компания. В правительстве рассчи-
тывают, что такая централизация 
повысит качество строительства, со-
кратит его сроки и урегулирует сто-
имость. Напомним, что ради повы-
шения эффективности исполнения 
ФАИП власти уже приступили к фор-
мированию централизованной вер-
тикали в сфере госстроительства на 
базе Минстроя — с 1 октября ведом-
ству переданы функции шести за-
стройщиков для нужд Минспорта, 
Минобрнауки, Минкультуры и Мин-
здрава (см. „Ъ“ от 26 августа).

Впрочем, авторы проекта о со-
здании единого госзаказчика в по-
яснительной записке указывают, 

что повышение эффективности 
капвложений потребует комплекс-
ного подхода, который не может 
быть реализован в рамках переда-
чи закупочных полномочий в Мин-
строй, то есть «исключительно на 
основании правовых актов прави-
тельства», и требует системного ре-
гулирования таких отношений на 
законодательном уровне. Отметим, 
что такой подход позволит Мин-
строю как регулятору строитель-
ной отрасли избежать конфликта 
интересов при контрактации с под-
рядчиками. По словам вице-премь-
ера Марата Хуснуллина, главной це-
лью создания единого госзаказчика 
является появление «реального 
управленца государственными ка-
питальными вложениями». «Сегод-
ня ключевая проблема в строитель-
стве — не строители, а заказчики, 
у которых не хватает компетенций, 
опыта»,— пояснил чиновник.

Предполагается, что система 
управления в новой структуре бу-
дет выстроена на базе информаци-
онных технологий, при этом до-
биться эффективности госрасходов 
позволит гибкий подход и повыше-
ние ответственности заказчика при 
контрактации. Так, по словам го-
сподина Хуснуллина, единый госза-
казчик может стать «государствен-
ным ЕРС-контрактором»: поясним, 
такие контракты объединяют весь 
цикл закупки — от проектно-изы-
скательных работ и закупки обору-
дования до собственно строитель-
ства, при этом EPC-контракторы 
могут привлекать на каждом этапе 
разных подрядчиков и в ряде случа-
ев несут риски по выполнению гра-
фика работ.

Из проекта следует, что функ-
ции единого госзаказчика распро-
странятся на строительство, а так-
же работы по проектированию, 

реконструкции и капремонту объ-
ектов, финансируемых из феде-
рального бюджета. Правительству 
при этом предстоит определить 
категории объектов, которые вой-
дут в программу деятельности еди-
ного госзаказчика,— последнему 
надлежит также обеспечить орга-
низационное, экспертно-аналити-
ческое, информационное и юри-
дическое сопровождение таких 
объектов. Предполагается, что 
в компетенцию новой ППК вой-
дут только гражданские объекты, 
заказы на строительство оборон-
ных объектов и транспортной ин-
фраструктуры будут выполняться 
отдельно. Впрочем, как пояснил 
господин Хуснуллин, в правитель-
стве уже обсуждается создание еди-
ного госзаказчика транспортных 
объектов — на базе госкомпании 
«Росавтодор».

Диана Галиева

Железобетонная централизация
Белый дом внес законопроект о едином заказчике госстроек

Всеобъемлющее регио-
нальное экономическое 
партнерство с самого  
начала поддерживалось 
Китаем как конкурент  
инициированного США 
Транстихоокеанского — 
и теперь доведено до под-
писания соглашения
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Сегодня Центризбирком (ЦИК) должен 
подготовить свои предложения по кан-
дидатурам нового члена и главы избир-
кома Санкт-Петербурга. Не исключено, 
что это будут два разных человека. Ос-
новным претендентом на место ушед-
шего в отставку Виктора Миненко назы-
вается близкая к губернатору Александ-
ру Беглову глава Курортного района На-
талья Чечина. Но источник в ЦИКе допу-
скает, что на пост председателя может 
быть рекомендован один из действую-
щих членов горизбиркома.

Глава избиркома Санкт-Петербурга Вик-
тор Миненко подал в отставку 12 ноября. 
В тот же день губернатор Александр Беглов 
подписал постановление о его освобожде-
нии от должности. 13 ноября издаваемый 
правительством города «Петербургский 
дневник» сообщил о начале приема губер-
натором предложений по кандидатуре чле-
на избиркома. ЦИК должен прислать свои 
предложения до 16 ноября. После этого го-
ризбиркому предстоит проголосовать по 
кандидатуре нового председателя.

На заседании ЦИКа 15 ноября его зампред 
Николай Булаев сообщил, что в комиссию 
пока не поступило документов, подтвержда-
ющих уход Виктора Миненко из избиркома: 
«Нет ни решения комиссии, ни документа 
из правительства города, который подтвер-
ждал бы факт освобождения Виктора Минен-
ко от должности. Однако напоминаю нам 
всем, в том числе и коллегам в Санкт-Петер-
бурге, что данное кадровое решение прово-
дится по квоте ЦИКа, и никто, кроме ЦИКа, 
не имеет права, к сожалению для объявив-
ших сбор предложений, внести эту канди-
датуру». ЦИК таким правом в выходные дни 
воспользуется, пообещал господин Булаев: 
«У нас есть кандидатура, которую мы внесем 
обязательно».

Обсуждение этого вопроса в ЦИКе ожи-
дается сегодня. Он подготовит два постанов-
ления: в одном порекомендует нового чле-
на горизбиркома, во втором — председате-
ля. «Возможно, это будут два разных челове-
ка»,— отмечает источник в ЦИКе. Он полага-
ет, что в главы горизбиркома может быть ре-
комендован один из его членов, так как «все 
они хорошо знакомы членам ЦИКа». Дру-
гой источник в ЦИКе, однако, напоминает, 
что прежде ЦИК поддерживал кандидатуры, 
предложенные Смольным: так получили по-
сты и Виктор Миненко, и его предшествен-
ники Виктор Панкевич и Алексей Пучнин. 
В отставку они тоже ушли после критики гла-
вы ЦИКа Эллы Памфиловой.

Напомним, что в октябре ЦИК в очеред-
ной раз признал неудовлетворительной ра-
боту избиркома Санкт-Петербурга и выра-
зил недоверие его председателю. Элла Пам-
филова заявила, что ЦИК не раз высказывал 
претензии петербургским коллегам, но вме-
сто реального обновления кадров избир-
ком опять назначил в нижестоящие комис-

сии «полностью дискредитировавших себя 
людей», а на поручения ЦИКа отвечал «фор-
мальными отписками». Годом ранее ЦИК 
критиковал нарушения на муниципальных 
выборах в Петербурге, где избиркомы скры-
вали свои адреса и устраивали фейковые 
очереди, чтобы оппозиционные кандидаты 
не могли пройти процесс регистрации. Су-
дебные процессы по итогам этой кампании 
продолжаются до сих пор.

В этот раз, как рассказали источники „Ъ“ 
в Смольном, у руководства города есть толь-
ко один кандидат на пост председателя го-
ризбиркома — глава Курортного района На-
талья Чечина: «Ее продвигают Александр Бе-
глов и вице-губернатор Александр Бельский, 
оба давно с ней знакомы». Госпожа Чечина 
с 1990 по 2004 год занимала в Курортном 
районе должности начальника отдела, зам-
начальника управления, замглавы админи-
страции. В конце 2004-го возглавила дом-ин-
тернат ветеранов войны и труда «Красная 

звезда». В январе 2019 года господин Беглов 
вернул ее в политику, назначив главой Ку-
рортного района. Один из источников „Ъ“ 
отметил, что госпожа Чечина неофициаль-
но отвечала за работу с избиркомами.

Политолог Аббас Галлямов считает, что 
право принимать окончательное решение 
останется за Кремлем: «Элле Памфиловой, 
как и губернатору, будет позволено только 
высказать свое мнение. Но в этом смысле 
Питер исключением не является, то же са-
мое касается всех остальных регионов». По-
литолог Константин Калачев добавляет, что 
Санкт-Петербург является для Кремля осо-
бым городом, публичные разногласия в ко-
тором «надо тушить». «Выборы в Петербурге 
бросают тень на всю избирательную систе-
му. Они грязные и скандальные. Обеим сто-
ронам нужна новая точка отсчета перед вы-
борами в Госдуму, они должны пройти без 
скандалов и массовых протестов. В этот раз 
мнения Беглова и Памфиловой могут сов-
пасть: губернатор и горизбирком учтут пред-
ложения ЦИКа. Фокус в том, что кандидатура 
на самом деле будет от местных элит, но ком-
промиссная»,— поясняет эксперт.

Ангелина Галанина

Выборам в Петербурге ищут начальника
ЦИК подбирает нового председателя горизбиркома

Жители села Александровка под Са-
ратовом проголосовали против присо-
единения к областному центру. Идею 
 поглощения пригородных муниципа-
литетов, вписывающуюся в федераль-
ный тренд укрупнения муниципаль-
ных образований, продвигает губер-
натор Валерий Радаев. Активным сто-
ронником интеграционных процес-
сов на своей малой родине являет-
ся и спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Местный общественник уверен, 
что от объединения выиграют толь-
ко застройщики. Эксперт не исключа-
ет, что поглощение пригорода затеяно 
ради приобретения Саратовом статуса 
города-миллионника.

14 ноября в селе Александровка прош-
ли публичные слушания по вопросу при-
соединения к Саратову. Это один из 17 на-
селенных пунктов, которые региональные 
власти хотят объединить с областным цен-
тром. Чиновники активно продвигают эту 
идею, поэтому на публичные слушания 
в местную школу приехали вице-губерна-
тор — руководитель аппарата губернато-
ра Игорь Пивоваров, руководитель Центра 
развития Саратовской агломерации Алек-
сандр Стрелюхин и глава Саратовского рай-
она Иван Бабошкин. Однако местные жите-
ли встретили предложение властей в шты-
ки: из 158 участников слушаний идею объ-
единения поддержали только 8, остальные 
проголосовали против.

Вопрос присоединения пригородных 
муниципалитетов к Саратову был поднят 
в начале сентября. Тогда в правительст-
ве области сообщили, что депутаты четы-
рех населенных пунктов Александровско-
го сельского поселения предложили про-
вести публичные слушания по этому пово-
ду. С аналогичной инициативой выступи-
ли в двух селах Багаевского поселения и по-
селке Красный Текстильщик. Все они гра-
ничат с Саратовом с юга.

В ответ глава Саратова Михаил Исаев 
назвал расширение границ «неизбежным 
процессом»: «Саратов встал на этот путь 
раньше других, мы понимаем, что муни-
ципалитету через какой-то период будут не-
обходимы новые территории». Он заверил, 
что жилищное строительство в присоеди-
ненных селах будет вестись с «продуман-
ной инфраструктурой», высота зданий не 
будет превышать 10 этажей, а размеры жи-
лого массива — 80% от площади микрорай-
она. В администрации подчеркнули, что 
все деревни и села сохранят статус сельских 
территорий, поэтому их жители по-преж-
нему будут пользоваться соответствующи-
ми льготами.

10 ноября Михаил Исаев, Иван Бабош-
кин и председатель Саратовской городской 
думы Виктор Малетин подписали соглаше-
ние о возможном преобразовании Алек-
сандровского и Багаевского сельских посе-

лений, а также Красного Текстильщика пу-
тем объединения с Саратовом. После этого 
губернатор Валерий Радаев заявил, что тер-
ритория получит дополнительные преиму-
щества в федеральных программах: «Нуж-
но выходить на новый уровень комплекс-
ного развития».

Напомним, интеграционные процессы 
в регионе начались в 2017 году. Тогда Сара-
товский, Энгельсский и Татищевский рай-
оны объединились в агломерацию с Сара-
товом и Энгельсом. Она включает террито-
рию 7,6 тыс. кв. км с населением 1,3 млн че-
ловек и имеет единую инфраструктуру. Раз-
витие агломерации курирует спикер Госду-
мы Вячеслав Володин, возглавлявший на 
выборах 2016 года саратовскую региональ-
ную группу партсписка «Единой России». 
Весной он анонсировал проведение кон-
курса на создание концепции ее развития. 
В конце сентября господин Володин пред-
ложил создать в регионе вторую агломера-
цию — Балаковскую, которая должна объе-
динить еще пять районов.

В правительстве области и администра-
ции Саратовского района не смогли опера-
тивно прокомментировать „Ъ“ результаты 
публичных слушаний в селе Александров-
ка. Напомним, что процесс укрупнения му-
ниципальных образований за счет слия-
ния городских и сельских поселений в по-
следние годы идет в России достаточно ак-
тивно. Эта модель успешно реализована, 
например, в Московской области, Перм-
ском и Ставропольском краях.

По мнению члена общественной палаты 
Саратова Александра Ермишина, от погло-
щения пригородных территорий выигра-
ют только застройщики, которые получат 
новые участки для освоения. Он полагает, 
что городской бюджет при этом не сможет 
обеспечить надлежащее развитие социаль-
ной сферы в присоединенных поселках.

Эксперт Комитета гражданских иници-
атив в сфере местного самоуправления Ан-
дрей Максимов пояснил „Ъ“, что протест 
против слияния населенных пунктов яв-
ляется типичной ситуацией для пригоро-
да. «Здесь живет почти городское населе-
ние, с высоким уровнем образования, кри-
тическим мышлением и запросом на са-
моуправление. Пригород — это террито-
рия земельных интересов, дорогой земли 
и активной коттеджной застройки. Состоя-
тельные жители хотят сохранять самостоя-
тельность в принятии решений». Господин 
Максимов не исключил, что региональные 
власти могут быть заинтересованы в полу-
чении Саратовом статуса города-миллион-
ника (по данным Саратовстата, на начало 
2019 года его население составляет 842 тыс. 
человек). «В свое время такие же процес-
сы происходили в Красноярске и Вороне-
же»,— напомнил эксперт.

Сергей Петунин, Саратов;  
Андрей Прах

Село городу не товарищ
Пригород Саратова не хочет  
сливаться с областным центром

Экс-кандидат в депутаты Мос-
гордумы Роман Юнеман учредил 
в субботу политическое движе-
ние «Общество. Будущее». Реги-
стрироваться в Минюсте органи-
зация, называющая себя нацио-
нал-демократической, не торо-
пится, но участвовать в выборах 
намерена, делегируя на них 
не только кандидатов, но и волон-
теров и наблюдателей. Эксперты 
считают, что потенциал для уме-
ренного национализма в России 
есть, как и запрос молодежи 
на это, но в успехе проекта госпо-
дина Юнемана сомневаются.

Для учредительного съезда «дви-
жения будущего» Роман Юнеман 
выбрал осовремененное здание из 
прошлого — построенный в 1894 
году элеватор Общества Москов-
ско-Казанской железной дороги, ко-
торый сегодня представляет собой 
современное деловое пространст-
во. Найти нужный адрес было не-
сложно: у входа толпились молодые 
люди, горячо обсуждавшие полити-
ческие процессы в России. Рассчи-
танный на 300 человек лофт еле вме-
стил всех желающих.

Съезд открылся видеопрезента-
цией, первые кадры которой были 
посвящены столетию эвакуации 
белогвардейских войск из Крыма 
в ноябре 1920 года. Именно к этой 
дате было приурочено подписание 
11 ноября 2020 года в Севастополе 
хартии об учреждении движения 
«Общество. Будущее». «Это день сто-
летия Русского исхода, день, когда 
был подписан приказ об эвакуации 
последних войск из Крыма и боль-

шевики фактически победили»,— 
пояснил господин Юнеман в своей 
вступительной речи.

Из презентации также следова-
ло, что движение выступает за защи-
ту базовых прав и свобод человека, 
создание «настоящих демократиче-
ских институтов» и свободный ры-
нок. В то же время его учредители 
считают необходимым «восстанов-
ление исторической преемствен-
ности» России и смену миграцион-
ной политики, а также подчеркива-
ют, что «Крым — это Россия». А в по-
литическом меморандуме органи-
зации сказано, что важнейшей зада-
чей государства должна стать «защи-
та русских и русской культуры» в са-
мом широком смысле.

Официально регистрироваться 
в Минюсте движение не торопит-
ся, поскольку времена для регистра-
ции новых партий в России, по сло-
вам Романа Юнемана, не самые луч-
шие. Пока «Общество. Будущее» бу-
дет просто «оппозиционным дви-
жением с конструктивной повест-
кой». Его структура предполагает ог-
раниченное количество членов (75 
человек) и наличие сторонников, 
которых сейчас около 300 человек 
по всей стране. Организация имеет 
шесть представительств в регионах 
(их члены движения называют до-
менами): в Москве, Владивостоке, 
Санкт-Петербурге, Уфе, Калинингра-
де и Екатеринбурге. В ближайших 
планах — Казань и Махачкала.

«Первый наш принцип — это не-
зависимость. За нами не стоит ни-
кто из администрации президента, 
из мэрии, из КПРФ, из Госдепа. Пото-

му что можно поиграться в эту исто-
рию год, два, три, а потом тебя либо 
сливают, либо тебе приходится де-
лать что-то против твоих принци-
пов»,— объяснил соратникам госпо-
дин Юнеман. По его словам, финан-
сирование организации идет с помо-
щью краудфандинга и пула постоян-
ных доноров.

Движение намерено участво-
вать в выборах не только выдвигая 
своих кандидатов, но и предостав-
ляя волонтеров и наблюдателей. Ос-
новной задачей станет прохожде-
ние во все советы Южного админис-
тративного округа Москвы на муни-
ципальных выборах 2022 года. Еще 
одна цель — объединившись с дру-
гими оппозиционными силами, 
не допустить в эти муниципалите-
ты ни одного кандидата от «Единой 
России», так как сейчас юг столицы, 
по словам господина Юнемана, в от-
личие от «красного» востока и оппо-
зиционного центра, наполнен «не-
пугаными единороссами». Напом-
ним, сам политик ранее не исклю-
чал своего участия в выборах в Гос-
думу по Чертановскому округу (сей-
час его представляет единоросс Ана-
толий Выборный).

Кроме Романа Юнемана на съезде 
выступили члены движения и при-
глашенные гости, в том числе вдо-
ва русского националиста Констан-
тина Крылова Надежда Шалимова, 
московский писатель и историк Па-
вел Гнилорыбов, лингвист и бло-
гер Микитко сын Алексеев. Звуча-
ли речи о русском народе и импер-
ском прошлом России, стихи Мак-
симилиана Волошина, цитаты рус-

ских эмигрантов первой волны. 
Правда, в дальнем конце зала, где за-
нял место корреспондент „Ъ“, доно-
сящиеся со сцены разговоры о пре-
емственности Российской импе-
рии, о возвращении русских на ро-
дину и о гражданской русской на-
ции иногда заглушались звуком гре-
мящей посуды и речью персонала, 
приехавшего на заработки из быв-
ших советских республик.

«На съезде в основном молодые 
люди до 30 лет, но есть и более воз-
растные сторонники, и мы не хотим 
их упускать,— сказал „Ъ“ Роман Юне-
ман.— Молодежь — это актив: у них 
больше времени, они больше заря-
жены что-то делать. А те, кто за нами 
будет следовать, я думаю, это преиму-
щественно возрастные избиратели». 
Главным отличием идеологии свое-
го движения он считает «фокусиро-

вание на конструктивной повестке»: 
«Национал-демократия, которую мы 
презентовали, является, скорее, ос-
новой. Наша цель — стать со време-
нем более универсальными».

Директор по политическому ана-
лизу Института социального марке-
тинга Виктор Потуремский считает, 
что у молодежи есть запрос на силь-
ную Россию, но вряд ли это ярко вы-
раженный националистический за-
прос, так как настроения людей сей-
час больше носят прагматичный ха-
рактер. Заявку Романа Юнемана на 
конкуренцию «с другими площадка-
ми с националистической или око-
ло того идеологией» эксперт счел 
«не очень мощной». «Ниша достаточ-
но плотно занята: ЛДПР считает эту 
тему своей, пока еще рано списы-
вать со счетов „Родину“, плюс хоть 
и молодая, но имеющая большой 

задел партия „За правду“. Здесь ско-
рее попытка Романа Юнемана по-
строить свою политическую карье-
ру, чем создать масштабное полити-
ческое движение»,— сказал он.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов, на-
против, считает, что ниша умеренно-
го национализма в России не запол-
нена и потенциал для этого направ-
ления в стране есть. «Но все прош-
лые проекты на этой теме провали-
вались — и из-за несостоятельности 
лидеров, и из-за нежелания власти 
поощрять такие движения, и из-за 
того, что эта повестка не буквально, 
но на эмоциональном уровне пери-
одически используется самой влас-
тью. Пока новый проект не выглядит 
в чем-либо сильнее прошлых неудач-
ных»,— отмечает эксперт.

Елена Рожкова

Демократию разбавили национализмом
Новое движение «Общество. Будущее» хочет защищать русских и побеждать единороссов

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Р О М А Н  Ю Н Е М А Н

24-летний полуфиналист курируемого администрацией президента 
кадрового конкурса «Лидеры России» Роман Юнеман в 2019 году 
баллотировался в Мосгордуму по 30-му округу как самовыдвиженец 
и занял второе место, уступив лишь 84 голоса ректору Института рус-
ского языка имени Пушкина Маргарите Русецкой, которую поддержи-
вала «Единая Россия». Этот округ был одним из трех, где проводился 
эксперимент по дистанционному электронному голосованию, и в день 
выборов было зафиксировано несколько сбоев. В связи с этим 
господин Юнеман продолжает оспаривать итоги голосования в суде.

Кроме того, на выборах-2019 была впервые опробована система 
«Умное голосование» (УГ), разработанная политиком Алексеем 
Навальным для поддержки сильнейших оппозиционных кандида-

тов. В 30-м округе господин Навальный рекомендовал поддержать 
коммуниста Владислава Жуковского, который в итоге занял третье 
место, отстав от кандидата Юнемана более чем на 1,2 тыс. голосов. 
Еще до голосования Роман Юнеман провел социологический опрос, 
который показал, что он лидирует в своем округе, однако это не 
убедило организаторов УГ отказаться от поддержки кандидата от 
КПРФ. Господин Юнеман в открытом письме руководителю штаба 
Алексея Навального Леониду Волкову назвал это «промахом, который 
не только даст мандат единороссам, но и дискредитирует правиль-
ную идею УГ». Сам господин Навальный выразил сожаление, что так 
случилось, но объяснил свой выбор результатом КПРФ на прошлых 
выборах в этом округе.

Многие в Петербурге уверены, 
что на посту главы горизбиркома 
Наталья Чечина (в центре) продол-
жит следовать курсом губернатора  
Александра Беглова (слева)

Н
О

В
О

С
ТИ

 К
У

Р
О

Р
ТН

О
ГО

 Р
А

Й
О

Н
А

 С
А

Н
К

Т-
П

Е
ТЕ

Р
Б

У
Р

ГА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 16 ноября 2020 №209/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, столичная по-
лиция обратилась в суд с ходатайством 
о заочном аресте бывшего председате-
ля правления Русского ипотечного бан-
ка (РИБ) Константина Бекова. По версии 
следствия, по его указанию перед отзы-
вом у банка лицензии были выданы де-
сятки заведомо невозвратных кредитов, 
совершены сомнительные операции 
по переуступке прав требования, а также 
приобретались якобы ценные бумаги. 
Это фактически привело к банкротству 
кредитного учреждения, долг которо-
го перед вкладчиками составляет почти 
10 млрд руб.

С ходатайством о заочном аресте бывше-
го председателя правления РИБ Константи-
на Бекова в Тверской райсуд Москвы обра-
тился следователь главного следственного 
управления ГУ МВД по Москве. Экс-банки-
ра правоохранительные органы считают 
одним из конечных выгодоприобретате-
лей от многомиллиардных хищений из его 
же кредитного учреждения.

Лицензию у признанного банкротом 
в марте 2019 года РИБ регулятор отозвал еще 
23 ноября 2018 года. Причиной стали «не-
соблюдение требования законодательст-
ва в области противодействия легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и проведение сомнительных 
транзитных операций». Кроме того, Центро-
банк усмотрел в действиях топ-менеджеров 
банка признаки вывода активов с ущербом 
для интересов кредиторов и вкладчиков. 
В общей сложности РИБ остался должен 
своим клиентам 9,4 млрд руб., из которых 
львиная доля (7,6 млрд руб.) приходится 
на вклады физлиц и индивидуальных пред-
принимателей.

В феврале 2019 года Агентство по страхо-
ванию вкладов направило в МВД заявление 
по фактам хищения имущества банка под 
видом приобретения ценных бумаг, выдачи 
кредитов и уступки прав требования. В мае 
того же года было возбуждено уголовное 
дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата в особо крупном размере). Отме-
тим, что одновременно с этим Центробанк 
настаивал на возбуждении уголовных дел 
еще и по фактам мошенничества, злоупо-
требления полномочиями и преднамерен-
ного банкротства (ст. 159, 201 и 196 УК РФ), 
но пока этого не произошло.

Между тем, как установило следствие, 
многие из сомнительных сделок, которых 

насчитывается не один десяток, банк провел 
всего за неделю, а некоторые — и за день-два 
до отзыва у него лицензии. По данным „Ъ“, 
в деле фигурируют операции со вкладами 
как физических, так и юридических лиц. 
Суммы со счетов списывались самые раз-
ные: от миллиона до нескольких сотен мил-
лионов рублей. Кроме того, в тот же период 
РИБ произвел ряд операций по передаче не-
движимого имущества взамен исполнения 
обязательств по кредитному договору.

Впоследствии большинство этих сделок 
были оспорены конкурсным управляющим 
в Арбитражном суде Москвы и признаны не-
действительными. Впрочем, к тому времени 
часть фирм уже прекратила свое существова-
ние, и теперь взыскать с них что-либо весьма 
проблематично.

Как полагают в полиции, противоправ-
ные сделки совершались по прямому указа-
нию топ-менеджеров банка и, в частности, 
его председателя правления Константина 
Бекова. По версии следствия, фирмы, на ко-
торые из РИБ выводились средства, и те, что 
получили право требования по кредитам, 
были подконтрольны топ-менеджменту это-
го финансового учреждения. Впрочем, ос-
новной фигурант этого уголовного дела для 
правоохранителей оказался недоступен: 
к тому времени, когда была установлена его 
роль в предполагаемых махинациях, госпо-
дин Беков успел скрыться.

Отметим, что ранее его имя фигуриро-
вало в громкой истории с другим кредит-
ным учреждением — Собинбанком, од-
ним из владельцев которого он стал в 1995 
году. В 1999-м банк оказался замешан в едва 
ли не первом крупном скандальном деле 
о выводе российского капитала за грани-
цу через Bank of New York. Напомним, что 
в нем фигурировало и имя Александра Ма-
мута (входил в совет директоров Собинбан-
ка), тогдашнего советника главы президент-
ской администрации и председателя совета 
директоров МДМ-банка. Впрочем, то рассле-
дование довольно быстро заглохло. В 2008 
году едва не рухнувший после кризиса Со-
бинбанк санировал Газэнергопромбанк. 
В 2009 году он продал свою стопроцентную 
«дочку» — банк РИБ — бывшим акционерам 
Собинбанка Сергею Кириленко и Констан-
тину Бекову. И если последний уже являет-
ся обвиняемым в хищениях из РИБ, то о про-
цессуальном статусе господина Кириленко 
пока ничего не известно.

Олег Рубникович

Джентльмен  
недостачи
Полиция добивается заочного ареста  
бывшего предправления 
Русского ипотечного банкаКак стало известно „Ъ“,  Италия отказа-

лась экстрадировать в Россию владель-
ца Вологодского завода строительных 
конструкций Алексея Железова. Рос-
сийские полицейские считают его участ-
ником хищения 3,1 млрд руб. из рухнув-
шего регионального банка «Северный 
кредит», который числится в санкцион-
ном списке Минфина США в связи с его 
деятельностью в Крыму. Интересно, 
что во время судебного разбирательст-
ва в туринском городском суде прокурор 
не стал поддерживать требования своих 
российских коллег, посчитав, что в дей-
ствиях бизнесмена отсутствуют призна-
ки преступления.

К судебному заседанию, на котором ре-
шался вопрос об экстрадиции бизнесме-
на, в Турин пришли необходимые для этой 
процедуры документы из Генпрокуратуры 
России. Как ранее сообщал „Ъ“, именно их 
отсутствие в августе этого года во многом по-
влияло на решение суда о мере пресечения 
Алексею Железову. Имеющий вид на житель-
ство в Италии бизнесмен был задержан по 
российскому запросу в начале июня в сво-
ем доме под Турином, где он проживает бо-
лее двух лет. Предпринимателя сначала от-
правили в тюрьму, а после того как истек 
40-дневный срок его экстрадиционного аре-
ста, туринский суд, не получив из России не-
обходимых материалов, отпустил господина 
Железова под домашний арест.

Заседание, на котором запрос об экстра-
диции рассматривался уже по существу, на-
чалось с неожиданности. Представитель 
местной прокуратуры, который обычно под-
держивает удовлетворение запроса о выда-
че, на этот раз решил этого не делать. Он 
заявил, что изучил поступившие из РФ мате-
риалы, но не нашел в них признаков совер-
шения преступления.

После этого судебное заседание, по сути, 
превратилось в формальность. Итальян-
ские адвокаты господина Железова Эуд-
женио Лоско и Марио Страйни напомни-
ли суду свою позицию, которая во многом 
уже была оглашена во время разбирательст-
ва по поводу назначения их клиенту меры 
пресечения. Так, само объявление предпри-
нимателя в розыск через Интерпол было, по 
мнению защиты, незаконно, так как Алек-
сей Железов, проживающий в Италии, от 
российского следствия никогда не скры-
вался и его местонахождение было хорошо 
известно правоохранителям. Защита также 
указала на несоответствия в поступивших 
из России документах. В частности, в мате-
риалах уголовного дела господин Железов 

обозначен как акционер рухнувшего в 2017 
году банка «Северный кредит». Однако, со-
гласно данным ЦБ России, отметила защи-
та, акциями банка владел не сам бизнесмен, 
а принадлежащий ему завод строительных 
конструкций. При этом господин Железов 
не входил в управленческие структуры кре-
дитного учреждения и, соответственно, не 
мог влиять на его деятельность. Также защи-
та напомнила суду, что крупнейшим акци-
онером «Северного кредита» являлось пра-

вительство Вологодской области (23,22%), 
а в числе его топ-менеджеров были родст-
венники руководителей региона, напри-
мер, бывший первый зампред правления 
банка Антон Сохрин приходится зятем за-
местителю губернатора Виктору Рябиши-
ну. В связи с этим адвокаты вновь повтори-
ли свою версию о политическом характере 
преследования их клиента.

Выслушав доводы адвокатов, суд решил 
отказать в экстрадиции. Российский адво-
кат бизнесмена Алексей Кирсанов отме-

тил „Ъ“, что, отказывая в экстрадиции его 
подзащитного, итальянские прокуратура 
и суд акцентировали «внимание на поло-
жении о защите частной собственности: 
акционер или любой иной совладелец биз-
неса, не принимающий участия в операци-
онной деятельности компании, не может 
стать субъектом уголовного преследова-
ния». При этом, отметил господин Кирса-
нов, указывая на это правило, прокурор 
подчеркнул его фундаментальный харак-
тер для итальянского права.

Как ранее сообщал „Ъ“, Алексей Железов 
в марте этого года был объявлен в междуна-
родный розыск, после чего вологодский суд 
его заочно арестовал. Владельцу местного 
завода строительных конструкций инкри-
минируются четыре эпизода хищения и от-
мывания средств банка «Северный кредит». 
Действия обвиняемого квалифицированы по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в составе 
организованной группы, совершенное в осо-
бо крупном размере) и п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК 
РФ (легализация преступных доходов в осо-
бо крупном размере). По версии следствия, 
господин Железов и его предполагаемые со-
общники похитили из кредитного учрежде-
ния 3,1 млрд руб., а с целью прикрытия пре-
ступлений совершили ряд мнимых сделок. 
Деятельностью «Северного кредита» право-
охранительные органы заинтересовались по-
сле соответствующего заявления губернатора 
Вологодской области Олега Кувшинникова.

До этого, напомним, региональный банк 
попал в санкционные списки американско-
го Минфина за деятельность в Крыму, где кре-
дитное учреждение намеревалось запустить 
карточный проект «Забота» для обслужива-
ния местных пенсионеров и бюджетников.

Сейчас в уголовном деле восемь фигу-
рантов, всем им, кроме Алексея Железова, 
предъявлено также обвинение в создании 
организованного преступного сообщест-
ва или участии в нем (ст. 210 УК РФ). До сих 
пор в международном розыске находятся 
трое обвиняемых, включая предполагаемо-
го организатора ОПС, бывшего вице-прези-
дента банка Евгения Пикалова. Все они, по 
данным следствия, скрываются на Украине 
и в странах Прибалтики.

Владислав Трифонов

Итальянский суд не поверил 
российскому запросу
В Турине отказали в экстрадиции вологодского бизнесмена

Как стало известно „Ъ“, следст-
венное упра вление СКР по Юж-
ному округу Москвы заверши-
ло расследование уголовного 
дела в отношении владельца мо-
сковских бизнес-центров «Да-
ниловский» и «Речники» Сергея 
Еркова и саранского предприни-
мателя Александра Горлышки-
на. Они обвиняются в создании 
преступного сообщества (ОПС) 
для незаконной организации 
азартных игр через многофунк-
циональные платежные терми-
налы, установленные в Москве, 
Мордовии и Удмуртии. Ежеме-
сячный оборот злоумышленни-
ков, по версии силовиков, ис-
числялся десятками миллионов 
рублей. С версией следствия об-
виняемые, которых по делу про-
ходит более 30 человек, не со-
гласны.

Столичные следователи СКР за-
вершили расследование громко-
го уголовного дела, связанного 
с использованием многофункци-
ональных платежных термина-
лов в качестве игровых аппара-
тов для проведения азартных игр. 
Обвинение в окончательной ре-
дакции по ст. 210 и ч. 3 ст. 171.2 УК 
РФ (организация преступного со-
общества и участие в нем, а также 
незаконная организация и прове-
дение азартных игр) предъявлено 
нескольким десяткам фигурантов, 
основными из которых являются 
владелец московских бизнес-цен-
тров «Даниловский» и «Речники» 
Сергей Ерков и саранский бизнес-
мен Александр Горлышкин. В на-
стоящее время предприниматели 
знакомятся с материалами своего 
расследования.

Как говорится в уголовном деле, 
которое следственное управление 
СКР по Южному округу Москвы воз-
будило 4 сентября 2017 года на ос-
нове оперативных материалов 
сотрудников столичного и саран-
ского управлений экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции, Сергей Ерков и Алек-
сандр Горлышкин в октябре 2015 
года создали ОПС в «форме структу-

рированной организованной груп-
пы». По данным следствия, более 
чем по пятидесяти адресам в Са-
ранске и прилегающих к городу 
районах в нежилых помещениях 
были установлены многофункци-
ональные платежные терминалы, 
которые якобы не работали по сво-
ему прямому назначению, а ис-
пользовались как игровые аппа-
раты. В них, по материалам дела, 
было установлено программное 
обеспечение для так называемых 
слот-игр Lucky Lady’s Charm, The 
Money Game и Dolphins Pearl, при-
надлежащее австрийской компа-
нии Novomatic AG. Сами же тер-
миналы, как установили сыщики, 
ранее были проданы ООО «Терми-
нал-технолоджи», ООО «Терминал 
Плюс», ООО УК «Эталон», аффили-
рованным с господином Ерковым, 
который занимался их сборкой 
в Москве. В ходе первого полицей-
ского рейда в Москве и Саранске 
одновременно были задержаны 
около десятка подозреваемых, ко-
торым Чертановский суд Москвы 
избрал меру пресечения в виде со-
держания под стражей.  Затем чи-
сло фигурантов дела увеличилось 
до трех десятков.

По версии следствия, господин 
Ерков разработал детальный план 
своей преступной деятельности. 
Он заключался в подборе и аренде 
помещений для офисов, замаски-
рованных под обычные производ-
ственные склады, где проводилась 
отгрузка терминалов, их техниче-
ском обслуживании, установке про-
граммного обеспечения, ведении 
учетных записей, а также распреде-
лении получаемой прибыли между 
сообщниками. Как было установ-
лено в ходе расследования, только 
в Мордовии с октября 2015 по фев-
раль 2017 года участники ОПС «из-
влекли доход в размере не менее 
66,5 млн руб.» благодаря установ-
ленным ими 180 терминалам с вы-
ходом в интернет в качестве игро-
вых аппаратов.

Как уточняется в материалах 
дела, в преступное сообщество, 
созданное в 2015 году Сергеем Ер-

ковым и Александром Горлышки-
ным, входили помимо них еще 
пятнадцать человек. А уже в ходе 
расследования сотрудники СКР вы-
явили еще одну крупную группу 
теневых «игровиков», возглавля-
емую неким Ибрагимовым, кото-
рая действовала в Удмуртии по той 
же схеме, что и предполагаемое 
ОПС Еркова.

Новое уголовное дело по тем 
же статьям УК РФ было возбужде-
но тем же следственным управ-
лением Южного округа Москвы 4 
июля 2018 года. По версии следст-
вия, участники «удмуртского» ОПС 
использовали платежные терми-
налы с выходом в интернет в ка-
честве игровых аппаратов с сентя-
бря 2017 по сентябрь 2018 года. Оба 
уголовных дела были объединены 
в одно производство, при этом фи-
гурантам второго уголовного дела 
добавили статью о легализации 
незаконно нажитых доходов (ч. 4 
ст. 174.2 УК РФ).

Никто из предполагаемых участ-
ников и лидеров ОПС вину не при-
знает. Показаний обвиняемые 
не дают, ссылаясь на 51-ю статью 
Конституции. Их защита, в свою 
очередь, настаивает на том, что об-
винение в организации преступ-
ного сообщества и участии в нем 
должно быть из фабулы уголов-
ного дела исключено как «излиш-
не вмененное». По словам адвоката 
господина Еркова Руслана Голен-
кова, его подзащитный вообще 
не был знаком «с кем бы то ни было 
из собранного следствием ОПС, 
за исключением сотрудников 
своей фирмы, которые занима-
лись продажей многофункцио-
нальных платежных терминалов, 
и даже в глаза не видел предприни-
мателя из Саранска Горлышкина». 
Защита фигурантов обратилась 
с жалобами к генпрокурору Иго-
рю Краснову и уполномоченному 
по защите прав предпринимате-
лей при президенте РФ Борису Ти-
тову «в связи с необъективностью 
обвинения». Ответа адвокаты пока 
не получили.

Юрий Сенаторов

Следствие закончило 
с азартными играми
По делу игорного преступного сообщества  
проходят три десятка человек

По словам защиты, Алексей Железов  
не входил в управленческие  структуры  
кредитного  учреждения и,  соответственно, 
не мог влиять на его деятельность

Итальянский суд не нашел 
 оснований для экстрадиции 
в Россию Алексея Железова
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СКР отказался возбуждать дело  
о доведении журналистки до самоубийства
Обыск у Ирины Славиной ведомство признало «корректным»

Как стало известно „Ъ“, СУ СКР по Ни-
жегородской области отказалось воз-
буждать уголовное дело по статьям «до-
ведение до самоубийства» или «скло-
нение» к нему после гибели журналист-
ки Ирины Славиной. Более того, в по-
становлении сообщается, что женщина 
«с высокой степенью вероятности» стра-
дала «смешанным расстройством лич-
ности». О том, что госпожу Славину, со-
вершившую в октябре акт самосожже-
ния у здания МВД в Нижнем Новгороде, 
подтолкнули к этому «действия властей 
и правоохранительных органов», заяв-
ляли ранее родственники, правозащит-
ники и коллеги погибшей. Адвокат Алек-
сандр Караваев, представляющий се-
мью Ирины Славиной, утверждает, что 
следователи готовятся отменить соб-
ственный отказ возбуждать дело. А муж 
и дети журналистки требуют передать 
расследование под контроль председа-
теля СКР Александра Бастрыкина.

Следователь по особо важным делам СУ 
СКР по Нижегородской области Владимир 
Карпухин отказал в возбуждении уголовно-
го дела еще 2 ноября — через месяц после 
того, как журналистка подожгла себя у здания 
местного отдела МВД. Но документ был пере-
дан семье погибшей только 13 ноября, о чем 
„Ъ“ сообщил адвокат Александр Караваев, 
представляющий мужа и детей Ирины Сла-
виной. В постановлении утверждается, что 
следователем «не усматриваются объектив-
ные данные», которые бы подтвердили состав 
преступления «доведение до самоубийства» 
или «склонение» к нему (ст. 110 и 110.1 УК РФ).

Напомним, возбудить уголовное дело 
о доведении до самоубийства ранее требо-
вали правозащитники, родственники и кол-
леги Ирины Славиной, главного редактора 
информационного портала Koza.press. Жен-
щина 2 октября оставила сообщение в Face-
book «В моей смерти прошу винить Россий-
скую Федерацию» и подожгла себя у здания 
МВД в Нижнем Новгороде. По мнению кол-
лег и близких, поводом мог стать прошед-
ший накануне обыск по уголовному делу 
о сотрудничестве с нежелательной в РФ ор-
ганизацией «Открытая Россия» Михаила Хо-
дорковского (возбуждено по ст. 284.1 УК РФ). 
Госпожа Славина проходила по делу свиде-
телем. Обыск в ее квартире осуществляли 
десять оперативников при участии двух по-
нятых, в результате чего была изъята вся ор-
гтехника, письменные записи и часть до-
кументов. Аналогичные обыски прошли 
в тот день у основателя нижегородского от-
деления «Церкви летающего макаронного 
монстра» Михаила Иосилевича и пятерых 
активистов из партии «Яблоко», штаба На-
вального и издания «МБХ-Медиа».

Из постановления СКР об отказе возбу-
ждать дело о доведении до самоубийства 
следует, что обыск 1 октября в квартире жур-
налистки проходил «при корректном по-
ведении участников». Авторы документа 
утверждают, что Ирина Славина сама сооб-
щала о «корректном поведении» СМИ и «на 
своей странице в Facebook». Госпожа Слави-
на, отметим, действительно рассказала под-
робности обыска в соцсети: «Сегодня в 6:00 
в мою квартиру с бензорезом и фомкой во-
шли 12 человек… Я, будучи голой, одева-
лась уже под присмотром незнакомой мне 
дамы… Адвокату позвонить не дали».

Еще в день гибели Ирины Славиной в СКР 
заявили о намерении провести посмерт-
ную психическую экспертизу, а сообщения 
о связи обыска и суицида назвали «не имею-
щими под собой никаких оснований». В по-
становлении СКР от 2 ноября приводятся ре-
зультаты этой «комплексной посмертной 
психолого-психиатрической» экспертизы: 
«…с высокой степенью вероятности обнару-
живала признаки психического расстройства 
в форме смешанного расстройства личности». 
Подтверждением тому, следует из документа, 
является частая смена мест работы по при-
чине «неуживчивости и конфликтности», от-
сутствие близких друзей, «перепады настрое-
ния», «эгоизм», «иронично-экзальтированная 
манера» написания постов в соцсетях. В итоге 
следователь принял решение «отказать в воз-
буждении уголовного дела в связи с отсутст-
вием события преступления».

Тем не менее адвокат Александр Кара-
ваев утверждает, что проверка СКР про-
должается. По его словам, руководитель 
следственного отдела Владимир Карпухин 
сообщил, что готовится документ об отме-
не отказа в возбуждении дела. «Но доку-
ментального подтверждения его слов пока 
нет»,— признал господин Караваев. Адво-
кат указывает, что к проверке региональ-
ного управления СКР возникает масса во-
просов: «Ее проводит тот же самый СКР, что 
проводил обыск у Ирины. Тот же самый сле-
дователь и выясняет, не нарушил ли он или 
его подчиненные какие бы то ни было нор-
мы права в отношении Славиной. Поэтому 
родственники настаивают на передаче ма-
териалов в центральный аппарат СКР».

Напомним, 23 октября дети и муж Ири-
ны Славиной направили обращения на имя 
главы МВД Владимира Колокольцева (с тре-
бованием проверить сотрудников центра 
«Э» и главка Нижнего Новгорода) и предсе-
дателя СКР Александра Бастрыкина (с тре-
бованием взять ситуацию на контроль). С 3 
октября аналогичные обращения, в том чи-
сле с требованием возбудить дело о давле-
нии следствия и доведении журналистки 
до самоубийства, в СКР и Генпрокуратуру 
направляли независимый профсоюз жур-
налистов, главред «Эха Москвы» Алексей 
Венедиктов, основатель правозащитно-
го проекта Gulagu.net Владимир Осечкин 
и председатель «Яблока» Николай Рыбаков. 
Глава СПЧ Валерий Фадеев ранее сообщал 
„Ъ“, что тема гибели Ирины Славиной мо-
жет стать поводом доложить президенту 
о «перегибах» силовиков во время следст-
венных действий.

В пресс-службе СУ СКР по Нижегородской 
области отказались подтвердить „Ъ“ продле-
ние сроков проверки. Не ответило ведомст-
во и на вопрос о том, почему проверку, на-
чатую 2 октября, проводили сотрудники 
второго отдела СУ СКР, который обычно за-
нимается расследованием экономических 
преступлений и фактов коррупции. В ведом-
стве подчеркнули, что «не обязаны давать ка-
кие-либо объяснения по существу».

Вице-президент Адвокатской палаты Мо-
сквы, партнер коллегии адвокатов Pan & Pa-
per Вадим Клювгант рассказал „Ъ“, что пра-
ктика применения статьи «доведение до 
самоубийства» в России «крайне скудна»: 
«Уголовные дела по ст. 110 УК, завершивши-
еся обвинительным приговором, единич-
ны — примерно 10–15 в год на всю страну. 
Возбуждается таких дел многократно боль-
ше, однако подавляющее большинство пре-
кращаются на досудебной стадии». По мне-
нию господина Клювганта, это объясняется 
как объективной сложностью доказывания 
умысла на доведение до самоубийства или 
покушения на него, «так и традиционно 
низким профессиональным уровнем след-
ствия». При этом эксперту «не удается при-
помнить» хотя бы приговор за доведение 
до суицида «в отношении должностных 
лиц, в том числе сотрудников правоохра-
нительных органов». По мнению господина 
Клювганта, «в ряде случаев на судьбу дел вли-
яют и особенности личности, должностного 
и социального статуса жертв и потенциаль-
ных фигурантов». В то же время адвокат счи-
тает, что «использование властных полномо-
чий» или их превышение вполне могут быть 
расценены как способ уголовно наказуемо-
го доведения до самоубийства: «Напомню, 
такими способами являются угрозы, жесто-
кое обращение или систематическое униже-
ние человеческого достоинства потерпевше-
го. Например, постоянное преследование по 
разным надуманным поводам: человека по-
зорят, унижают, разоряют, лишают возмож-
ности работать, содержать семью».

В Госдуме, Совфеде и администрации пре-
зидента еще с октября находится проект «за-
кона Славиной». Документ разработан пар-
тией «Яблоко», он предполагает пересмотр 
законодательных актов в отношении НКО, 
в том числе законов «О нежелательных ор-
ганизациях» и так называемых иноагентах. 
Авторы считают, что «под предлогом борьбы 
с внешним вмешательством законодатель-
ство заработало против самых авторитет-
ных НКО», а их закон «должен предотвра-
тить травлю людей за их честную работу, как 
в случае Ирины Славиной».

Мария Старикова; Роман Кряжев, 
Андрей Репин, Роман Рыскаль, 
Нижний Новгород

Бурятия уходит на карантин
Республика первой из регионов полностью закрывает торговлю и общепит

С понедельника, 16 ноября, в Бурятии 
вводится двухнедельный локдаун из-за 
распространения коронавирусной ин-
фекции. По решению главы республики 
Алексея Цыденова закрываются все тор-
говые центры, кафе и рестораны, сало-
ны красоты, фитнес-клубы. Это первый 
в России регион, решившийся на столь 
жесткие меры после начала второй вол-
ны пандемии. Власти объясняют огра-
ничения дефицитом лекарств и свобод-
ных коек в больницах, а для поддержки 
экономики бизнесу обещают налоговые 
 поблажки.

О предстоящей приостановке работы 
всех предприятий торговли и общественно-
го питания глава Бурятии Алексей Цыденов 
объявил в субботу, 14 ноября. Ограничение 
будет действовать с 16 по 30 ноября. В этот 
период полностью запрещена работа торго-
во-развлекательных центров (ТРЦ), киноте-
атров, салонов красоты, бассейнов и саун. 
Исключение сделано для общепита на тер-
ритории предприятий и гостиниц, продо-

вольственных магазинов, аптек, салонов 
связи, а также розничной торговли товара-
ми первой необходимости.

По словам господина Цыденова, ситуа-
ция с распространением COVID-19 в Буря-
тии остается непростой, прирост больных не 
сокращается. «В аптеках дефицит лекарств. 
Коек с каждым днем нужно все больше 
и больше. В лабораториях более 25 тыс. не-
обработанных тестов, при этом они работа-
ют круглосуточно. Врачи работают на износ, 
сжав зубы»,— говорит он. Загрузка ковидных 
коек в республике составляет 83%, при этом 
в Улан-Удэ — более 90%. «Люди, проснитесь! 
50% выявляемых случаев — граждане в воз-
расте от 19 до 30 лет. Молодежь не думает ни 
о себе, ни об окружающих. Не время для шу-
ток, нужно изменить ситуацию и в созна-
нии, и в поведении, и в системе здравоохра-
нения»,— заявил Алексей Цыденов.

При этом глава Бурятии подчеркнул, что 
локдуан точно будет снят 30 ноября. «Про-
дления ограничений не будет. Если кто-то 
в этот период нарушит условия, то по иску 

Роспотребнадзора может быть закрыт уже 
на более длительный срок»,— сказал он.

По последним данным, в Бурятии зафик-
сировано более 15 тыс. случаев заболевания 
COVID-19. По состоянию на утро 15 ноября 
за предыдущие сутки диагноз подтвердился 
у 271 пациента, днем ранее — у 237 человек. 
Суммарное количество летальных случа-
ев достигло 287. Ранее региональные влас-
ти обязали перевести 30% сотрудников всех 
предприятий на дистанционную работу. Оч-
ное обучение продолжают только ученики 
9–11-х классов. Школьники младших клас-
сов остаются на каникулах еще на две неде-
ли, остальные переходят на «дистанционку».

Напомним, 12 ноября российский премь-
ер Михаил Мишустин поручил региональ-
ным властям вводить новые ограничения 
для борьбы с распространением коронави-
руса, но не допускать негативных экономи-
ческих последствий. В пресс-службе прави-
тельства Бурятии „Ъ“ пояснили, что власти 
провели оценку влияния двухнедельного 
локдауна на бизнес. «Для минимизации по-

следствий принято решение ввести льгот-
ную налоговую ставку по упрощенной сис-
теме налогообложения для пострадавших 
отраслей в размере 1% на доходы и 5% на „до-
ходы минус расходы“ на весь 2021 год»,— со-
общили там. Соответствующий законопро-
ект уже внесен на рассмотрение Народного 
хурала республики. Кроме того, наиболее 
пострадавший бизнес освобожден от упла-
ты налогов в этом году с возможностью ре-
структуризации выплат вплоть до конца 
следующего года.

Стоит отметить, что ранее руководите-
ли бурятских ТРЦ написали коллективное 
письмо главе республики с просьбой не за-
крывать торговлю. По их данным, из-за сни-
жения покупательской активности торго-
вые центры несут убытки, и новая остановка 
их работы может привести к банкротству. 
После заявления Алексея Цыденова в ТРЦ 
поднялся ажиотаж, люди ринулись в мага-
зины. В соцсетях жалуются, что многие про-
сто не успели купить зимнюю одежду.

Екатерина Еременко, Иркутск

Полиция занялась боями без правил
После драки спортсменов возбуждено уголовное дело

Столичная полиция возбудила уголовное 
дело в отношении бойца Адама Яндиева, 
выступающего в соревнованиях UFC. По-
водом стала потасовка, в результате ко-
торой пострадали два других бойца сме-
шанных единоборств Сергей Харитонов 
и Руслан Абдо. Инцидент получил широ-
кую огласку благодаря попавшей в ин-
тернет и соцсети видеозаписи. Рассле-
дование ведется по статье о причинении 
легкого вреда здоровью, хотя господин 
Харитонов после драки попал в больни-
цу. Сам потерпевший называет причиной 
ссоры денежный долг.

Московская полиция возбудила уголов-
ное дело по двум эпизодам причинения лег-
кого вреда здоровью (ст. 115 УК РФ), причем 
в одном случае речь может пойти о приме-
нении оружия.

Инцидент, давший повод для расследова-
ния, произошел 13 ноября в Лужниках, где 
проходили соревнования «Битва чемпио-
нов». В кулуарах мероприятия участник Абсо-
лютного бойцовского чемпионата (UFC) Адам 
Яндиев напал на коллег — бойцов смешан-

ных единоборств Сергея Харитонова и Рус-
лана Абдо. Причем сначала господин Яндиев 
устроил потасовку с господином Абдо, а уже 
затем — с другом последнего господином Ха-
ритоновым. Вторая драка попала на видео 
и была широко растиражирована в соцсетях 
и интернете. На записи видно, как после об-
мена репликами Адам Яндиев внезапно бьет 
Сергея Харитонова по лицу, а затем, повалив 
его, наносит еще несколько ударов. Постра-
давший был доставлен в больницу, где у него 
диагностировали сотрясение мозга, пере-
лом носа и травму правого глаза. Сам потер-
певший рассказал, что причиной ссоры стал 
невозвращенный долг господина Яндиева. 
А свое падение и весьма серьезные травмы 
господин Харитонов объяснил тем, что его 
оппонент якобы использовал кастет. Имен-
но последнее обстоятельство и объясняет по-
явление в уголовном деле квалифицирующе-
го признака «с использованием оружия».

В свою очередь Адам Яндиев прокоммен-
тировал ситуацию в своем аккаунте в Insta-
gram. Он назвал своего оппонента лжецом 
и призвал набраться терпения: «Будет пол-

ное интервью, где от начала до конца про 
наши отношения с этим персонажем и тот 
конфликт, который между нами произошел. 
Все с фактами, доказательствами».

Господина Яндиева после драки достави-
ли в отделение полиции, но он отвечать на 
вопросы отказался. Впрочем, позже он при-
езжал к полицейским на опрос, проводив-
шийся в рамках доследственной проверки. 
Ее результатом стало уголовное дело. Вчера 
полицейские еще раз задержали господи-
на Яндиева для дачи показаний. По версии 
правоохранителей, господин Яндиев совер-
шил нападение из хулиганских побуждений. 
Впрочем, отметим, что 115-я статья УК РФ не 
подразумевает ареста.

Нужно отметить, что оба главных участни-
ка инцидента хорошо известны в мире спор-
та. Адам Яндиев, получивший прозвище Бо-
рода,— сын бизнесмена Алихана Яндиева, 
совладельца компании М-1 Global (организу-
ет бои без правил), с детства занимался дзю-
до и выиграл ряд соревнований. По данным 
открытых источников, был момент, когда 
он, уже занявшись смешанными единобор-

ствами, занимался в команде прославленно-
го Федора Емельяненко. В ММА господин Ян-
диев провел десять поединков. В 2018 году он 
подписал контракт с UFC. В соревнованиях 
под эгидой этой организации он провел один 
бой, потерпев в 2018 году поражение от аме-
риканца Джордана Джонсона. С тех пор Адам 
Яндиев на ринг не выходил.

А 40-летний Сергей Харитонов и вовсе яв-
ляется легендой боев без правил. В прошлом 
десантник, он пять лет был бессменным ка-
питаном сборной ВДВ по рукопашному бою. 
Позже перешел в команду по смешанным 
боям Russian Top Team, получив возмож-
ность тренироваться с Федором и Александ-
ром Емельяненко. Впервые о нем заговори-
ли в начале 2000-х, когда он начал выступать 
в японском промоушене Pride наряду с бра-
тьями Емельяненко. За карьеру провел около 
пятидесяти профессиональных боев, почти 
в сорока из них победил. Одержал победы 
над целым рядом известных мастеров боев 
без правил, в том числе Фабрицио Вердумом, 
Педро Ризу и Алистаром Оверимом.

Александр Александров

светская 
жизнь

Встретимся на той стороне
На прошлой неделе Москва энергич-
но прощалась со светской жизнью. 
В пятницу начались известные огра-
ничения, согласно которым ресто-
раны и клубы работают до 23:00, теа-
тры — в четверть зала, а музеи и вовсе 
закрываются. Последняя мера вы-
глядит совсем уж несправедливой, 
особенно если вы не успели уви-
деть выставку «ВХУТЕМАС 100. Шко-
ла авангарда», которая открылась 
всего-то в прошлый понедельник 
в Музее Москвы. На вернисаж при-
шли владелец ЛСР Андрей Молча-
нов с супругой Елизаветой, Зельфира 
Трегулова, Ольга Свиблова, Оксана 
Бондаренко и даже Влад Лисовец. Оз-
накомившись с экспозицией, госпо-
жа Трегулова и госпожа Свиблова 
переехали в кинотеатр «Октябрь» на 
премьеру фильма Андрея Кончалов-
ского «Дорогие товарищи!». Зал, как 
и полагается, был полупустым. Тем 
не менее кроме родственников ре-
жиссера здесь были и его дорогие то-
варищи и другие официальные лица: 
министр культуры Ольга Любимова, 
ее предшественник Владимир Ме-
динский, сенатор Владимир Кожин, 
гендиректор ТАСС Сергей Михайлов 
с гендиректором «Союзмультфильма» 
Юлианой Слащевой. Не было толь-
ко генерального продюсера фильма 
Алишера Усманова.

В это же время в чуть более запол-
ненном, чем это возможно, зале ки-
нотеатра «Иллюзион» состоялась пре-
мьера фильма «Цой» Алексея Учителя, 
куда из Музея Москвы отправились 
Оксана Бондаренко, Виктория Ма-
насир и работавший на картине сти-
листом по волосам (парикам) Влад 
Лисовец. В силу каста картины на ее 
премьере оказались две не самые пу-
бличные, зато самые востребован-
ные пары отечественного кино — Па-
улина Андреева (сыграла последнюю 
любовь певца) и Федор Бондарчук, 
Юлия Снигирь и Евгений Цыганов 
(сыграл водителя автобуса). Саму пре-
мьеру поддержал интеллектуальный 
«Клуб 418». Словом, в светском смы-
сле фильм точно удался.

Что же касается такого заметно-
го события, как церемония вруче-
ния наград «Человек года» журнала 
GQ, то тут удивительнее всего ока-
залась площадка, на которой реши-
ли сыграть это представление,— 
МХАТ имени Горького. Зрительный 
зал МХАТа и правда вместительнее 
многих, что очень важно при шах-
матной рассадке. Однако этот зри-
тельный зал вмещает примерно на 
500 зрителей меньше, чем прошло-
годняя площадка,— Концертный 
зал консерватории. В остальном все 
было очень логично. «Открытием 
года» назвали юного тиктокера Даню 
Милохина, «Человеком года» — рос-
сийских врачей вообще, «Бизнесме-
ном года» — авторов приложения 
для медитации Loona, а «Музыкан-
том года» — Алишера Моргенштер-
на. Последний впервые оказался на 
этой церемонии, но, судя по всему, 
отчетливо уловил источаемую ею ста-
бильность. Нисколько не смущаясь, 
господин Моргенштерн произнес со 
сцены ту же самую речь, которую рэ-
пер Оксимирон произнес восемь лет 
назад, получив тогда премию GQ «Му-
зыкант года». Зал вежливо выслушал 
рассказ, как Моргенштер «еще год на-
зад жил на окраине Лондона», и поа-
плодировал лауреату, не заподозрив 
подлога. Так шутка стала тонкой.

Тяга к стабильности проявилась 
у организаторов и постоянных го-
стей еще раз, когда оказалось, что 
after-party у премии в этом году, ко-
нечно, нет. Но все-таки инстинкт по-
тянул их через дорогу — к ресторану 
«Simach в Недальнем», одним из сов-
ладельцев которого является «Ресто-
ратор года» Антон Пинский. Там дей-
ствительно оказался приоткрыт бар 
на втором этаже, где были и шампан-
ское, и пирожки, и даже диджей за 
пультом. В общем, старожилов цере-
монии интуиция не подвела.

Наступившие ограничения пока 
что похожи на «карантин с приви-
легиями». Мы будем сытыми, краси-
выми, одетыми, разве что чуть менее 
 актуально культурными, чем обычно.

Наступившие  
ограничения пока что 
похожи на «карантин 
с привилегиями»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Место гибели журналистки  
Ирины Славиной  
стало стихийным мемориалом  
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Война не уходит одна
Пока Азербайджан готовится занять новые территории,  
в Армении разгорается политический кризис

В воскресенье азербайджанские 
войска собирались вступить на тер-
риторию Кельбаджарского райо-
на Нагорного Карабаха — первого 
из трех, откуда должны быть выведе-
ны армянские силы. Однако в связи 
с тем, что мирные жители не успева-
ли покинуть этот район, в Баку со-
гласились отложить ввод войск до 
25 ноября. А в это время в Ереване 
разгорается острейшая политиче-
ская борьба: одного из оппонентов 
премьер-министра Армении Нико-
ла  Пашиняна даже обвинили в под-
готовке покушения на премьера. 
В армянской оппозиции утвержда-
ют, что, нагнетая ситуацию, проиг-
равший войну лидер пытается удер-
жаться у власти.

Все в срок,  
кроме Кельбаджара
В воскресенье, 15 ноября, твердость 
трехстороннего соглашения о прекра-
щении войны в Нагорном Карабахе 
предстояло проверить на практике. На-
помним, что в документе, подписанном 
в ночь на 10 ноября президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым, премь-
ером Армении Николом Пашиняном 
и президентом России Владимиром Пу-
тиным, есть пункты о передаче Агдам-
ского, Лачинского и Кельбаджарского 
районов под контроль Азербайджана 
до 1 декабря. В субботу, 14 ноября, рос-
сийский президент созвонился с армян-
ским и азербайджанским коллегами, 
чтобы обсудить «практические аспекты 
реализации договоренностей».

«Выражено удовлетворение тем, что 
режим прекращения огня соблюдается, 
а обстановка на линии соприкоснове-
ния достаточно спокойна»,— сообщила 
пресс-служба Кремля. В Минобороны 
РФ проинформировали, что россий-
ские миротворцы уже разместили в На-
горном Карабахе свой штаб, а к 20 ноя-
бря в Степанакерте будет сформирован 
Межведомственный центр гуманитар-
ного реагирования. Там, в частности, 
будут базироваться сотрудники МЧС 
России, которые прилетели в Ереван 
в воскресенье.

Стоит отметить, что российские во-
енные взаимодействуют со всеми сто-
ронами, в том числе с властями НКР. 
Так, в воскресенье председатель парла-
мента непризнанной республики Ар-
тур Товмасян и делегация военной про-
куратуры Южного военного округа РФ 
обсудили процедуру обмена военно-
пленными и телами погибших военно-
служащих. Процесс осуществляется при 
содействии Международного комитета 
Красного Креста.

Между тем еще в субботу стало ясно, 
что передать Азербайджану Кельбаджар-
ский район в установленный срок не 
получится. А в воскресенье помощник 
президента Азербайджана по внешне-
политическим вопросам Хикмет Гаджи-
ев сообщил на брифинге, что армянская 
сторона попросила отсрочку до 25 ноя-
бря и в Баку на это согласились. «Армян-
ские власти передали эту просьбу через 
российскую сторону. Просьба о пре-
доставлении отсрочки связана с недо-

статочной пропускной способностью 
единственной дороги, ведущей из Кель-
баджарского района в Армению,— ска-
зал господин Гаджиев.— Процесс вывода 
армянских войск и мирного населения, 
покидающего Кельбаджар, будет пол-
ностью контролироваться. В то же вре-
мя вывод армянских формирований из 
Агдамского и Лачинского районов будет 
производиться по графику».

Дороги мирной жизни
Фактор транспортного сообщения, кото-
рый упомянул Хикмет Гаджиев, действи-
тельно играет важную роль: без уступок 
по этому вопросу никаких договоренно-
стей между сторонами просто не было 
бы. Напомним, что одна дорога из Ерева-
на в Степанакерт проходит мимо Шуши, 
которую с 7 ноября контролируют азер-
байджанские военные, а вторая — через 
Кельбаджарский район. Проезд армян 
мимо Шуши проходит под контролем 
российских миротворцев — только 
в воскресенье они сопроводили по этой 
дороге 19 автобусов с армянскими жите-
лями, возвращающимися из Армении 
в Карабах. С Кельбаджарским районом 
все сложнее: он формально не входит 
в зону миротворческой операции, и бу-
дущий порядок проезда через него точ-
но неизвестен. Как уточнил начальник 
управления международного военного 
сотрудничества Минобороны Азербай-
джана Гусейн Махмудов, азербайджан-
ские войска разместятся как на госу-
дарственной границе с Арменией, так 
и вдоль линии размещения российских 
миротворцев. Они войдут в район с севе-
ра — из соседних Гёйгёльского и Дашке-
санского районов Азербайджана.

Тем не менее, как утверждают власти 
самопровозглашенной Нагорно-Кара-
бахской республики (НКР), несмотря на 

передачу района Азербайджану, дорога 
через него, соединяющая Ереван и Сте-
панакерт, будет открыта для армян «еще 
месяц». Об этом 14 ноября заявил армян-
скому порталу Factor советник прези-
дента НКР Давид Бабаян. Получить ком-
ментарий о том, как именно власти НКР 
обеспечат движение армян через Кель-
баджар после 25 ноября, „Ъ“ не удалось.

Несмотря на удачный компромисс 
по поводу дорог, без претензий в адрес 
Еревана в Баку не обошлись. Как от-
метили Хикмет Гаджиев и Гусейн Мах-
мудов, покидающие район армяне не 
только сжигают свои дома, чтобы те не 
достались азербайджанцам, но и выру-
бают леса, провоцируя «экологическую 
катастрофу». Видео с горящими домами 
стали появляться в Telegram-каналах 
еще несколько дней назад, а вчера ар-
мянский портал «Инфотека 24» опубли-
ковал и вовсе шокирующее сообщение: 
якобы вместе с личными вещами люди 
увозят и гробы родственников, выры-
тые из могил.

Отдельно господин Гаджиев упомя-
нул Тигранакерт — зону археологиче-
ских раскопок в Агдамском районе, где, 
по данным армянских историков, распо-
лагался город, основанный в I веке до на-
шей эры и названный в честь царя Вели-
кой Армении Тиграна II. «Есть попытки 
увезти в Армению то, что было найдено 
во время раскопок. Это нарушение меж-
дународных законов»,— сказал он.

Опасения, что азербайджанцы будут 
осквернять армянские могилы, храмы 
и памятники культуры, звучат в Арме-
нии постоянно, и они не прошли неза-
меченными в Кремле. В беседе со своим 
азербайджанским коллегой 14 ноября 
Владимир Путин «подчеркнул важность 
обеспечения сохранности и нормаль-
ной церковной жизнедеятельности» ар-

мянских святынь. «Президент Азербай-
джана проявил на этот счет понимание 
и сказал, что именно в таком ключе бу-
дет действовать азербайджанская сторо-
на»,— сообщает пресс-служба Кремля. 
При этом главная христианская свя-
тыня Кельбаджарского района — мо-
настырь Дадиванк, построенный в XIII 
веке, взят под охрану российских ми-
ротворцев — это самая западная точка 
их зоны контроля, вглубь района они за-
ходить не будут. «Старший сказал хри-
стиан защищать»,— сказал корреспон-
денту РБК дежурящий возле монастыря 
капитан российской армии. Поводом 
для дополнительной осторожности мо-
гли стать кадры из Шуши — там на стене 
собора появились надписи с названия-
ми азербайджанских городов и сел, отку-
да, видимо, были призваны сделавшие 
их военнослужащие. В Армянской апо-
стольской церкви это осудили, назвав 
«открытым вандализмом и проявлени-
ем нетерпимости».

Покушение на проигравшего
Тем временем в Ереване разворачивает-
ся ожесточенная политическая борьба, 
в которой власть, по утверждению оп-
позиции, использует уголовные обви-
нения против оппонентов. Так, вчера 
суд первой инстанции Еревана подтвер-
дил задержание командира доброволь-
ческого отряда «Ашот Еркат» Ашота Ми-
насяна — его обвиняют в подготовке 
покушения на Никола Пашиняна. По 
данным следствия, он действовал вме-
сте с экс-главой Службы национальной 
безопасности Армении Артуром Ванеця-
ном, который после ухода в отставку стал 
одним из главных политических про-
тивников премьер-министра. «Все это 
надо рассматривать не в правовом, а по-
литическом контексте»,— заявил журна-
листам адвокат арестованного команди-
ра Арам Вардеванян.

Самому Артуру Ванецяну пока не вы-
брали меру пресечения, хотя он обвиня-
ется по той же статье. «Естественно, Ва-
нецян не признал себя виновным. Мы 
потребовали организовать очную став-
ку со всеми лицами, кто предположи-
тельно мог бы свидетельствовать против 
него»,— заявила адвокат бывшего главы 
спецслужбы Лусине Саакян.

«Аресты связаны с тем, что власть на-
ходится в шатком состоянии и поэтому 
пользуется инструментарием военно-
го положения со всеми его ограничени-
ями,— пояснил „Ъ“ армянский поли-
толог Грант Микаелян.— Пока что это 
позволяет серьезно сдерживать рост вну-
триполитической напряженности. Но 
достаточно ли будет такой меры в буду-
щем — уже вопрос».

Кроме того, в столице продолжают-
ся митинги — их устраивают политиче-
ские силы, выступающие за отставку Ни-
кола Пашиняна, то есть практически все 
оппозиционеры. «У Армении есть один 
путь для спасения — это путь без Нико-
ла Пашиняна»,— заявил „Ъ“ бывший ви-
це-спикер парламента, представитель 
Республиканской партии Армении Эду-
ард Шармазанов.

Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван

ДОН, который 
разрушил Джек

После того как США заявили о намерении покинуть 
ДОН, перед Россией встал вопрос: оставаться в нем или 
тоже выйти? На минувшей неделе глава МИД РФ Сергей 
Лавров назвал два условия, при выполнении которых Рос-
сия останется в ДОН. Во-первых, Москва требует от евро-
пейских стран—участниц договора письменных гаран-
тий того, что они не будут передавать США информацию, 
собранную ими при полетах над российской территори-
ей. Во-вторых, Москва настаивает на том, чтобы европей-
цы письменно заверили ее, что не будут запрещать рос-
сийским самолетам инспектировать распложенные на 
территории их стран американские военные объекты.

По словам Сергея Лаврова, власти США требуют от сво-
их союзников обратных гарантий — что те будут переда-
вать им все собранные в России данные, а пролеты россий-
ских военных бортов над американскими базами в Европе 
запретят. «Это совсем непорядочно. Естественно, мы с этим 
смириться не сможем»,— заявил глава МИД РФ, дав таким 
образом понять, что если условия Москвы выполнены не 
будут, она последует примеру Вашингтона и объявит о вы-
ходе из договора.

Но на практике требования России невыполнимы. 
Источники, близкие к Консультативной комиссии по от-
крытому небу, рассказали „Ъ“, что перед октябрьской об-
зорной конференцией по ДОН российская сторона по-
требовала от европейских стран—участниц договора 
письменных гарантий по первому пункту, но не получила 
ни одного такого письма. «Обеспокоенность России понят-
на, но внутри НАТО предоставление подобных юридиче-
ски обязывающих заверений третьей стороне просто не-
возможно»,— пояснил один из собеседников „Ъ“.

В сложившейся ситуации события могут развиваться по 
трем основным сценариям. Первый: США 22 ноября поки-
дают договор, Россия дает европейским странам еще неко-
торое время на выполнение ее условий, но получает отказ 
и тоже выходит из ДОН, что приводит к развалу соглаше-
ния. Это лишит Москву удобного инструмента сбора ин-
формации военного характера, которую не всегда можно 
получить при помощи спутников. Но главное, что это ли-
шит стороны одной из последних мер укрепления предска-
зуемости и доверия в сфере контроля над обычными воору-
жениями. Так, именно при помощи облетов в рамках ДОН 
США и европейцы смогли в 2014 году убедиться, что Россия 
не аккумулировала у границы с Украиной большое количе-
ство вооруженных сил и техники, как то утверждали неко-
торые «ястребы» в НАТО.

При втором сценарии 22 ноября США тоже покидают 
договор, но заявивший о своей победе на выборах Джо Бай-
ден после своей инаугурации 20 января заявит о намере-
нии вернуть страну в ДОН. Кандидат в президенты США от 
Демократической партии не раз говорил о ценности этого 
договора и обещал в гораздо большей степени учитывать 
позицию своих европейских союзников, которые в данном 
случае гарантированно будут упирать на необходимость 
возвращения США.

Но этот процесс может занять время. США должны будут 
подать заявку на присоединение к договору, ее представят 
на рассмотрение остающимся 33 странам—членам ДОН. 
Возможно, американским самолетам придется повтор-
но пройти процесс сертификации в рамках договора. Но 
главное: договор должен будет вновь ратифицировать Кон-
гресс. А республиканцы гарантированно будут стараться 
ставить демократической администрации палки в колеса. 
Наиболее ярый противник ДОН, сенатор Том Коттон, как 
раз республиканец. Он на протяжении многих лет крити-
ковал договор, называя его «шпионским орудием России».

Если процесс возвращения США в ДОН затянется, а ев-
ропейцы не выполнят условия России, Москва может отка-
заться соблюдать договор, что приведет к его временному 
параличу. Такое уже было, когда из-за споров об ограниче-
ниях полетов над Грузией стороны не смогли согласовать 
облетные квоты на 2018 год. Процесс ратификации ДОН 
в Конгрессе может, однако, занять и дольше года, и не факт, 
что завершится успешно. У президента США для такого слу-
чая есть юридические инструменты, позволяющие обой-
ти сопротивление законодателей, но это может быть лишь 
временным решением проблемы.

Чтобы не допустить развала или паралича договора, 
в Вене (где находится штаб-квартира Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Европе, ОБСЕ, при которой 
работает Консультативная комиссия по открытому небу) 
сейчас обсуждают третий сценарий. Его можно назвать 
весьма амбициозным, если не фантастическим. Соглас-
но этому сценарию 21 ноября в 23:55 страны—участницы 
ДОН «замораживают время», то есть делают вид, что 22 но-
ября для договора не наступает и США как бы не выходят 
из него. «Разморозить стрелку часов» при таком варианте 
можно будет после 20 января, когда новая американская 
администрация аннулирует решение Дональда Трампа 
о выходе из ДОН.

Согласовывать это с Конгрессом Джо Байдену не придет-
ся, но Белому дому придется найти деньги на финансиро-
вание участия США в ДОН (обслуживание специальных са-
молетов, оплату пребывания бортов и экипажей в странах 
облета и т.д.). Кроме того, участникам ДОН, возможно, при-
дется перераспределить облетные квоты на 2021 год (в ок-
тябре это было сделано уже без учета США). Но это мело-
чи по сравнению с процессом повторного присоединения 
США к договору.

Вариант с заморозкой 12 ноября предложил канадский 
эксперт, бывший высокопоставленный дипломат Пи-
тер Джонс, в докладе, опубликованном на сайте European 
Leadership Network. Канада тоже участвует в ДОН и наря-
ду с Венгрией является депозитарием-хранительницей до-
говора. Питер Джонс напомнил, что такой прием — «замо-
розка часов» — периодически используется дипломатами, 
когда есть четкий дедлайн, к которому надо договориться 
о чем-то или разойтись, а переговоры буксуют. Кроме того, 
по его словам, для применения этого инструментария 
есть юридическое обоснование: администрация Дональда 
Трампа заранее не уведомила Конгресс о намерении вый-
ти из ДОН, чем нарушила свои обязательства. «В сложив-
шейся ситуации я предлагаю оставшимся участникам до-
говора не сидеть сложа руки и смотреть, как срок действия 
ДОН истекает из-за позиции Дональда Трампа, а догово-
риться и дождаться, пока истечет время нынешней адми-
нистрации в Белом доме»,— пишет канадец. В беседе с „Ъ“ 
он сказал, что его план сейчас всерьез обсуждается в Вене, 
но из-за деликатности темы не стал раскрывать подробно-
сти. Бывшая заместитель госсекретаря США Роуз Геттемюл-
лер в беседе с „Ъ“ сказала, что этот сценарий «заслуживает 
рассмотрения».

Между тем чтобы договориться о таком необычном шаге 
меньше чем за неделю, потребуется невероятная для ны-
нешних времен консолидация усилий и позиций 33 стран, 
конфликтующих друг с другом по многим другим вопро-
сам. При этом, по данным „Ъ“, к России с предложением 
о «заморозке часов» еще никто не обращался.

Елена Черненко
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СИТУАЦИЯ В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ

Автодорога 
из Кельбаджарского 
района Карабаха 
в Армению

Турецкий президент против двух в одном
Реджеп Тайип Эрдоган совершил «провокационный» визит на Северный Кипр

Президент Турции Реджеп Тайип 
 Эрдоган вновь бросил вызов меж-
дународному сообществу, посетив 
в воскресенье самопровозглашен-
ную Турецкую Республику Север-
ного Кипра (ТРСК). Он пообещал 
«добиться справедливости» для 
турок-киприотов, а также заявил 
о планах продолжить геологораз-
ведочные работы в Средиземном 
море, против которых выступает Ев-
росоюз. Визит поставил под угрозу 
планы ООН возобновить перегово-
ры по кипрскому урегулированию. 
Никосия и Афины назвали визит ту-
рецкого президента прово кацией.

«Сегодня на Кипре есть два отдель-
ных народа, два отдельных демокра-
тических строя и два отдельных го-
сударства…Решение о создании двух 
суверенных государств должно быть 
обсуждено и согласовано»,— заявил 
Реджеп Тайип Эрдоган, выступая в ту-
рецкой части Никосии на митинге, по-
священном 37-й годовщине самопро-
возглашения Турецкой Республики 
Северного Кипра.

Анкара — единственная из миро-
вых столиц, признающая ТРСК. Прези-
дент Турции прибыл на Северный Кипр 
в сопровождении жены и лидера турец-
кой Партии националистического дви-
жения (ПНД) Девлета Бахчели. С трибу-
ны для почетных гостей они наблюдали 
за военным парадом и костюмирован-
ным представлением, посвященным го-
довщине независимости ТРСК. В своем 
выступлении господин Эрдоган отдал 
дань прошлому, вспомнив, как Кипр 
принадлежал Османской империи, но 
«к сожалению, в последние полтора сто-

летия переживал бурный и неопреде-
ленный период». Теперь, судя по сло-
вам президента Турции, пришло время 
все исправить. «Наш приоритет — до-
стижение справедливого, постоянно-
го и устойчивого решения кипрского 
вопроса таким образом, чтобы обеспе-
чить законные права и безопасность 
кипрско-турецкого народа»,— подчерк-
нул он, отметив, что именно «греки не 
хотят делить власть», а также вести пере-
говоры по поводу распределения угле-
водородных ресурсов в Восточном Сре-
диземноморье. «Мы не можем больше 
терпеть эти дипломатические игры»,— 
сказал президент Турции. Мира и ста-
бильности в этом регионе не будет «без 
учета справедливых интересов нашей 
страны и ТРСК», пообещал он. По его 
словам, Турция будет продолжать сей-
сморазведку и бурение в Восточном 
Средиземноморье до тех пор, пока не 
будет достигнуто справедливое согла-
шение. Ранее Анкара продлила сроки 
геологоразведки месторождений угле-
водородов в районе к юго-западу от Кип-
ра до 16 февраля.

Эти действия вызывают не только 
резкую критику Афин и Никосии, но 
и всего ЕС, который угрожает Анкаре 
санкциями. Вряд ли Евросоюз обраду-
ется и заявлениям Эрдогана о будущем 
острова, особенно в преддверии плани-
руемых ООН первых за три года перего-
воров по кипрскому урегулированию.

С 1974 года Кипр остается разделен-
ным на две части, на которых прожива-
ют греческая и турецкая общины. Этот 
раздел — результат военного вторже-
ния Турции, которое, в свою очередь, 
было спровоцировано государствен-

ным переворотом на Кипре сторонни-
ков присоединения острова к Греции. 
В 1983 году турки-киприоты в односто-
роннем порядке объявили о создании 
ТРСК. В 2004 году греческая община 
острова проголосовала против плана 
генсека ООН Кофи Аннана по урегули-
рованию кипрского конфликта, счи-
тая, что он узаконивает турецкую окку-
пацию. Последний раунд переговоров 
между общинами при международном 
посредничестве в 2017 году закончил-
ся без результата. Но это не мешает ООН 
надеяться, что решение кипрской про-
блемы по-прежнему возможно на ос-
нове создания единого федеративного 
государства. Однако выигравший в ок-
тябре президентские выборы в ТРСК 
Эрсин Татар считает, что такой подход 
давно устарел. По его мнению, на остро-
ве должны сосуществовать два незави-
симых государства.

Господин Татар считается ставлен-
ником президента Турции. Накануне 
президентских выборов он посетил 
Анкару. Тогда на совместной пресс-кон-
ференции с Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом они объявили об открытии для 
публики курортного района Вароша 
в Фамагусте. После турецкого вторже-
ния на Кипр десятки тысяч предста-
вителей греческой общины покинули 
Фамагусту. Принятая в 1984 году резо-
люция 550 СБ ООН постановила, что 
попытки заселить любую часть Варо-
ши лицами, не являющимися ее жите-
лями, недопустимы. Много лет Варошу 
называли «городом-призраком». Одна-
ко новые власти Северного Кипра счи-
тают, что статус-кво можно нарушить. 
Анкара эту позицию разделяет.

Еще в прошлом месяце господин Эр-
доган пообещал, что в ходе визита на 
Кипр устроит пикник в Вароше. Это за-
явление вызвало возмущение общины 
греков-киприотов. В последние недели 
они проводят митинги и распространя-
ют ролики в соцсетях, подчеркивая, что 
президент Турции не имеет права рас-
поряжаться их собственностью. Афи-
ны заранее назвали запланированный 
визит турецкого лидера в Варошу «бес-
прецедентной провокацией», проти-
воречащей резолюциям СБ ООН. «Это 
действие добавляется к постоянно уси-
ливающейся эскалации правонаруше-
ний со стороны Турции в Восточном 
Средиземноморье»,— говорится в за-
явлении МИД Греции. Вызовом сочли 
визит Эрдогана и в Никосии. Здесь от-
метили, что это «подрывает усилия ген-
сека ООН Антониу Гутерриша по созыву 
пятисторонней встречи по кипрскому 
урегулированию».

О возобновлении переговоров шла 
речь еще несколько месяцев назад, жда-
ли лишь выборов в ТРСК. Никто не ожи-
дал, что победителем на них станет про-
тивник идеи федерации. Тем не менее 
лидеры обеих общин острова дали свое 
согласие на возобновление работы в пя-
тистороннем формате (при участии Тур-
ции, Греции и Великобритании). Две 
недели назад состоялась первая встре-
ча президента Республики Кипр Нико-
са Анастасиадиса с Эрсином Татаром. 
Оба политика отметили «дружескую 
атмосферу», однако это не помогло им 
сблизить взгляды. При поддержке Тур-
ции Эрсин Татар будет чувствовать себя 
еще более уверенно.

Марианна Беленькая
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Минтранс готов допустить бес-
пилотники и дроны в общее 
воздушное пространство на-
равне с пилотируемыми воз-
душными судами. Чиновники 
заказали создание облика сис-
темы, которая смогла бы обес-
печить такое взаимодействие. 
Участники рынка и аналитики 
отмечают, что существующие 
ограничения на полеты беспи-
лотников не только сдержива-
ют развитие рынка, но и созда-
ют неудобства пилотируемой 
авиации. При этом выбран-
ный Минтрансом стандарт пе-
редачи данных вызывает спо-
ры: в отрасли полагают, что 
такая система будет работать 
только возле аэродромов и не 
позволит видеть дроны в лю-
бой точке России.

Минтранс заказал разработку 
системы, которая позволит бес-
пилотникам летать параллель-
но с гражданской авиацией. Как 
следует из материалов сайта гос-
закупок, речь идет о работах по 
созданию «облика системы ин-
формационного обеспечения по-
летов беспилотных воздушных 
судов в РФ на основе технологий 
ГЛОНАСС и мультилатерации 
(многопозиционных систем на-
блюдения.— „Ъ“)». Последнюю 
рассматривают для внедрения для 
беспилотных летательных аппа-
ратов (БПЛА) и в других странах. 
БПЛА оборудуются транспонде-
ром, что делает их видимыми для 

системы мониторинга наравне 
с другими воздушными судами. 
По итогам тендера контракт на 
выполнение работ за 52 млн руб. 
получил единственный участник 
конкурса — ФГБУ «Защитаинфо-
транс Минтранса РФ».

В Минтрансе пояснили „Ъ“, что 
по воздушному законодательст-
ву полеты БПЛА совместно с пи-
лотируемыми воздушными суда-
ми запрещены: «Эти ограничения 

являются следствием отсутствия 
технологий, инфраструктуры 
и бортового оборудования, позво-
ляющих обеспечить безопасность 
совместных полетов, что ограни-
чивает развитие отрасли беспи-
лотной авиации». На начало мар-
та Росавиацией учтено 16,8 тыс. 
БПЛА с максимальной взлетной 
массой до 30 кг. В среднесрочной 
перспективе в России ожидает-
ся более 2 млн таких воздушных 

судов, к 2035 году — до 100 тыс. 
штук, находящихся в воздухе од-
новременно.

Весь мир движется к тому, что-
бы интегрировать БПЛА в общее 
воздушное пространство, говорит 
Олег Пантелеев из «Авиапорта». 
Для этого необходимо, чтобы ин-
формация о местоположении каж-
дого летательного аппарата была 
доступна другим участникам воз-
душного движения и диспетче-
рам. Ставка на технологию мульти-
латерации абсолютно оправдана, 
единственный дискуссионный 
вопрос касался выбора стандар-
та передачи данных: 1090ES или 
VDL-4 (в конкурсной докумен-
тации фигурирует 1090ES). Го-
сподин Пантелеев поясняет, что 
транспондерами, работающими 
по стандарту 1090ES, оснащено 
большое количество используе-
мых в нашей стране магистраль-
ных самолетов и немалое число 
воздушных судов авиации общего 
назначения. Кроме того, оборудо-
вание по стандарту 1090ES уже се-
годня установлено в районах ряда 
российских аэропортов и помога-
ет отслеживать перемещения как 
воздушных судов, так и автомоби-
лей, оснащенных ответчиками, 
отмечает Олег Пантелеев. Однако 
он напоминает, что для достаточ-
но полного покрытия территории 
страны такими приемниками по-
требуется разворачивать систему 
и в «чистом поле», что может по-
требовать больших затрат.

«Сегодня мы вынуждены пода-
вать заявки на использование воз-
душного пространства за три дня 
или за пять при полетах вблизи 
аэродромов, причем в связи с ро-
стом заказов воздушное простран-
ство закрывается на все большие 
размеры и время, что в итоге созда-
ет неудобства для пилотируемой 
авиации»,— говорит технический 
директор и главный конструк-
тор «Птеро» (производитель бес-
пилотников) Амир Валиев. Он 
считает, что развитие системы мо-
ниторинга на основе стандарта 
1090ES — ошибка. По его мнению, 
необходимо лишь оснастить все 
БПЛА и пилотируемые воздушные 
суда транспондерами АЗН-В (авто-
матического зависимого наблю-
дения-вещания, в РФ развивалась 
как VDL-4 стандарт, утвержденный 
ICAO), что намного дешевле, чем 
TCAS (система предупреждения 
столкновения самолетов), и срав-
нимо с GPS-приемником в автомо-
билях. «Непонятно, почему вместо 
создания полноценной АЗН-В, по-
зволяющей пилотам любых воз-
душных судов „видеть“ друг друга 
в любой точке России, объявляют-
ся конкурсы, ведущие к латанию су-
ществующей системы и только ря-
дом с аэропортами. Беспилотные 
воздушные суда на 90% использу-
ются далеко от аэродромов, на кото-
рых будет расположена модернизи-
рованная система»,— заключает он.

Ольга Никитина, 
Никита Королев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25385,87 (–135,01)
РТС 1227,78 (–10,67)
FTSE 100 6316,39 (–22,55)

DAX 30 13076,72 (+23,77)
DJIA 29479,81 (+399,64)
NASDAQ Composite 11829,29 (+119,69)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.11.20
Австралийский доллар 55,9764
Английский фунт 101,7535
Белорусский рубль 14,1675
Датская крона* 12,2670

Доллар США 77,3262
Евро 91,3222
Индийская рупия** 10,3708
Казахский тенге** 17,9749

Канадский доллар 58,8345
Китайский юань* 11,6893
Норвежская крона* 84,3574
СДР 109,7328

Сингапурский доллар 57,3211
Новая турецкая лира 10,0786
Украинская гривна* 27,5011
Шведская крона* 89,4255

Швейцарский франк 84,5003
Японская иена** 73,5774
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На минувшей неделе закончился 
громкий спор Минздрава с участни-
ками страхового рынка об их роли 
в системе обязательного медицин-
ского страховании (ОМС). Напом-
ним, правительство параллельно 
с проектом бюджета Фонда ОМС вне-
сло в Госдуму поправки Минздра-
ва к закону об ОМС, исключающие 
страховщиков из работы с федераль-
ными клиниками и вдвое сужаю-
щие диапазон расходов на ведение 
дел (РВД) компаниями — с 1–2% до 
0,5–1% всего подушевого финанси-
рования медпомощи ФФОМС.

Документ вызвал резкую реакцию 
страховых компаний — для пула ме-
дицинских страховщиков он означал 
потерю 7 млрд руб. в год (см. „Ъ“ от 8 
октября) и был воспринят как первый 
шаг к выдавливанию страховщиков 
из системы в целом. Судя по сдержан-
ной реакции Минздрава на проте-
сты рынка, там поправки к закону об 
ОМС изначально считали техниче-

скими — в ведомстве говорили о том, 
что норматив РВД и сейчас превыша-
ет 1% лишь в двух регионах, расходы 
ФФОМС постоянно растут (с 1,5 трлн 
руб. в 2016 году до 2,1 трлн в 2019), 
а значит, растут и средства, получа-
емые страховщиками (22 млрд руб. 
в 2019 году). В отношениях же ФФОМС 
и федеральных больниц страховщи-
ки де-факто стали Минздраву не нуж-
ны — при прямой оплате фондом 
высокотехнологичной помощи сэко-
номленные деньги предполагалось 
потратить на повышение ее доступ-
ности. Та же экономия на централи-
зации, отметим, происходит везде, от 
казначейских расчетов до платежей 
за ресурсы ЖКХ.

К дискуссии, однако, подключи-
лись Банк России и Минфин, высту-
пившие на стороне страховщиков. 
Для компаний экономия ФФОМС по-
ловины процентного пункта расхо-
дов оказалась вопросом выживания: 
«Уже при… РВД в размере 0,8% при-
мерно 15 из 31 страховой медицин-
ской организации с лицензиями на 
ОМС будут убыточны и потеряют ка-
кие-то стимулы к осуществлению сво-
ей деятельности в этом сегменте. Если 
же расходы на ведение дел понизятся 
до 0,7%, ОМС для страховых медицин-
ских организаций станет убыточным 
полностью»,— сообщил на обсужде-
нии ситуации в Госдуме зампред ЦБ 
РФ Владимир Чистюхин.

Сами страховщики добивались 
фиксации доли РВД в 1%, но прави-
тельство согласилось поднять нор-
матив лишь до 0,8–1,1%, сообщи-
ла в пятницу по итогам совещания 
у профильного вице-премьера Тать-
яны Голиковой глава ФФОМС Еле-
на Чернякова. Поправку согласовал 
и ЦБ. Кстати, один из двух регионов, 
где норматив превышает нижнюю 
планку нынешнего диапазона в 1% — 
Санкт-Петербург (1,07%). Приведение 
его к общему порядку даст ФФОМС 
лишь около 90 млн руб., и даже сни-
жение норматива до 0,8% принесет 
лишь 320 млн руб. экономии. Второй 
быстро найти не удалось — но это не 
богатые и населенные Москва, Мос-
ковская или Ленинградская области, 
не Дагестан, Татарстан и не недоинве-
стированный Крым. Получается, что 
для экономии 7 млрд руб. унифика-
ции региональных нормативов РВД 
на уровне 1% было недостаточно все 
равно — возможно и даже вероятно, 
что на 0,8% Минздрав и рассчитывал 
с самого начала.

Спор о расходах  
системы ОМС  
на страховой меха-
низм пока улажен  
компромиссом
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Не все то золото, что под санкциями
«Ренова» может продать контроль в камчатском активе

«Ренова» Виктора Вексельберга может 
снизить долю в своем золотодобыва-
ющем бизнесе. Компания бывших ме-
неджеров «Реновы» ходатайствовала 
в ФАС о получении контроля над при-
надлежащим «Ренове» «Золотом Кам-
чатки». Прежде этим активом, кото-
рый аналитики оценивают не менее 
чем в $700 млн, интересовались раз-
личные отраслевые инвесторы, но их 
отпугивало наличие санкций. Если 
сделка состоится и господин Вексель-
берг утратит контроль над «Золотом 
Камчатки», это даст формальные осно-
вания для вывода актива из-под санк-
ций, отмечают юристы.

Согласно материалам ФАС, компания 
«Комплекспром» бывших менеджеров «Ре-
новы» подала ходатайство о приобретении 
до 75% «Минералов Камчатки», основным 
активом которых является 100-процентная 
доля в «Золоте Камчатки». Сейчас «Мине-
ралы Камчатки» принадлежат «Ренове». По 
словам источников „Ъ“, знакомых с ситуа-
цией, передача «Золота Камчатки» не аффи-
лированной с господином Вексельбергом 
структуре является одним из путей вывода 
компании из-под санкций. Виктор Вексель-

берг и принадлежащая ему «Ренова» попали 
в SDN List в апреле 2018 года, когда США вве-
ли максимально жесткий санкционный па-
кет в отношении крупных российских биз-
несменов. По данным „Ъ“, другой вариант 
заключался в передаче актива банку ВТБ, ко-
торый кредитовал «Ренову». Представитель 
«Золота Камчатки» переадресовал вопросы 
акционеру. В «Ренове» и «Комплекспроме» 
не ответили на запрос „Ъ“.

«Золото Камчатки» владеет 11 лицензия-
ми на разработку месторождений с общей 
ресурсной базой около 400 тонн золота. 
Сейчас производство ведется на двух гор-
но-обогатительных комбинатах — «Агин-
ский» и «Аметистовое». Финансовые по-
казатели компании не раскрываются. По 
расчетам Союза золотопромышленников 
РФ, по итогам 2019 года компания добыла 
3,85 тонны золота. Если компания прода-
ла весь металл по среднеотраслевой цене 
$1393 за унцию (по оценке PwC), ее выруч-
ка в 2019 году могла составить $172,4 млн. 
По оценке Максима Худалова из АКРА, 
при нынешней экономике золотодобы-
чи, когда цены за унцию приближаются 
к $2 тыс., компанию можно оценить не 
ниже $700 млн.

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
«Золото Камчатки» выставлено на прода-
жу, однако на переговоры негативно влия-
ют санкции, наложенные на Виктора Век-
сельберга. Так, еще до санкций в 2017 году 
GV Gold договорилась о покупке компании 
у «Реновы» за $500 млн. Однако после введе-
ния санкций от сделки пришлось отказаться. 
В 2020 году компанией интересовался казах-
станский бизнесмен Кенес Ракишев, кото-
рый имеет опыт инвестиций в российскую 
золотодобычу. «Сложный вопрос, как струк-
турировать сделку в условиях американских 
санкций против ее владельца. Прежде всего 
нужно нанять инвестбанк, который обратит-
ся в OFAC за их лицензией на осуществление 
сделки. Но мы пока этим не занимались»,— 
говорил господин Ракишев в мае «РИА Ново-
сти». По словам источника „Ъ“, к компании 
проявлял интерес и Владислав Свиблов, но 
в итоге предпочел купить Highland Gold у Ро-
мана Абрамовича и партнеров.

Компания «Комплекспром» создана 
и управляется бывшими менеджерами «Ре-
новы». Гендиректор — Ринат Халиков, кото-
рый с 2005 по 2018 год руководил взаимодей-
ствием «Реновы» с органами государственной 
власти. «Комплекспрому» уже передавались 

доли холдинга Виктора Вексельберга. Так, 
в начале 2019 года был передан контроль над 
тепличным бизнесом «Реновы». В октябре 
2018 года «Ренова» снизила свой пакет в ОАО 
«Каменск-Уральский завод по обработке цвет-
ных металлов» ниже контрольного, а новыми 
акционерами стали ООО «Лето» (15%) и «Ком-
плекспром» (25%).

Руководитель международной практики 
юридической фирмы Vegas Lex Наталия Аб-
цешко напоминает, что, согласно так назы-
ваемому правилу 50%, введенному управ-
лением по контролю над иностранными 
активами США (OFAC) в 2008 году, организа-
ция, прямо или косвенно принадлежащая на 
50% и более компании или компаниям, на-
ходящимся под санкциями, также автомати-
чески подпадает под санкции. Но если доля 
лица, находящегося под санкциями США, 
в такой компании снижается до уровня ниже 
50%, санкции снимаются. Однако, напомина-
ет юрист, согласно позиции OFAC, санкции 
могут быть сохранены, если доля участия 
подсанкционных лиц в компании остается 
«значительной», хотя и менее 50%, или под-
санкционные лица сохраняют фактический 
контроль над такой компанией.

Евгений Зайнуллин

Минсельхоз припал к корням
Импортные саженцы лишают господдержки

Как стало известно „Ъ“, Минсельхоз 
может лишить субсидий производи-
телей фруктов и ягод, использующих 
иностранный посадочный материал. 
Только в прошлом году агрохолдин-
ги закупили за границей саженцев на 
€360 млн. Некоторые участники рын-
ка сомневаются, что отечественные 
производители смогут обеспечить по-
требности рынка, а без конкуренции 
с Западом качество российского поса-
дочного материала снизится. 

Минсельхоз прорабатывает отказ от под-
держки закладки садов с использованием 
иностранного посадочного материала. Соот-
ветствующее поручение дано департаменту 
растениеводства, механизации, химизации 
и защиты растений министерства по итогам 
заседания рабочей группы по развитию са-
доводства и питомниководства, состоявше-
гося 6 ноября. Копия протокола совещания 
есть у „Ъ“. В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что прорабатывается вопрос об изменени-
ях правил господдержки по закладке мно-
голетних насаждений. Необходимо увели-

чить долю используемого в производстве 
российского посадочного материала, доба-
вили в министерстве.

В оглашенной на заседании презентации 
Минсельхоза (также есть у „Ъ“) говорится, 
что по состоянию на 3 ноября российские 
компании собрали 983,9 тыс. тонн плодов 
и ягод, по итогам года ожидается 1,08 млн 
тонн. Под сады заложено 9,9 млн га, в сред-
несрочной перспективе их площадь увели-
чится до 16,6 млн га. В 2019 году высажено 
28,2 млн штук саженцев, из которых 62% рос-
сийского производства. Чиновники ожида-
ют, что по итогам 2020 года объем россий-
ских саженцев составит 21,08 млн штук, 
иностранных — 9,8 млн штук.

Сейчас агрохолдингам из федерально-
го бюджета выделяется субсидия из расче-
та 234 тыс. руб. на 1 га закладываемого сада, 
поясняет президент Ассоциации садоводов 
Игорь Муханин. С учетом региональных суб-
сидий сумма господдержки может достигать 
1,2 млн руб., добавляет он. Субсидии пре-
доставляются при закладке садов с исполь-
зованием посадочного материала любого 

происхождения. По данным ассоциации, 
в прошлом году на покупку иностранных са-
женцев российские компании направили 
более €360 млн. «Эти средства могли бы быть 
направлены в российскую экономику»,— 
рассчитывает господин Муханин, поддержи-
вающий идею Минсельхоза. 

Российские производители не смогут 
полностью обеспечить потребности участ-
ников рынка, парируют в Национальном 
плодоовощном союзе (НПС). По данным этой 
организации, общий объем рынка в 2019 
году составил 65,1 млн штук саженцев, из ко-
торых 51,4% приходится на импортные. По 
мнению представителей НПС, субсидирова-
ние исключительно российского посадоч-
ного материала приведет к повышению цен 
на саженцы, производимые внутри страны. 
Кроме того, в союзе опасаются снижения их 
качества, если российским компаниям не 
придется конкурировать с иностранными. 

Меры по господдержке отечественных 
производителей необходимы, считает ген-
директор агрохолдинга «Степь» Андрей Не-
дужко. «Качество российского посадочного 

материала находится сегодня на очень при-
личном уровне»,— считает он. Из протоко-
ла заседания рабочей группы по развитию 
садоводства и питомниководства следует, 
что идею отказа от субсидирования заклад-
ки садов при использовании импортного 
посадочного материала также поддержива-
ют в «Агрофирме имени 15 лет Октября», АО 
«Сад-Гигант» и «Садах Придонья». В этих ком-
паниях на запросы „Ъ“ не ответили. 

В союзе «Садоводы Кубани» рассказали, что 
текущая стоимость импортируемого посадоч-
ного материала варьируется от €5 до €7 за шту-
ку с учетом доставки в Россию. В то же время 
стоимость произведенного в России посадоч-
ного материала составляет 250–350 руб. за 
штуку (€2,7–3,8 по текущему курсу ЦБ). Игорь 
Муханин уверен, что владельцы российских 
питомников, получив преференции, смогут 
нарастить производство и дефицита саженцев 
не возникнет. По его данным, при существую-
щем спросе в 35 млн штук российские компа-
нии производят более 20 млн саженцев и го-
товы увеличить производство еще на 15 млн.

Алексей Полухин

В тарифную экономию уточняет 
редактор отдела экономполитики

Олег Сапожков

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 77,3262

0,27% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1832

0,24%
1,5 3,5

1,5

1,9

2,3

2,7

3,1

3,5тыс. пунктов ● 3,025

0,02%
0,0 60,0

0

12

24

36

48

60$ / баррель

2,09%
18,0 32,0

18,0

20,8

23,6

26,4

29,2

32,0

1,37%

● 41,19тыс. пунктов ● 29,480

Потому, потому что беспилоты
Воздушные суда разных типов уравнивают в пространстве
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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За вкладами пошли по миру
Глава АСВ возглавит Международную ассоциацию страховщиков депозитов

Как стало известно „Ъ“, гендиректор Агент-
ства по страхованию вкладов (АСВ) Юрий 
Исаев возглавит Международную ассоциа-
цию страховщиков депозитов (IADI), сохра-
нив при этом свою должность в агентстве. 
На руководящем посту IADI господин Исаев 
первый гражданин России. В АСВ рассчиты-
вают, что данное назначение позволит уси-
лить взаимодействие АСВ с финансовыми 
организациями по всему миру, что, в частно-
сти, будет способствовать более эффектив-
ной работе по розыску и взысканию зару-
бежных активов экс-собственников россий-
ских банков-банкротов.

О том, что Юрий Исаев выиграл выборы на 
пост главы IADI и с 8 декабря возглавит ассоци-
ацию, рассказали „Ъ“ несколько источников из 
числа членов IADI. В АСВ подтвердили „Ъ“ эту ин-
формацию: «Юрий Исаев 9 ноября на состояв-
шемся общем годовом собрании IADI был избран 
председателем исполнительного совета и прези-
дентом ассоциации сроком на два года. Текущий 
пост гендиректора АСВ Юрий Исаев сохранит».

• Членами IADI являются 110 организаций, в том 
числе 86 членов — организации, управляющие систе-
мами страхования депозитов), 8 членов — цент-
ральные банки и органы банковского надзора и 16 
партнеров (включая Международный валютный 
фонд, Всемирный банк, Европейский банк рекон-
струкции и развития, Евразийскую экономическую 
комиссию и др.). До Юрия Исаева IADI возглавляли ру-
ководители корпораций — страховщиков депозитов 
из Японии, США, Польши и Канады.

Цель IADI — содействовать повышению эффек-
тивности систем страхования депозитов и разви-
тию международного сотрудничества в данной 
области. В частности, ассоциация обеспечива-
ет оказание технической помощи странам, созда-
ющим или совершенствующим механизмы уре-
гулирования несостоятельности финансовых 
организаций. «Члены ассоциации активно взаимо-
действуют друг с другом по целому ряду ключевых 
вопросов. Агентство рассчитывает, что председа-
тельство в IADI позволит вывести на новый уровень 
его взаимодействие с международными организа-
циями и будет способствовать выработке и реали-
зации международных подходов к обеспечению 
защиты вкладчиков, управлению процедурами 
ликвидации банков, эффективному расследова-
нию обстоятельств банкротств кредитных органи-
заций, а также консолидации практики в трансгра-
ничных процессах по поиску и возврату активов, 
незаконно выведенных из банков, и привлечению 
к ответственности лиц, ответственных за доведе-
ние банков до банкротства»,— сообщили „Ъ“ в АСВ.

Эксперты разошлись во мнениях относительно 
практической пользы назначения господина Иса-
ева на высокий международный пост, по крайней 
мере, для кредиторов банков-банкротов. По мне-
нию управляющего партнера юридической ком-
пании «Позиция права» Егора Редина, назначение 
Юрия Исаева может дать существенный толчок для 
развития взаимоотношений институтов страхова-
ния России и других стран. «Учитывая, что в рамках 
процедур взыскания субсидиарной ответственно-
сти многие ответчики скрываются в иностранных 

юрисдикциях, такие „улучшенные“ взаимоотно-
шения могут быть толчком к ускорению процес-
сов взыскания на территории иностранных юрис-
дикций»,— полагает он. «В связи с назначением 
Юрия Олеговича Исаева на руководящую долж-
ность в IADI появляется надежда на то, что ситуа-
ция претерпит качественные изменения. Предсто-
ит сложная работа, однако в обозримом будущем 
можно прогнозировать поступательное разреше-
ние проблемы»,— соглашается адвокат, кандидат 
юридических наук, доцент, эксперт юридической 
группы «Гречкин и партнеры» Дмитрий Повный.

«Проблема АСВ в части розыска и обращения 
взыскания на иностранные активы экс-банкиров 
кроется чаще всего в области банковской тайны, 
поскольку иностранные банки с большим трудом 
и чаще всего только на основании судебных до-
кументов предоставляют сведения о финансовых 
операциях участников и раскрывают бенефици-
аров счетов,— возражает директор департамен-
та корпоративного права юридический компа-
нии РКТ Елена Кравцова.— Полагаю, что расчет 
АСВ в данной ситуации на то, что участниками 
IADI являются крупные банки и органы банков-
ского надзора иностранных государств. Однако 
я не усматриваю тех рычагов, которые позволили 
бы АСВ быстро изменить ситуацию». Раскрытие 
информации о банковских счетах всегда упира-
ется в национальное банковское законодательст-
во, которое достаточно сложно поменять на уров-
не деятельности данной организации, заключает 
госпожа Кравцова.

Ксения Дементьева

России перепало 
от развития
Инвесторы снова вкладываются  
в Emerging Markets

На минувшей неделе между-
народные инвесторы вложи-
ли в российские акции рекорд-
ный за девять месяцев объем 
средств. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), 
нерезиденты инвестировали 
$150 млн, что более чем в семь 
раз выше оттока на предшест-
вующей неделе. Это стало воз-
можно благодаря скупке акти-
вов развивающихся стран на 
фоне победы Байдена на выбо-
рах в США и успехов в тестиро-
вании вакцины от COVID-19.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
чете BCS Global Markets (учитыва-
ет данные EPFR), суммарный объем 
иностранных инвестиций, посту-
пивших на российский рынок ак-
ций за неделю, закончившуюся 11 
ноября, составил $150 млн. Этот ре-
зультат существенно больше оттока, 
зафиксированного неделей ранее 
($20 млн), а также максимальный 
недельный приток с первой декады 
февраля ($220 млн).

Впрочем, основной приток 
средств пришелся на глобальные 
фонды — $107 млн, тогда как фон-
ды, инвестиционная декларация 
которых ориентирована только на 
российские акции, зафиксирова-
ли приток в размере $47 млн. Таким 
образом, можно сделать вывод, что 
международные инвесторы вклады-
вали средства не прицельно в рос-
сийский рынок, а в развивающие-
ся страны в целом. По данным EPFR, 
за минувшую неделю фонды emerg-
ing markets привлекли $6,5 млрд, 
рекордный объем средств с января 
2018 года ($7,7 млрд). При этом при-
токи в российские фонды были не са-
мые лучшие. Так, в китайские фонды 
инвесторы вложили почти $1,4 млрд, 
южнокорейские — $130 млн, расска-
зал главный стратег BCS Global Mar-
kets Вячеслав Смольянинов.

Восстановлению спроса на риско-
вые активы способствовали новости 
о том, что Джо Байден набрал доста-
точное количество голосов для из-
брания президентом США. По сло-
вам директора по инвестициям April 
Capital Дмитрия Скворцова, в конце 
октября шли большие продажи на 
рынках, управляющие массово за-
крывали / хеджировали свои длин-
ные позиции, после завершения 
выборов они стали откупать продан-
ные и упавшие бумаги, закрывать 
хедж. «Несмотря на попытки адми-
нистрации Трампа опротестовать 
результаты голосования в отдельных 
штатах, Джо Байден продолжает при-
нимать поздравления от мировых 
лидеров, а рынки, в свою очередь, 
закладывают в цены возросшую ве-

роятность деэскалации торгового 
конфликта США и Китая, являвшей-
ся одним из тезисов предвыборной 
повестки демократов»,— отмечает 
управляющий партнер Amber Lion 
Partners Илья Сушков.

Добавило оптимизма инвесто-
рам успешное тестирование вакци-
ны против COVID-19, разработанной 
немецкой BioNTech совместно с аме-
риканской Pfizer. По словам ведуще-
го аналитика «Открытие Брокер» по 
международным рынкам Алексея 
Корнилова, вакцина показала очень 
высокий уровень эффективности — 
более 90%. Для сравнения: эффектив-
ность на уровне 70–80% уже счита-
лась бы высокой и приемлемой для 
дальнейшего использования. «Более 
высокая эффективность означает, что 
проблема с короновирусом может 
быть решена быстрее. Все это объяс-
няет возникший оптимизм на рын-
ке и последовавшее вакцинное рал-
ли»,— отмечал господин Корнилов.

Осторожное возвращение инвесто-
ров в российские фонды связано с ри-
сками, которые несет победа Джо Бай-
дена для России. По словам аналитика 
«КСП Капитал УА» Михаила Беспало-
ва, жесткая риторика Байдена в отно-
шении нашей страны несет в себе до-
полнительные санкционные риски. 
«Возможная трансляция этой рито-
рики в конкретные меры со стороны 
США, способные негативно отразить-
ся на российской экономике, может 
послужить объяснением того, что ин-
весторы, ориентированные на долгос-
рочную перспективу, предпочли не 
брать на себя эти риски, за счет чего 
темпы притока средств в российские 
фонды оказались такими скромны-
ми»,— отмечает господин Беспалов.

Вместе с тем до конца года неболь-
шие притоки в российские фонды со-
хранятся, что поддержит рынок ак-
ций, считает Вячеслав Смольянинов. 
При этом неудачи с вакциной и раз-
витие событий в отношении выборов 
в США могут оказать негативное влия-
ние на потоки. «При неудаче текущих 
кандидатов на вакцину зимний сезон 
может продолжить показывать рост за-
болеваемости, что окажет давление на 
многие сегменты рынка, особенно ак-
тивы, чувствительные к риску, напри-
мер активы развивающихся стран. 
Подпортить аппетит инвесторов к ри-
ску может и политическая турбулент-
ность в США, ведь текущий президент 
Дональд Трамп на данный момент 
продолжает оспаривать результаты 
выборов, что по мере приближения 
момента полной передачи власти мо-
жет вызвать беспокойство у инвесто-
ров»,— отмечает партнер компании 
General Invest Фелипе Де Ла Роса.

Виталий Гайдаев

«Траст» расторговался
Банк проблемных активов активизировал продажу долгов

«Траст» выставил на продажу 
права требования к ряду агро-
компаний, долги которых пе-
решли ему от Промсвязьбанка. 

По объему предложения в 2020 
году это рекорд — 7,5 млрд руб. 
Ранее банк чаще продавал объ-
екты недвижимости, но в по-

следнее время стал чаще пред-
лагать к продаже именно долги.

Банк непрофильных активов 
«Траст» выставил на торги права 

требований к ряду компаний из 
агрокластеров, следует из данных 
Российского аукционного дома. 
Права требования возникли из до-
говоров с девятью компаниями из 
ростовского и белгородского диви-
зионов, задолженность составля-
ет 23,7 млрд руб. Их долги банк го-
тов продать втрое дешевле, цена на 
старте составляет 7,5 млрд руб. По 
цене предложения пока это круп-
нейший лот.

В октябре банк выставил дол-
ги авиакомпании Utair и требова-
ния к «Русской лесной группе» на 
4,5 млрд руб. и 5 млрд руб. соответ-
ственно, а в этом месяце продал 
долг дилера ООО «Агалат» вместе 
с пакетом 100% акций с почти двой-
ным дисконтом — за 348 млн руб. 
при стартовой цене в 667,2 млн руб. 
До этого в мае «Траст» продал права 
требования к экс-совладельцу Но-
мос-банка — кипрской компании 
«Лордлайн Лимитед» — более чем 
вдвое дешевле стартовой цены, за 
750 млн руб.

Как следует из документации 
к новому аукциону, предметом 
сделки выступают кредиты для 
ростовских компаний («Бройлер 
Дон», агрофирма «Приазовская», 
завод гранулированных комбикор-
мов им. С. Д. Анипкина «Лиман», 
«Белая птица — Ростов»), а так-
же белгородского кластера («Заго-
рье», «Белая птица — Белгород», 
Белгородский комбинат хлебопро-
дуктов, «Фудтрейд», Белгородская 

зерновая компания). Все они при-
знаны банкротами. Права продают-
ся единым лотом. Торги пройдут 18 
декабря. Кредитные договоры, тре-
бования по которым «Траст» выста-
вил на торги, заключались с Пром-
связьбанком (ПСБ), который был 
санирован ЦБ.

• В 2018 году ЦБ решил создать 
на базе «Траста» банк непрофильных 
активов, задачей которого являет-
ся возврат регулятору 482 млрд руб. 
Эти средства компенсируют часть 
затрат ЦБ на финансовое оздоровле-
ние банков. Санация только трех 
частных банковских групп, чьи 
активы передавались в «Траст» —  
«ФК Открытие», Бинбанка и Пром-
связьбанка,— обошлась регулятору 
в 2,8 трлн руб.
Ранее в интервью „Ъ“ (см. номер 

от 24 июля) главный исполнитель-
ный директор «Траста» Михаил Ха-
баров указывал, что в этом году банк 
планирует продать активы «Белой 
птицы — Белгород» и «Белой пти-
цы — Ростов» за чуть более 9 млрд 
руб. В 2018 году в интервью «Ведомо-
стям» предправления «Траста» Алек-
сандр Соколов оценивал долг «Белой 
птицы» в 26 млрд руб.

«Траст» в последнее время акти-
визировал продажу долгов. До это-
го в 2020 году банк нашел покупа-
телей на ряд крупных объектов 
недвижимости на общую сумму око-
ло 10 млрд руб. В частности, банк 
продал административное здание 
в Ветошном переулке, паркинг на 

Ильинке, деловой центр «Сампсо-
ниевский» в Санкт-Петербурге, биз-
нес-центр на Шлюзовой набережной 
в Москве, офис на Николоямской 
и др., указано на сайте «Траста».

Выставляемые активы могут 
быть интересны крупным игрокам 
агропромышленного сектора, по-
лагает гендиректор «Евроэксперта» 
Екатерина Синогейкина. «Инвесто-
рам интересен не бизнес должни-
ков, а их активы — земля, недвижи-
мость и оборудование,— указывает 
она.— Любой потенциальный ин-
вестор покупает не бизнес, не долг, 
а активы, которые внутри этого пра-
ва требования». При этом стоимость 
активов в составе прав требования 
чаще всего ниже их рыночной стои-
мости за счет того, что процесс взы-
скания — «сложная и длительная 
процедура». Известны случаи, ког-
да текущие собственники выкупа-
ют проблемные долги своих компа-
ний, таким образом очищая активы 
от долга и приобретая их дешевле 
рыночной стоимости, говорит го-
спожа Синогейкина.

Потенциальные покупатели на 
эти активы есть. «Вопрос только ди-
сконта»,— говорит управляющий 
партнер ФГ «Дмитрий Донской» Дмит-
рий Курбатский. Несмотря на панде-
мию, агросектор чувствует хорошо, 
в том числе и в Ростовской, и в Белго-
родской областях, указывает он.

В «Трасте» не ответили на зап-
рос „Ъ“.

Ольга Шерункова

Автокредиты ускоряют выдачу
Банки потребительского сегмента осваивают новую нишу

За девять месяцев 2020 года ры-
нок автокредитования вырос 
на 3%, до1 трлн руб. При этом на-
ибольший рост портфелей по-
казали не лидеры рынка, а срав-
нительно новые игроки в этом 
сегменте, основной специали-
зацией которых первоначально 
являлось потребкредитование. 
Эти банки обладают технологи-
ями для быстрого принятия ре-
шения, поэтому делают ставку 
на кредитование подержанных 
машин.

По данным консалтинговой компа-
нии Frank RG, на 1 октября 2020 года 
объем рынка автокредитования (пор-
тфель кредитов) составил 1 трлн руб., 
увеличившись на 3% с начала года. Ро-
сли и темпы выдачи автокредитов. 
Так, в январе 2020 года было выдано 
52,2 тыс. ссуд на приобретение автомо-
билей, а в сентябре уже 72,8 тыс., при-
водят данные в БКИ «Эквифакс».

Портфели крупнейших игроков 
на рынке оставались практически 
неизменными, тогда как банки, не-
давно вышедшие в этот сегмент, по-
казали стремительный рост, следует 
из материалов Frank RG. Так, лидер 
рынка, «автодочка» Сбербанка — «Се-
телем» за девять месяцев увеличил 
портфель автокредитов лишь на 2%. 

А РГС-банк (11-е место на рынке авто-
кредитования по данным Frank RG) 
и Русский народный банк (25-е место) 
с начала года увеличили портфели ав-
токредитов на 75% (до 27,1 млрд руб.) 
и 40% (до 4,2 млрд руб.) соответствен-
но. ОТП-банк, который запустил авто-
кредитование в 2019 году (27-е место), 
за девять месяцев текущего года уве-
личил портфель автокредитов на 57%, 
до 3,3 млрд руб. При этом остальные 
направления кредитования в банке 
по итогам девяти месяцев не росли, 
свидетельствует его отчетность по ме-
ждународным стандартам. Так, выда-
ча потребительских кредитов за де-
вять месяцев сократилась на 13,5%, до 
41,8 млрд руб., кредитных карт — на 
5%, до 24,3 млрд руб.

Примечательно, что опережаю-
щий рост в автокредитовании пока-

зывают игроки, традиционно ори-
ентирующиеся на необеспеченные 
потребкредиты. Выход на рынок авто-
кредитования — это часть стратегии 
банка по диверсификации, говорит 
зампред правления ОТП-банка Алек-
сандр Васильев. По его словам, закре-
питься в этом сегменте банку помог 
опыт в POS-кредитовании (кредиты 
на покупку товаров в торговых сетях). 
Продукты автокредитования хоро-
шо сочетаются с подходом дистанци-
онного обслуживания, на котором 
специализируется «Тинькофф» (13-е 
место в рейтинге: рост на 15% за три 
квартала), поясняет руководитель на-
правления автокредитования «Тинь-
кофф» Кирилл Григорьев. «Техноло-
гичность и быстрые бизнес-процессы 
позволяют конкурировать именно на 
рынке кредитования автомобилей 

с пробегом, где необходимо быстро 
принимать решение, чтобы клиент 
оформлялся в течение нескольких де-
сятков минут после обращения, так 
как машина уже имеется в наличии 
у автодилера»,— рассказывает госпо-
дин Григорьев. Ставку на сегмент кре-
дитования машин с пробегом сделали 
и в РГС-банке. По словам члена прав-
ления РГС-банка Марины Дембиц-
кой, на сегмент автомобилей с пробе-
гом приходится четверть всех продаж 
автокредитов, и эта доля постоянно 
растет. «В сегмент кредитования поку-
пок машин с пробегом банкам, специ-
ализирующимся на потребкредитах, 
выходить проще, так как по техноло-
гии он похож на POS- кредитование: 
большое количество партнеров и бы-
стрый скоринг»,— уверен гендирек-
тор Frank RG Юрий Грибанов.

В условиях кризиса потребитель-
ские банки стараются переориен-
тироваться на менее рискованные 
сегменты, отмечают эксперты. На те-
кущий момент просроченная задол-
женность в автокредитовании не 
превышает 65 млрд руб., это 7,4% пор-
тфеля, против 12% в потребительском 
кредитовании, приводит данные ген-
директор финансового маркетплейса 
«Юником24» Юрий Кудряков.

Полина Трифонова
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Выручка российских металлур-
гов будет восстанавливаться 
медленными темпами и вернет-
ся к показателям 2019 года толь-
ко через три года, прогнозиру-
ют в агентстве «Национальные 
кредитные рейтинги». В то же 
время ключевые компании со-
хранят относительно высокую 
рентабельность бизнеса и низ-
кую долговую нагрузку, счита-
ют аналитики. Эксперты, опро-
шенные „Ъ“, полагают, что ры-
нок может восстановиться уже 
к концу 2021 года, хотя риска-
ми остаются развитие ситуации 
с коронавирусом и динамика 
спроса на сталь в Китае.

Выручка российских металлур-
гических компаний приблизится 
к показателям 2019 года не ранее 2023 
года, говорится в исследовании агент-
ства «Национальные кредитные рей-
тинги» (НКР) о ситуации в секторе, 
с которым ознакомился „Ъ“. Авторы 
ожидают, что в среднесрочной пер-
спективе выручка будет расти доволь-
но медленно, по 2–3% в год, вслед за 
частичным восстановлением спроса 
и повышением цен на стальную про-
дукцию. В первом полугодии 2020 
года, согласно исследованию, оборот 
металлургических компаний сокра-
тился на 14–22% на фоне пандемии 
и падения как спроса, так и цен на 
сталь в мире. В апреле российские ме-
таллурги были вынуждены сократить 
производство сортового проката из-за 
запрета на строительные работы в не-
которых регионах страны и нехватки 
лома на фоне карантинных ограни-
чений. Однако к августу потребитель-
ская активность практически восста-
новилась. По прогнозам аналитиков, 
падение выручки отрасли по итогам 
года не превысит 10%.

Несмотря на падение маржиналь-
ности отрасли с 28% до 20%, она все рав-
но остается выше, чем у мировых лиде-

ров в лице ArcelorMittal, China Baowu, 
Nippon Steel, HBIS и POSCO, маржа ко-
торых в январе—марте 2020 года не 
превышала 13%. Сохранение высокой 
операционной рентабельности рос-
сийских металлургов стало возмож-
но благодаря более широкому спреду 
между ценами на сырье и готовую про-
дукцию, обесценению рубля и усили-
ям по сокращению издержек. В 2021 
году средняя маржа российских метал-
лургов по EBITDA должна увеличиться 
с 20% до 25–27%, ожидают в НКР.

По оценкам аналитиков, долго-
вая нагрузка основных компаний по 
итогам года составит 1,0–1,3 по соот-
ношению долг / EBITDA. Они ожида-
ют, что к 2023 году долговая нагрузка 
несколько вырастет, но останется на 
комфортном уровне — 1,3–1,5.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка отмечает, что восстановле-
ние отрасли не может быть быстрым: 
спрос в России восстанавливается 
медленно, а наиболее привлекатель-

ный для экспорта рынок ЕС борется 
со второй волной коронавируса. Кро-
ме того, есть опасения, что рост цен на 
сталь в Китае прекратится в преддве-
рии зимы, когда активность строи-
тельных работ снижается. Также есть 
риск того, что программы государ-
ственного стимулирования китай-
ской экономики начнут сворачивать. 
При этом, считает аналитик, ситуа-
ция у российских металлургов скла-
дывается намного лучше, чем мож-
но было ожидать. «Во-первых, в этот 
год мы входили с пониманием того, 
что цены, скорее всего, будут сни-
жаться, поскольку металлурги были 
в фазе снижения цикла. Затем новая 
реальность с пандемией коронавиру-
са вообще не сулила ничего хороше-
го. Но в итоге Китай с господдержкой 
и инфраструктурными программами 
явился основным драйвером роста 
спроса и цен на сталь, что поддержа-
ло наши экспортные котировки»,— 
подчеркивает Ирина Ализаровская.

В ходе сентябрьского опроса компа-
ний горно-металлургического сектора 
более половины респондентов заяви-
ли, что ожидают восстановления цен 
и объемов продаж к концу 2021 года, 
отмечает руководитель практики по 
работе с предприятиями металлурги-
ческой и горнодобывающей отрасли 
KPMG в России и СНГ Ольга Плевако. 
Этот прогноз оптимистичнее ожида-
ний НКР. «Учитывая интенсивность 
второй волны коронавируса, сокра-
щение объемов строительства, сдер-
жанные прогнозы в отношении роста 
китайской экономики, спад потре-
бления в нефтегазовой отрасли, мы 
бы также не ожидали оживления на 
рынке стали ранее второго полугодия 
2021 года»,— говорит она. Эксперт от-
мечает, что российские производите-
ли будут чувствовать себя достаточно 
комфортно благодаря низкой себесто-
имости и ослаблению рубля.

Евгений Зайнуллин

Металлургам  
отольется пандемия
Возвращение отрасли к докризисным показателям 
откладывается

В рамках более долгосрочной ин-
вестпрограммы, до 2025 года, инве-
стиции в Восточный полигон увели-
чились на 68 млрд руб. относительно 
ДПР, до 1,16 трлн руб. При этом в но-
вой версии с 2024 на 2025 год сдви-
нулись сроки завершения проек-
та «Транссиб за семь суток». БАМ-2, 
напротив, предлагается построить 
с опережением на год уже в 2023 году. 
Кроме того, появились 93 млрд руб. 
инвестиций в третью, пока отложен-
ную, очередь БАМа в 2025 году (см. „Ъ“ 
от 3 ноября).

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, 
что в части Восточного полигона ин-
вестпрограмма предполагает нереа-
листичные темпы освоения инвести-
ций: исторически в среднем они не 
превышали 60 млрд руб. в год, мак-
симум — 88,3 млрд руб. в 2016 году. 
А предполагается, что в 2020–2025 
годах в среднем будет осваиваться 
порядка 190 млрд руб. в год, а в от-
дельные годы (как, например, в 2023 
году) — 304 млрд руб. В 2019 году 

у ОАО РЖД были сложности с освое-
нием инвестиций (см. „Ъ“ от 25 октя-
бря 2019 года) из-за проблем с подряд-
чиками и нехватки строителей.

На рубеже 2025 года, как и писал 
„Ъ“, существенно увеличиваются 
вложения в пассажирский сегмент. 
Так, относительно ДПР в 2019–2025 
годах эти инвестиции увеличились 
практически вдвое — до 1,44 трлн 
руб. с прежних 750 млрд руб. Появи-
лись новые проекты — в том числе 
Южный кластер (354,4 млрд руб.), 
развитие транспортного узла Петер-
бурга (80,6 млрд руб.). Также запла-
нировано значительное, на 238 млрд 
руб., увеличение инвестиций в Мос-
ковский транспортный узел за счет 
появления в этом проекте инфра-
структуры под строительство высо-
коскоростной магистрали Москва—
Петербург. Доля пассажирского 
сегмента в инвестпрограмме по срав-
нению с ДПР возросла с 16% до 27%.

Источник „Ъ“, знакомый с инвес-
тпрограммой, отмечает, что при крат-
ном увеличении инвестиций ОАО 
РЖД в пассажирские проекты, не 

приносящие компании доход, объ-
ем финансирования со стороны госу-
дарства сильно не увеличился. По его 
словам, если у таких проектов есть су-
щественный социально-экономиче-
ский и бюджетный эффект, то госу-
дарству необходимо увеличить объем 
их финансирования или отложить. 
Источник, близкий к монополии, 
подтверждает, что инвестиции в пас-
сажирский комплекс будут осуществ-
ляться за счет инвестпрограммы ОАО 
РЖД. Еще один собеседник „Ъ“ гово-
рит, что, судя по сложностям с утвер-
ждением инвестпрограммы (см. „Ъ“ 
от 29 октября и 2 ноября), в правитель-
стве встречает понимание позиция 
грузоотправителей, отказывающих-
ся принимать на себя все бремя разви-
тия пассажирской инфраструктуры 
за счет роста тарифов. Собеседник „Ъ“ 
надеется, что правительство не оста-
вит ОАО РЖД с масштабными пасса-
жирскими проектами один на один. 
По его мнению, оптимальным было 
бы внесение бюджетных средств 
в уставный капитал монополии.

Наталья Скорлыгина

Пассажирно будет
с1

Снижение доходности государственных облига-
ций замедляет окупаемость новых электростан-
ций. В текущем году этот  параметр сократит пла-
теж за мощность на 5 млрд руб., по данным «Сове-
та рынка».  Негативная тенденция продолжится, 
 говорят генераторы, ожидая падения доходно-
сти на 1% в следующем году. Однако потребители 
не чувствуют снижения цен, поскольку надбавки 
за ввод новых объектов в несколько раз превы-
шают сокращение оплаты доходности.

Снижение уровня доходности облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ) негативно скажется на выручке новых 
энергоблоков, построенных по договорам поставки мощ-
ности (ДПМ, гарантируют возврат инвестиций из повы-
шенных платежей энергорынка). Платеж за поставку 
мощности построенных энергоблоков в первой ценовой 
зоне (европейская часть России и Урал) в 2020 году сокра-
тится на 1,8%, или на 4,4 млрд руб., а во второй (Сибирь) — 
на 1,7%, или на 0,8 млрд руб., сообщили „Ъ“ в «Совете рын-
ка» (регулятор энергорынков).

Срок окупаемости ДПМ-объектов — 15 лет. Доходность 
определяется исходя из базового значения (14% годо-
вых) с учетом колебаний доходности долгосрочных ОФЗ. 
В 2019 году средняя доходность десятилетних ОФЗ состав-
ляла 7,4%, в 2018-м — 7,7%, для ДПМ ставка утверждается 
отдельно. В России по программе ДПМ введены 136 объ-
ектов мощностью около 30 ГВт.

Однако общий платеж за новые объекты все равно 
продемонстрирует рост примерно на 2,8% год к году, до 
280 млрд руб. Ожидается, что в европейской части Рос-
сии и на Урале платеж по ДПМ увеличится на 3,4 млрд 
руб. (плюс 1,5%), до 234,3 млрд руб. В Сибири он вырастет 
на 4,1 млрд руб. (плюс 9,9%) и составит 45,7 млрд руб., по 
оценкам «Совета рынка».

В 2020 году ключевая ставка Центробанка, которая 
влияет на доходность ОФЗ, снизилась с 6,25% до 4,25%, 
в результате доходность ДПМ уже в 2021 году уменьшит-
ся приблизительно на 1%, сообщили „Ъ“ в «Совете про-

изводителей энергии» (СПЭ, объединяет генерирующие 
компании). Со стороны генерации не было никаких пред-
ложений для сглаживания негативного эффекта. «Эти пра-
вила отражают текущую экономическую конъюнктуру, 
были известны и согласованы заранее»,— заявили в СПЭ.

По оценкам Сергея Гарамиты из Райффайзенбанка, 
при доходности ОФЗ за прошлый год в 7,59% доходность 
по ДПМ должна составить 13%. «В этом году ставки ОФЗ 
упали гораздо сильнее, из-за этого в следующем году пла-
теж по ДПМ может упасть примерно на 7–8% год к году, 
исключая все остальные факторы»,— говорит он.

«Никакого снижения платежей потребители не ощу-
тят, поскольку уменьшение оплаты доходности по ДПМ 
в разы меньше прироста платежей в связи с ускоренной 
окупаемостью объектов ДПМ на седьмом-десятом годах 
оплаты, ростом платежей в связи с планируемыми вво-
дами энергоблоков — Березовской ГРЭС, Ленинградской 
АЭС-2, а также почти двукратным ростом субсидирования 
ВИЭ»,— заявили „Ъ“ в «Сообществе потребителей энергии» 
(объединяет крупных потребителей электроэнергии).

Снижение платежа на 5,2 млрд руб. приведет к умень-
шению конечной цены электроэнергии с учетом сетево-
го тарифа на 0,1%, оптовая цена с учетом всех надбавок 
сократится на 0,22%, подсчитал Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала». Процесс снижения доходности ОФЗ, а за ним 
и ДПМ фактически продолжается уже два года, а судя по 
риторике ЦБ, есть место для дальнейшего сокращения, 
продолжает аналитик. «Для тех генераторов, которые ис-
пользовали заемное финансирование для реализации 
ДПМ-проектов, это не должно вызывать существенного 
дискомфорта: по мере снижения ставки дешевле и при-
влеченный долг, как мы видели на примерах ОГК-2 или 
„РусГидро“. Для компаний, которые проявили аллер-
гию к заемному финансированию, „Юнипро“ и „Интер 
РАО“, снижение доходности ДПМ трансформировалось 
и в умеренное снижение доходности всей компании»,— 
отмечает Владимир Скляр.

Полина Смертина

Энергокомпании  
уперлись в дешевый долг
Выплаты за новые блоки снизились на 5 млрд рублей

Мы видим сжатие спроса 
на наших рынках, 

негативную динамику  
цен на сталь, падение  

цен на коксующийся уголь, 
ситуация усугубляется 

падением спроса на сталь 
на внутреннем рынке — это 

общемировая тенденция
— Алексей Мордашов, 

основной владелец «Северстали», 
30 апреля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель совета директоров 
ПАО «Соллерс» Вадим Швецов:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Примите мои самые 
искренние поздравления с днем рождения! Ваша энер-
гия, увлеченность делом и новаторское мышление поло-
жили начало новому витку истории КАМАЗа в начале 
2000-х, а сегодня продолжают определять стремитель-
ные темпы развития компании. КАМАЗ под Вашим ру-
ководством трансформировался в лидера отрасли с пе-

редовыми продуктами и разработками в области цифро-
визации, беспилотных технологий и новых сервисов. Я 
высоко ценю наши партнерские отношения и убежден, 
что впереди Вас и ваш коллектив ждут новые победы и 
прорывные открытия. Желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья и благополучия! Пусть вместе с Вами всегда бу-
дет команда единомышленников, способная воплотить 
в жизнь все задуманное и разделить успех.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
генеральному директору ПАО «КАМАЗ»  
Сергею Когогину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Пандемия не только позволила фармпроизво-
дителям увеличить объемы продаваемых госу-
дарству лекарств, но и облегчила им механизм 
закупок. За три квартала 2020 года власти и ле-
чебные учреждения приобрели препаратов на 
464 млрд руб.— это на 10% больше, чем год назад, 
подсчитали в DSM Group. При этом, как выясни-
ла Headway Company, из-за ситуации с COVID-19 
почти треть тендеров прошли при участии един-
ственного поставщика.

За девять месяцев 2020 года больше всего на госза-
купках лекарств заработал «Биокад» Дмитрия Морозова. 
За этот период компания продала государству препара-
тов на общую сумму 24,3 млрд руб.— рост составил 13% 
год к году. Это следует из исследования DSM Group, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. По итогам трех кварталов этого 
года доля «Биокада» на рынке госзакупок составила 5,3%, 
год назад — 5,1%.

Второе и третье места в рейтинге крупнейших постав-
щиков лекарств делят немецкая Merck, у которой объем 
госзакупок за девять месяцев этого года достиг 23,1 млрд 
руб., что на 39% больше, чем год назад, и американская 
Johnson & Johnson (21,2 млрд руб., рост составил 5% год 
к году). Сейчас доли этих компаний в госсегменте состав-
ляют 5,1% и 4,7% соответственно (см. подробнее табли-
цу). В этих компаниях получить оперативные коммен-
тарии не удалось.

Фармкомпании, участвующие в госзакупках, больше 
всего смогли заработать на продажах препаратов для ле-
чения рака, говорит директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов. Это подтверждается и данными ис-
следования DSM, где указывается, что на долю таких ле-
карств при прямых закупках лечебными учреждениями 
пришлось 30,4%, при закупках по региональным льго-
там — 25,8%. Онкопрепараты и самые дорогие: сред-
невзвешенная цена упаковки в январе—сентябре это-
го года составила 8,5 тыс. руб. В январе—сентябре этого 
года общий объем госзакупок лекарства для лечения 
рака достиг 180,6 млрд руб., что на 23 млрд руб. больше, 
чем за девять месяцев 2019 года, уточнили в DSM Group.

В «Биокаде» заявили, что рост выручки компании 
обеспечили закупки государством бевацизумаба, тра-
стузумаба и ритуксимаба (используются в лечении онко-
логических заболеваний). По подсчетам Headway Com-
pany, в 2019 году «Биокад» реализовал эти препараты 
в рамках госзакупок на 18,5 млрд руб., а по итогам трех 
кварталов 2020 года — на 19,9 млрд руб. В этом году, как 
и в прошлом, повышенный спрос государства на онко-
препараты обеспечила реализация программы по борь-
бе с раком, констатирует представитель швейцарско-
го фармхолдинга Roche. Эта компания в рейтинге DSM 

Group также входит в пятерку крупных поставщиков го-
сударства: за январь—сентябрь благодаря госзакупкам 
Roche выручила 20,3 млрд руб.

В этом году государство стало закупать препараты 
и для лечения COVID-19. Так, «Биокад» в 2020 году вы-
вел на рынок новый препарат «Илсира» (левилимаб) от 
ревматоидного артрита, проходивший испытания для 
лечения коронавирусной инфекции. К началу ноября 
объем госзакупок этого препарата составил 450 млн руб., 
подсчитал „Ъ“, основываясь на данных сайта по госза-
купкам. Препараты для лечения COVID-19, в частности 
«Актемра» (тоцилизумаб), позволили увеличить долю на 
рынке госзакупок и Roche.

Высокий объем госзаказа фармпроизводителям так-
же обеспечивают препараты для ВИЧ-инфицированных, 
для лечения гепатита и туберкулеза, отмечает Николай 
Беспалов. По его словам, продажи этих препаратов по-
зволили, например, «Фармасинтезу» Викрама Пунии уве-
личить выручку за девять месяцев этого года на 38%. Там 
не стали комментировать итоги исследования.

Отличительная черта третьего квартала 2020 года — 
заметный рост закупок у единственного поставщика: 
доля таких тендеров составила 29,4%, подсчитали в Head-
way Company. По наблюдениям аналитиков, первые 
признаки такой тенденции появились еще во втором 
квартале, и связано это с пандемией, во время которой 
необходимо закупать препараты в экстренном поряд-
ке. По данным DSM Group, в целом по итогам трех квар-
талов 2020 года объем госзакупок лекарств составил 
464 млрд руб., что почти на 10% больше, чем за тот же пе-
риод 2019 года. В этом году, резюмируют аналитики, гос-
сегмент растет за счет прямых закупок лечебными учре-
ждениями.

Александр Осипов

Лекарства растворились в госзакупках
Фармпроизводители заработали на 10% больше

Крупнейшие поставщики лекарств 
в рамках государственных закупок 
за январь—сентябрь 2020 года

Место Компания Объем поставок Динамика* Доля рынка  
  (млрд руб.) (%) (%)
1 «Биокад» 24,3 13 5,3

2 Merck 23,1 39 5,1

3 Johnson & Johnson 21,2 5 4,7

4 Sanofi 20,5 -6 4,5

5 F. Hoffmann-La Roche 20,3 35 4,5

6 «Генериум» 17 36 3,7

7 Novartis 15,5 -1 3,4

8 «Фармасинтез» 15,3 38 3,4

9 Pfizer 14,1 -10 3,1

10 GlaxoSmithKline  13,9 10 3

*Относительно аналогичного периода прошлого года. Источник: DSM Group.
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За первые три квартала 2020 года 77% утечек 
из российских компаний случились в ре-
зультате умышленных действий персонала, 
а число крупных инцидентов выросло бо-
лее чем в два раза, подсчитали в InfoWatch. 
Общий рост утечек по итогам года составит 
около 40%, ожидают в компании «Ростеле-
ком-Солар». Работники пытаются компен-
сировать финансовые потери с помощью 
продажи конфиденциальных данных, по-
лагают эксперты.

Более 79% утечек из российских компаний за 
январь—сентябрь 2020 года случились в резуль-
тате внутренних нарушений, 77% были умыш-
ленными, следует из отчета InfoWatch, с которым 
ознакомился „Ъ“. Исследование основано на соб-
ственной базе утечек компании, составленной на 
основе публичных сообщений. По его данным, 
доля утечек по вине сотрудников в России вдвое 
выше, чем в мире.

В целом в 2020 году в России стало больше 
крупных инцидентов, в результате каждого из ко-
торых утекало от 1 млн записей персональных 
данных и платежной информации, подсчитали 
в InfoWatch. Если в январе—сентябре 2019 года 
таких было зафиксировано всего шесть, то за тот 
же период 2020 года — 15. В числе таких инциден-
тов, например, утечка из школы английского язы-
ка Skyeng (см. „Ъ“ от 27 июня), база данных води-
телей по Москве и Московской области (см. „Ъ“ от 

3 августа), база клиентов курьерской службы СДЭК 
(см. „Ъ“ от 13 мая). Всего, по данным InfoWatch, за 
девять месяцев 2020 года объем утечек в России вы-
рос на 5,6% и составил 96,5 млн записей персональ-
ных данных и платежной информации.

В «Ростелеком-Солар» полагают, что рост утечек 
по итогам 2020 года в России составит чуть менее 
40%. В период первой волны самоизоляции из-за ко-
ронавируса (конец марта — начало июня) экспер-
ты компании фиксировали рост числа инциден-
тов на 25%, отметил руководитель группы развития 
бизнеса центра продуктов Solar Dozor Алексей Ку-
барев. По данным IT-компании «Крок», по итогам 
первого полугодия 2020 года число утечек из рос-
сийских компаний по вине сотрудников выросло 
на 47% к аналогичному периоду прошлого года, 
а совокупный ущерб от них превысил 1,8 млрд руб., 
писал „Ъ“ 28 августа.

Умышленные утечки отчасти провоцируют 
сами компании, которые пытаются сэкономить, 
в результате чего доходы персонала снижают-
ся и некоторые работники пытаются компенси-
ровать потери с помощью слива и продажи кон-
фиденциальных данных, рассуждает Алексей 
Кубарев. Мошенникам сейчас зачастую проще 
и дешевле заплатить сотруднику компании, чем 
провести традиционную атаку на нее извне, го-
ворит эксперт по прикладной безопасности Step 
Logic Виктор Семьехин. При этом в период пан-
демии заинтересованность бизнеса в решениях 

для предотвращения утечек, по его словам, снизи-
лась, так как компаниям пришлось закрывать бо-
лее актуальные задачи, однако в Step Logic рассчи-
тывают, что в ближайшие пару лет спрос на них 
вырастет на 20–30%.

В России инсайдерских утечек данных действи-
тельно больше, чем в среднем по миру, но это не 
77% от общего объема, полагает основатель DLBI 
Ашот Оганесян. Общий уровень цифровизации 
бизнеса у нас значительно ниже мирового, а по-
ставщики онлайн-продуктов для бизнеса в основ-
ном крупные компании, которые умеют обезопа-
сить их от взломщиков, рассуждает он, тогда как на 
Западе много «мелких и самодельных IT-решений, 
которые могут сломать даже школьники».

При этом в России организации чаще всего 
стремятся сохранить информацию об утечке в тай-
не: они редко обращаются в следственные орга-
ны, предпочитая замять ситуацию или просто 
уволить сотрудника, поэтому адекватной стати-
стики по числу внутренних утечек нет, уверен ру-
ководитель направлений «Комплаенс» и «Аудит» 
управления информационной безопасности Soft-
line Илья Тихонов. В России нет законодательст-
ва, обязывающего компании информировать об-
щественность об утечках, подтверждает господин 
Кубарев, а на Западе компании по закону обязаны 
сообщать регуляторам и пострадавшим клиентам 
обо всех таких фактах.

Юлия Степанова

Кадры сливают всё
Сотрудники компаний наращивают торговлю корпоративной информацией

Переход производителей на стра-
тегию низких цен привел к со-
кращению впервые за несколь-
ко лет доли промоакций при 
продаже алкоголя в рознице. 
По данным Nielsen, в этом году 
объем пива, продающегося по 
акциям, снизилась с 52% до 49%, 
водки — с 40% до 32%, а игри-
стых вин — с 50% до 47%. Промо 
в алкоголе — один из немногих 
способов поддержать продажи, 
но производители могут быть 
не готовы к снижению рента-
бельности в условиях кризиса.

Доля промо в алкогольных кате-
гориях в этом году в натуральном 
выражении сократилась впервые за 
несколько лет, сообщается в презен-
тации Nielsen. Так, по данным анали-
тиков, в январе—августе доля пива, 
продающегося по акции, снизилась 
до 49% против 52% годом ранее. Для 
водки показатель сократился с 40% до 
32%, в случае игристых вин — с 50% до 
47%, виски — с 56% до 45%, бренди — 
с 47% до 37%, коньяка — с 39% до 32% 
и пр. При этом средние цены на на-
питки без учета скидок за год выро-
сли, следует из данных Nielsen.

Так, пиво в среднем подорожало на 
2 руб., до 94 руб. за 1 л, бренди — на 
31 руб., до 1,04 тыс. руб. за 1 л, игри-
стое вино — на 30 руб., до 369 руб. за 
1 л. По подсчетам Nielsen, в пиве боль-

ше всего промо проводится в преми-
альном и среднем сегментах, где со 
скидками продается 55% и 57% напит-
ков соответственно. В бренди 45% ак-
ций приходится на премиум, 13% — 
на средний сегмент. У игристых вин 
распределение более равномерное: 

53% напитков премиум-сегмента 
представлены со скидками, доля про-
мо среднего и эконом сегментов — 
48% и 47% соответственно.

В целом, согласно Nielsen, в янва-
ре—августе продажи спиртного в Рос-
сии выросли на 6,5% в деньгах и на 
7,4% в натуральном выражении. Спрос 
поддерживает переход на домашнее 
потребление в связи с ограничения-
ми из-за пандемии COVID-19, следует 
из презентации аналитиков. Для срав-
нения: продажи продуктов питания 

за тот же период выросли на 4% в день-
гах и снизились на 0,2% в натураль-
ном выражении, оборот непродо-
вольственных товаров сократился на 
2,1% и 4,7% соответственно. В X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), «Магните», Auchan и Met-
ro комментарии не  предоставили.

В «Балтике» (входит в Carlsberg 
Group, бренды Tuborg, Zatecky Gus) 
говорят, что существенных измене-
ний доли промо в первые девять ме-
сяцев года не наблюдалось. Директор 
по правовым вопросам и корпоратив-
ным отношениям AB InBev Efes (Coro-
na, Bud) Ораз Дурдыев с тезисом о со-
кращении доли промо не согласен. 
Но в компании отмечают рост доли 
собственных марок сетей, которые 
менее подвержены давлению промо, 
поскольку работают по стратегии ре-
гулярной низкой цены. В «Абрау-Дюр-
со» заявили, что доля промо в ассорти-
менте компании не менялась.

Сокращение доли промо может 
быть связано со снижением изначаль-
ной цены, согласен участник рынка. 
Коммерческий директор Алкоголь-
ной сибирской группы (бренды «Бе-
лая березка», «Хаски», «Пять озер» 
и пр.) Елена Столбовских также связы-
вает складывающийся тренд с изме-
нением ценовой модели некоторых 
водочных компаний и переходом на 
стратегию фиксированной низкой 

цены. По ее словам, прежде всего это 
связано с борьбой за потребителя, 
уровень доходов которого снижает-
ся. Но, добавляет топ-менеджер, эта 
модель неуниверсальна и, к примеру, 
нецелесообразна для премиальной 
категории.

Бренд-директор московского 
завода «Кристалл» Станислав Ка-
уфман отмечает, что промо в ал-
коголе — один из немногих инстру-
ментов подъема продаж и доли 
рынка. «Покупатель водки из пяти 
знакомых брендов выберет продаю-
щийся по акции»,— говорит он. Но, 
видимо, положение производите-
лей алкогольных напитков таково, 
что компаниям важнее поддержи-
вать прибыль, чем наращивать объ-
емы, и давать большие скидки они 
не готовы, а небольшие уже неинте-
ресны сетям, рассуждает он. По сло-
вам господина Кауфмана, самые мас-
штабные промо в алкоголе проходят 
как раз в ноябре—декабре, и в преж-
ние годы производители с весны до-
говаривались об участии в акциях. 
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
отмечает, что крупные сети обычно 
требуют от производителей постав-
лять алкоголь по минимальным це-
нам, вынуждая сокращать издержки, 
хотя на полке наценка на продукцию 
доходит до 30–40%.

Анатолий Костырев

Акции алкоголя падают
Объемная доля промо в продажах начала снижаться

Районный суд в Свердловской 
 области рассмотрит дело о конт-
рафактном софте, исход кото-
рого может стать прецедент-
ным. Правоохранители обви-
нили местную компанию в не-
законном использовании бух-
галтерских программ 1С на сум-
му более 1 млн руб., что влечет 
за собой уголовную ответствен-
ность. В компании же утвержда-
ют, что приобретали одну лицен-
зию, а новые копии програм-
ма создала при автоматическом 
обновлении. В подобных случа-
ях согласие правообладателя на 
создание копий можно считать 
подразумеваемым, полагают 
 эксперты.

Синарский районный суд Ка-
менска-Уральского (Свердловская 
область) 24 ноября рассмотрит уго-
ловное дело против гендиректора 
компании «Росмет» Вадима Федоро-
ва, говорится в базе суда. Как следу-
ет из материалов дела, с которыми оз-
накомился „Ъ“, следственный отдел 
межмуниципального отдела МВД 
по Каменску-Уральскому обвинил 
господина Федорова в незаконном 
использовании бухгалтерских про-
грамм 1С на сумму более 1 млн руб., 
что грозит сроком до шести лет тю-
ремного заключения.

Во время проверки в компании 
МВД изъяло системный блок, где об-
наружилось шесть экземпляров не-
лицензионных программ, которые 
использовали 260 человек, следует 
из материалов дела. Сам же обвиняе-
мый при этом указывал, что «Росмет» 
приобрел лицензию на использо-
вание «1С Софт» в 2009 году. В разго-
воре с „Ъ“ он предположил, что при 
обновлении программы ее предыду-
щие версии сохранились на компью-
тере как отдельные файлы, каждый 
из которых полиция и посчитала от-
дельной программой.

«В обвинительном заключении 
указано, что обвиняемый с корыст-
ной целью реализовывал преступ-
ный умысел с использованием слу-
жебного положения, однако неясен 
мотив: это маленькая компания, где 
работает один бухгалтер»,— заявил 
„Ъ“ управляющий партнер юриди-
ческой фирмы «Юста Аура» Евгений 
Дедков, защищающий обвиняемого 
в суде. В компании «Росмет» зареги-

стрированы всего 17 человек, следу-
ет из данных Kartoteka.ru. На очеред-
ном заседании по делу, 9 ноября, 
сторона защиты попросила провести 
еще одну экспертизу, чтобы устано-
вить количество фактических поль-
зователей и соотнести их с лицензи-
ей, которую приобретала компания.

В пресс-службе ГУ МВД по Свер-
дловской области отметили, что 
дело находится на стадии рассмотре-
ния в суде, поэтому выводы делать 
рано. В самой же 1С «обеспокоены 
случаями, когда в силу небрежно-
сти или легкомыслия пользователи, 
правомерно владеющие легальны-
ми экземплярами программ, выхо-
дят за рамки лицензионного согла-
шения», заявил руководитель отдела 
продвижения экономических про-
грамм компании Алексей Харито-
нов. Он отметил, что господин Фе-
доров ранее «признал свою вину» 
и заключил с 1С мировое соглаше-
ние на 100 тыс. руб. Это было выну-
жденной мерой, так как 1С в прин-
ципе отрицала наличие лицензии 
у компании «Росмет», а доказательст-
ва ложности этого утверждения сто-
рона защиты смогла добыть только 
на стадии рассмотрения дела в суде, 
парирует Евгений Дедков.

Зеленый свет IT-компаниям на 
борьбу с пиратством дало изме-
нение Уголовного кодекса РФ еще 
в 2003 году, но теперь, похоже, дело 
дошло и до собственных лицензиа-
тов, отмечает заместитель предсе-
дателя комитета Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей по интеллектуальной собст-
венности Анатолий Семенов. «Здесь 
должна работать концепция подра-
зумеваемого согласия: если 1С по-
зволила программе обновляться та-
ким образом, это подразумевает, 
что компания должна быть согласна 
с тем, что на компьютере будут раз-
ные версии его программного обес-
печения (ПО)»,— рассуждает эксперт. 
По его мнению, если за отдельные 
лицензии действительно посчита-
ли обновленные версии ПО, то по-
лучается, что сам правообладатель 
способствовал совершению пре-
ступления, так как программа об-
новляется автоматически.

Юлия Степанова;  
Михаил Мананников,  
Екатеринбург

У пользователей 1С 
нашли  
двойную бухгалтерию
Суд оценит нарушения  
при создании копий программ
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Минцифры предлагает обязать операто-
ров связи устанавливать системы проти-
водействия телефонному мошенничеству. 
Абоненты смогут жаловаться на спам и мо-
шенничество, а номера, с которых посту-
пают такие звонки, после проверки долж-
ны быть заблокированы. Это может при-
вести к блокировке добросовестных но-
меров и потребует дополнительных рас-
ходов операторов, которые уже использу-
ют собственные системы, предупреждают 
 эксперты.

Операторов связи предлагается обязать уста-
навливать технические средства для противодей-
ствия мошенничеству (фроду) с использованием 
телефонных номеров и установления источника 
трафика, следует из законопроекта Минцифры 
(есть у „Ъ“). Его планируется обсудить 16 ноября 
на совещании межведомственной рабочей груп-
пы с участием Минцифры, МВД, ФСБ, Роскомнад-
зора, Центробанка (ЦБ), крупных банков и опера-
торов связи, следует из материалов к совещанию. 
В Минцифры подтвердили, что проект будет обсу-
ждаться на этой неделе.

В соответствии с документом под фродом на 
сетях связи предлагается понимать трафик, при 
котором вызов абонента происходит с исполь-
зованием подменных номеров, специальных 
технических средств и софта или несанкциони-
рованного доступа к операторскому оборудова-
нию, что приводит к нарушению прав третьих 
лиц и безопасности сети. Телефонным спамом 
предлагается считать вызовы или сообщения 
с целью распространения рекламы без согласия 
абонента.

Предполагается, что абонент сможет обра-
титься с жалобой на конкретный номер к опе-

ратору, который передаст заявление в специ-
альную систему проверки. Ее порядок работы 
определит правительство. В случае подтвержде-
ния факта спама или фрода оператор будет обя-
зан заблокировать номер.

За третий квартал 2020 года ЦБ передал опе-
раторам информацию о 9,6 тыс. номеров, выяв-
ленных по подозрению в совершении мошен-
ничества, следует из материалов, переданных 
в Минцифры (есть у „Ъ“). Из них было заблокиро-
вано всего 66 номеров. Кроме того, только во вто-
ром квартале было выявлено 29 тыс. банковских 
операций, совершенных без согласия клиентов. 
По данным ЦБ, 87% из них совершались с исполь-
зованием мобильного телефона.

«Ростелеком» поддерживает предлагаемые 
меры и считает их эффективными с учетом уточ-
нения в подзаконных актах, сообщили в ком-
пании. «Негативного влияния на качество и до-
ступность услуг связи не ожидается, напротив, 
повысится удовлетворенность потребителей»,— 
считают в компании. Расходы не будут значи-
тельными, поскольку крупные операторы свя-
зи уже используют такие системы, добавляют 
в « Ростелекоме».

Законопроект требует «детальной проработ-
ки», осторожны в МТС. У оператора действительно 
уже действует антифрод-система, говорят в ком-
пании. Во время звонка она делает онлайн-за-
прос в центр проверки трафика, чтобы узнать, 
совершается ли он от банка-партнера. Если банк 
отвечает отрицательно, оператор блокирует зво-
нок и оповещает системы банка. В «Вымпелкоме» 
также действуют такие системы, сообщили там. 
В Tele2 не стали комментировать проект. В «Ме-
гаФоне» говорят, что изучают все предложения 
в рамках рабочей группы.

Проблема актуальна, но технические и про-
граммные решения меняются гораздо быстрее 
законов, поэтому закрепление новых понятий 
и введение требований к установке специальных 
технических средств явно избыточны, считает 
член комиссии по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского отделения Ассо-
циации юристов России Борис Едидин. «Средства 
противодействия спаму и фроду используют все 
компании, а требование об их установке в соот-
ветствии с новыми условиями похоже на попыт-
ку передела рынка»,— отмечает он.

Законопроект не принимает в расчет, что заяв-
ления о спаме могут быть поданы в целях блоки-
ровки номеров конкурентов или из хулиганских 
побуждений, рассуждает директор по стратегиче-
ским проектам Института исследований интер-
нета Ирина Левова. «Это приведет к блокировке 
большого количества номеров добросовестных 
абонентов и компаний, которые должны будут до-
казывать, что они не совершали спам-вызовов»,— 
прогнозирует она.

Установка дополнительного оборудования вы-
зовет затраты операторов, но борьба с мошен-
ничеством — задача государства, которая осу-
ществляется на средства налогоплательщиков, 
отмечает гендиректор консалтинговой компании 
«Ордерком» Дмитрий Галушко. Даже если обору-
дование предоставят за счет государства, сама 
установка потребует затрат, как было в случае с за-
коном о «суверенном интернете», предупреждает 
эксперт. Ведущий аналитик Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций Карен Казарян 
полагает, что обязанность по установке оборудо-
вания для верификации будет невыполнима для 
небольших местных операторов.

Юлия Тишина

Операторов сажают на колл
Телефонных мошенников предложено блокировать на уровне сетей

Следствие настаивало, что систе-
ма за 1,4 млрд руб. была сделана не 
в полном объеме.

Источник „Ъ“, знакомый с рабо-
той городских IT-систем Москвы, ут-
верждает, что взаимодействовать 
с ИСОД по-прежнему крайне труд-
но, потому что система так и оста-
лась незавершенной. Косвенное 
подтверждение этому можно най-
ти и в открытых источниках. Соглас-
но данным сайта госзакупок, в 2019 
году МВД разыграло закрытый тен-
дер на сопровождение ИСОД стои-
мостью 2 млрд руб. Аналогичный за-
крытый тендер МВД опубликовало 
уже в сентябре 2020 года, начальная 
сумма контракта выросла до 2,5 млрд 
руб. „Ъ“ несколько раз обращался 
в пресс-службу МВД с просьбой пояс-
нить затраты на техническое сопро-
вождение системы, однако ответ до 
сих пор получен не был.

Российские силовые структуры 
уже неоднократно пытались исполь-
зовать ИИ в своих целях, но раньше 
в основном речь шла про распознава-
ние лиц и объектов на изображени-
ях и видео. Это нужно, чтобы найти 
угнанный автомобиль или преступ-
ника, говорит архитектор машинно-
го обучения цифровой лаборатории 
Softline Николай Князев. «При ис-
пользовании ИИ важно правильно 
поставить задачу и понимать, в каких 
случаях модель справляется хорошо, 
а в каких — плохо. В целом, когда не-
возможно найти подходящий объект 
по точному совпадению, например 
при поиске максимально похожего 
биообразца или отпечатка пальцев, 
ИИ может помочь»,— рассуждает он.

По словам операционного дирек-
тора компании Handl.ai, работаю-

щей на российском и американском 
рынках, Алексея Цишевского, зару-
бежные правоохранители давно про-
являют интерес к технологиям на ос-
нове ИИ. «К нам года три назад было 
несколько запросов на разработку 
технологии для распознавания дви-
жения, когда человек выхватывает 
оружие. Интересовались в контекс-
те защиты, например, американских 
школ»,— говорит он. Эксперт под-
тверждает, что в криминалистике 
может быть применима технология 
computer vision для визуального со-
поставления биоматериалов, остав-
ленных на месте преступления, с ма-
териалами подозреваемых.

Никита Королев

Следствие ведет ИИ
с1

На 6,5 процента
выросли в России  
продажи спиртного  
в денежном выражении 
в январе—августе  
2020 года,  
по данным Nielsen

Эффективно  
защищать граждан  
в нынешних условиях 

необходимо с помощью 
искусственного интеллекта. 

Робокоп уже умеет 
моделировать  

поведение преступника, 
причем конкретного.  

По сути —  
читать его мысли

— Юрий Жданов,
глава российской секции  

Международной полицейской ассоциации, 
«Российская газета»,  
8 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А



культура
11Коммерсантъ   l   Понедельник 16 ноября 2020 №209/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Фестиваль документального те
атра имени Дмитрия Брусникина, 
Brusfest, проходящий при под
держке Фонда президентских 
грантов, показал московскую 
версию спектакля «Город. Разго
воры». В связи с изменившимися 
несколько дней назад правила
ми спектакль состоялся в Zoom. 
 Рассказывает Алла Шендерова.

 «Город. Разговоры» — проект 
питерского фонда Alma Mater, без 
чьей поддержки не было бы, напри-
мер, спектакля «Исследование ужа-
са» (подробнее — в „Ъ“ от 18 марта), 
хедлайнера недавней «Золотой мас-
ки», отмеченного спецпризом жюри.

«Исследование ужаса» выпуска-
лось еще в рамках проекта «Квар-
тира» — в бывшей питерской ком-
муналке, куда режиссера Бориса 
Павловича сотоварищи пустили 
на некоторое время. До этого там 
вышла «Квартира. Разговоры», в ко-
торой участвовали и профессиональ-
ные актеры, и люди с расстройством 
аутистического спектра.

Больше года назад квартиру ото-
брали. И команда вышла в город. Ху-
друк Борис Павлович вместе с дра-
матургом и продюсером проекта 
Элиной Петровой считают «Город. 
Разговоры» «горизонтальным» про-
ектом, а себя — консультантами, 
режиссера же просят не указывать. 
По их словам, они просто делятся 
своей идеей с кураторами, потом 
вместе находят горожан — людей без 
опыта выступлений, но с желанием 
рассказать свою историю.

Премьера состоялась 3 ноября 
2019 года в Санкт-Петербурге, за-

тем проект шел в Копенгагене, Вла-
дивостоке и Екатеринбурге. И вот 
теперь — в Москве, в партнерстве 
с фестивалем Брусникина.

Тема у всех разговоров одна — 
«Как я выжил». Рассказчики и помо-
гающие им кураторы обязательно 
местные. Обычно историй бывает де-
сять (в Москве из-за пандемии выш-
ло семь), у каждой — свои слушатели 
и свое место. То есть вы, скажем, ока-
зываетесь в оранжерейном корпусе 
в Царицыно, в галерее «Беляево», Би-
блиотеке иностранной литературы 
или в общеобразовательной школе. 

Слушаете одну историю, общаетесь 
с рассказчиком, но знаете, что есть 
и другие, которых вы точно не услы-
шите. И это зрительское ощущение 
неполноты для создателей принци-
пиально.

«Порочная практика выслуши-
вать несколько сторон запускает эн-
ди-уорхолловский принцип: давай-
те выставим что-нибудь много раз, 
и за счет репетативности оно ста-
нет художественно осмысленным. 
У этого принципа есть обратная сто-
рона: как только чего-то становится 
много, оно будто бы деноминирует-
ся»,— объясняет Павлович на порта-
ле Brusfest.

Новые санитарные прави-
ла лишь усилили эту неполноту 
ощущений: соблюсти требуемую 

25-процентную рассадку в услови-
ях галереи или школьного класса 
не так просто. Поэтому зрителей 
приглашали не в сами места, где на-
ходились рассказчики, а куда-ни-
будь неподалеку, откуда наблю-
дать за говорящими можно было 
в Zoom.

Вместо великолепной оранжереи 
мне досталось обычное кафе у вхо-
да в Царицынский парк, так что пер-
вые минуты я, конечно, боролась 
с разочарованием. Но потом полу-
годовая привычка к онлайну взяла 
свое. А может, сказалось то, что куль-
минация истории девушки по име-
ни Вика происходила в Таиланде, 
а рассказывала она ее, сидя на фоне 
цветущих оранжерейных пальм. 
В общем, я вспоминала о том, что 
мы общаемся не вживую, только ког-
да подвисала связь.

Парикмахер Вика пережила не-
счастливую любовь и токсичные 
отношения, окончившиеся такой 
сильной болью, какая заставила де-
вушку пожелать себе боли физиче-
ской. И организм стал выполнять 
запрос: у Вики началось редкое ау-
тоиммунное заболевание, сначала 
диагностированное как рассеян-
ный склероз. В этой сегодняшней, 
довольно сухо рассказанной исто-
рии, если вдуматься, было кое-что 
от сказки о принце, спасшем прин-
цессу из лап дракона: нынешний 
муж Вики, явившийся вслед за ток-
сичным кавалером, не испугался 
ее недуга, а сперва увез на обсле-
дование в Германию, а потом — 
в Таиланд. Многодневные медита-
ции помогли вспомнить момент, 
когда девушка попросила собст-

венный организм о болезни. И бо-
лезнь ушла. Другое дело, что и здесь 
ей досаждало нечто, что оказалось 
собственным сознанием, без кон-
ца продуцирующим новые сюже-
ты. Впрочем, не будем рассказывать 
все, ведь, как настаивает Павлович, 
неуслышанная история — часть 
процесса.

Еще одна его часть — возмож-
ность пообщаться с рассказчиком 
и задать ему любые вопросы после. 
Московская онлайн-версия подразу-
мевала и то, что из кафе можно было 
легко добежать до оранжереи и, та-
ким образом, уже «после занавеса», 
увидеться с Викой вживую.

Все это можно было бы назвать 
бесхитростным и наивным — осо-
бенно если сравнить с изысканной, 

сложносочиненной «Историей ужа-
са», основанной на разговорах поэ-
тов-обэриутов,— но пандемия рас-
ставила свои акценты. И теперь 

необработанная история, рассказан-
ная человеком, который не стремит-
ся вами манипулировать, потому что 
не умеет, да и просто возможность 

услышать того, кто живет с нами в од-
ном городе, становится важнее, чем 
когда-либо прежде. Это и называется 
социальным театром.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Жизнь незамеченных людей
Brusfest показал «Город. Разговоры»

В прокат вышел фильм  Марджан Сатра
пи «Опасный элемент» (Radioactive). Би
ография дважды нобелевского лауре
ата Марии СклодовскойКюри, первой 
в истории женщиныпрофессора Со
рбонны, поразила  Михаила Трофимен
кова тем, как упорно режиссер душит 
в зародыше собственные робкие попыт
ки выйти за пределы жанра.

 Когда об актере говорят, что он 
растворился и даже умер в роли, это высшая 
похвала. «Опасный элемент» — уникальный 
пример «смерти» режиссера в главной герои-
не. Речь не о запредельно интимном отноше-
нии Сатрапи к великой Склодовской-Кюри 
(1867–1934), открывшей на пару с мужем Пь-
ером радиоактивность, полоний и радий. 
Можно разве что предположить, что Сатра-
пи, эмигрировавшая из хомейнистского 
Ирана, чувствует солидарность с иммигран-
ткой-полькой, которая в ксенофобской 
Франции начала ХХ века наслушалась пред-
ложений убираться восвояси. Дело в другом. 
Что сама Мария (Розамунд Пайк), что режис-
сура Сатрапи бессмысленно и беспощадно 
раздражают зрителя, провоцируя на вопрос: 
«а стоила ли овчинка выделки?».

По фильму Мария — Жанна д’Арк от на-
уки, медленно сжигавшая себя на радио-
активном костре: что парижская лаборато-
рия супругов Кюри, что их рабочие записи 
до сих пор нещадно фонят. Даже Жанна д’Арк 
в квадрате. Ведь ей еще и приходилось ут-
верждать право женщины заниматься нау-
кой и право спать — после гибели мужа (Сэм 
Райли) — с женатыми коллегами. А мерзкие 
мужские шовинисты вкупе со злобными ку-
мушками только и делали, что оскорбляли 
ее по гендерно-национальному признаку.

Положа руку на сердце, враги прогресса, 
толерантности и права женщин на оргазм 

только оборонялись от Марии, какой она вы-
глядит в фильме. Злобная фурия, что бродит 
по экрану, хамит направо и налево не толь-
ко тем, кто желает ей зла, но и безропотному 
Пьеру, и дочери, и будущему зятю Фредери-

ку Жолио, и коллеге-любовнику. В свете это-
го гибель — на грани гран-гиньоля — Пье-
ра под копытами лошадей в центре Парижа 
не воспринимается как очередной удар судь-
бы. Лошади-убийцы кажутся воплощением 
сорвавшегося с цепи подсознания Марии 
в духе барочных кошмаров Дарио Ардженто. 
Сам Пьер, навещающий Марию с того света, 
зла на нее не держит — в отличие от осталь-
ного человечества.

Придавая фильму как бы философское из-
мерение, Сатрапи заставляет Марию и Пье-
ра прозревать предопределенное их откры-
тиями будущее. Появляется то безмятежная 
Хиросима за секунды до гибели, то Черно-
быль, то аттракцион в невадской пустыне: 
в 1961-м всего за 50 центов можно было полю-
боваться ядерным взрывом, испепеляющим 
декорации среднестатистического городка. 
Пьер притом не переставал твердить, что до-

бра их открытия принесут неизмеримо боль-
ше, чем зла. Но, если уж вы такие провидцы, 
сожгите, пока не поздно, лабораторию со все-
ми сотрудниками. Уравновешивает ли ядер-
ную угрозу то, что на Первой мировой пере-
движные рентгеновские установки спасли 
от ампутаций тысячи раненых, а «кюри-те-
рапия», как ее называют во Франции, до сих 
пор практикуется в мире? Не факт.

Видения — дань первоисточнику: фильм 
основан на графическом романе Лорен 
Реднис. Рассказать о Кюри в жанре комик-
са, не стесненного мещанским правдопо-
добием и пространственно-временными 
координатами,— идея отменная: вперед 
и с музыкой. Поначалу Сатрапи таки вклю-
чает «музыку» комикса: на блуждания Марии 
в поисках помещения для лаборатории на-
кладывается декадентское шаманство зве-
зды тех лет Лои Фуллер, наполнившей искус-
ство танца символистским ядом.

Но Сатрапи удается нечто еще более не-
мыслимое, чем вызвать у зрителей отвра-
щение к героине,— затоптать любую ориги-
нальность, утрамбовать яркие и страшные 
судьбы в рамки худших канонов серии ЖЗЛ 
годов этак 1950-х. По сравнению с «Опасным 
элементом» любой биографический фильм 
последних сталинских лет, о котором приня-
то говорить с высокомерной усмешкой (тот 
же байопик изобретателя радио Александра 
Попова), покажется страстным триллером. 
А диалоги Белинского с Гоголем — из самого 
неудачного фильма того цикла — фейервер-
ком остроумия.

Вся семья Кюри изъясняется максимами, 
если не лозунгами. Действие механически 
скачет от одной вехи к другой. Нобелевскую 
получили? Получили. Следующая останов-
ка — гибель Пьера. Погиб? Погиб. Погоре-
вали, бежим дальше — ко второй Нобелевке 
и войне. Ликбез — дело хорошее, но не до та-
кой же степени. То, что дело рук Сатрапи, в от-
личие от Марии, не ставит под угрозу весь 
род людской, режиссера, конечно, извиня-
ет, но никак смысла фильму не прибавляет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Радиоактивный байопик
Фильм о Марии Склодовской-Кюри «Опасный элемент»

Биография Марии Склодовской 
Кюри (Розамунд Пайк) неумелыми 
руками утрамбована в рамки 
 худших канонов серии ЖЗЛ 
ФОТО STUDIOCANAL

«Город. Разговоры» позволяет услышать необыкновенные  
истории обыкновенных людей   ФОТО МАКСИМА ЗМЕЕВА

Тема у всех разговоров одна —  
«Как я выжил». Рассказчики и помогаю-
щие им кураторы обязательно местные. 
Обычно историй бывает десять, у ка-
ждой — свои слушатели и свое место
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Льюис Хэмилтон стал самым успешным 
гонщиком в истории «Формулы-1».  
Британец выиграл Гран-при Турции 
и оформил седьмой чемпионский титул, 
сравнявшись с Михаэлем Шумахером. 
Популярный и прекрасно вписывающий-
ся в каноны тоталитарно-толерантного 
мира британский спортсмен еще раньше 
опередил великого немецкого гонщи-
ка по другим показателям. Но есть и то, 
что Хэмилтону у Шумахера пока отнять 
не удалось. Он «всего лишь» семикрат-
ный чемпион мира. А Шумахер — имя  
нарицательное, он и есть скорость.

обытие, произошедшее в воскресе-
нье в Стамбуле, где Льюис Хэмилтон офор-
мил свой седьмой чемпионский титул, без-
условно, важное. Для мира «Формулы-1» так 
вообще эпохальное. Хотя и было оно ожидае-
мым и просчитываемым. Собственно, един-
ственный вариант, при котором Хэмилтон 
в Стамбуле точно не становился чемпионом, 
предусматривал победу Валттери Боттаса 
с быстрейшим кругом. Но сработал другой, 
делавший обладателем титула британца: Бот-
тас после двух разворотов на первых кругах 
застрял в нижней части пелотона и не попал 
в топ-6. Хэмилтону в такой ситуации можно 
было вовсе не финишировать. Но он выиг-
рал. В блестящей, надо сказать, манере, даже 
не располагая вопреки обыкновению пол-
ным набором козырей, стартовав на мокрой 
трассе с шестого места.

Теперь именно Хэмилтон может имено-
ваться самым успешным гонщиком в исто-
рии «Формулы-1». Титулов у него столько же, 

сколько и у Михаэля Шумахера. Но другие 
цифры ставят Хэмилтона чуть выше. На его 
счету больше выигранных гонок — 94 про-
тив 91. За три этапа, оставшихся до конца се-
зона, отрыв наверняка увеличится. У него 
больше поулов — 97 против 68. У него боль-

ше финишей на подиуме — 163 против 155. 
И перевес в пользу британца в дальнейшем 
будет только крепнуть.

Льюис Хэмилтон ведь уходить никуда не 
собирается. Все разговоры об этом не более 
чем попытка усилить переговорные позиции 
по новому трехлетнему контракту. По нему 
британец, как утверждает The Daily Mail, хо-
тел бы, как и сейчас, получать по £40 млн за 
сезон. Загвоздка в том, что с 2023 года в силу 
может вступить ограничение на зарплаты 
гонщиков — не более $30 млн на двоих. Но 
в Mercedes, гегемония которого вероятнее 
всего продлится и в 2021-м, видимо, приду-
мают, как решить вопрос. Так что примерно 
через год Хэмилтона, скорее всего, можно бу-
дет поздравить и с восьмым титулом. В общем, 
с какой стороны ни посмотри, он бесспорный 
номер один. Что тут говорить, если уж сын са-
мого Шумахера — Мик вручил Хэмилтону 
один из отцовских шлемов после того, как 
британец сравнялся с немцем по числу вы-
игранных гонок. Большего признания заслуг 
и не придумаешь. После такого остается раз-
ве что делать из Хэмилтона гоночную икону.

На ответственную позицию «гоночной ико-
ны» он подходит не только по спортивным 
достижениям. Хэмилтон удивительно гар-
монично вписывается в рамки современно-
го тоталитарно-толерантного мира. Для него 
он идеален. Он из низов, о чем не устает на-
поминать, рассказывая о том, как рос в квар-
тире, предоставленной по соцнайму; о том, 
что на гонки с отцом ездил в «самом дерьмо-
вой фургоне»; о том, что денег на покупку 
пиджака и туфель у семьи не было и их при-
ходилось одалживать у других мальчишек. 
А еще Хэмилтон веган. Плюс борец за эколо-
гию. Кроме того, он признанный активист 

движения за разнообразие. Он вынудил пе-
рекрасить гоночные Mercedes из фирменно-
го серебристого в черный. По его инициативе 
добрая половина гонщиков перед каждым эта-
пом преклоняет колено в знак солидарности 
с движением Black Lives Matter. Хэмилтон вы-
нудил «Формулу-1» мириться с тем, что гонщи-
ки выступают с политическими лозунгами: 
на Гран-при Эмилии-Романьи британец пози-
ровал в майке, на которой содержалось сразу 
пять лозунгов. Он работает над тем, чтобы го-
ночные команды как можно активнее нани-
мали чернокожих гонщиков. Он, как говорит 
шеф команды Mercedes Тото Вольф, никогда 
не успокаивается ни в спорте, ни в жизни и до-
бивается своего. Тут можно вспомнить, как 
в 2011 году Хэмилтон заявил, что его наказали 
за спровоцированную им аварию на Гран-при 
Монако за то, что он черный. Потом он изви-
нялся, и президент Международной автомо-
бильной федерации (FIA) Жан Тодт извинения 
принял, но отметил, что, может, и следовало 
отлучить Хэмилтона гонок на шесть. Но попро-
бовал бы господин Тодт сказать такое сейчас.

Сам же Хэмилтон, объясняя свою неуго-
монность, говорит, что просто хочет сделать 
что-то действительно важное, а не зацикли-
ваться на гонках, хоть и безумно их любит. 
И как уже было сказано, у него есть практи-
чески все качества, чтобы претендовать на 
то, чтобы считаться лучшим из лучших. Не 
хватает самой малости — признания насто-
ящего, не ограниченного теми, кто следит за 
«Формулой-1». Никто ведь не скажет вслед ли-
хачу за рулем: «Ах ты чертов Хэмилтон!», а вот 
«чертовых Шумахеров» по улицам любого го-
рода мира носится в избытке. И с этого трона 
Красного Барона уже никто не скинет.

Александр Петров

АВТОСПОРТ

В седьмой раз король трасс
Льюис Хэмилтон догнал Михаэля Шумахера в чемпионстве «Формулы-1»

Одно из самых любопытных футболь-
ных событий этой осени произошло 
в матче Лиги наций между сборными 
Швейцарии и Испании. Защитник ис-
панцев Серхио Рамос установил в ней 
континентальный рекорд по числу 
встреч за национальную команду, 
но его участие в игре, закончившейся 
вничью — 1:1,— запомнится, скорее, 
двумя незабитыми пенальти.

минувший уикенд открылось за-
ключительное в этом году окно для мат-
чей сборных. В его рамках будут сыгра-
ны два финишных тура группового этапа 
Лиги наций, в том числе в элитной нише, 
определяющей квартет участников тур-
нира, которые в будущем году будут оспа-
ривать его приз. И еще в субботу выясни-
лось, что у него будет новый владелец. 
В дебютном розыгрыше, стартовавшем 
осенью 2018 года, трофей достался дей-
ствующим чемпионам Европы порту-
гальцам. Но после поражения дома — 
0:1 — от действующих чемпионов мира 
французов они потеряли шансы обойти 
их и пробиться в финал.

Впрочем, даже чуть больший резо-
нанс вызвал матч в другой группе глав-
ной ниши. Вызвал он его благодаря 
одному конкретному футболисту — зна-
менитому защитнику сборной Испании, 
встречавшейся на выезде со швейцарца-
ми, Серхио Рамосу.

В списки важных новостей его фами-
лия угодила на самом деле еще до мат-
ча, просто оказавшись в испанской заяв-
ке. До нынешнего уикенда Серхио Рамос 
делил европейский рекорд по количест-
ву игр в составе национальной команды 
с легендарным итальянским голкипе-
ром Джанлуиджи Буффоном, который 
в 42 года за клуб — «Ювентус» — еще иг-
рает, но из сборной ушел еще в 2018 году. 
Так вот, благодаря швейцарскому мат-

чу — 117-му в испанской форме — за-
щитник «Реала» превратился в едино-
личного владельца рекорда.

Если же говорить о рейтинге мировом, 
то Серхио Рамос и в нем, кажется, готов 
штурмовать вершину. В этой классифика-
ции он замыкает пятерку вместе с распро-
щавшимся с футболом полтора десятиле-
тия назад мексиканцем Клаудио Суаресом. 
Впереди — четыре футболиста, чьи имена 
вряд ли знакомы хотя бы десятой части тех, 
кому знакома фамилия Рамоса. Это егип-
тянин Ахмед Хасан (184 матча), оманец 
Ахмед Мубарак (179), саудовец Мохаммед 
аль-Деайа и кувейтец Бадер аль-Мутава. Ка-
рьера Хасана и аль-Деайа уже завершена, 
а Мубарак и аль-Мутава чуть старше 34-лет-
него и по-прежнему находящегося в отлич-
ной форме Рамоса: им по 35 лет.

Но уже после матча о Серхио Рамосе 
говорили в ином контексте. То, что слу-
чилось с ним в этот вписанный в биогра-
фию красной строкой день, выглядело 
совершенно непостижимым.

Вообще-то в европейском футболе 
трудно найти более надежного, стабиль-
ного пенальтиста, нежели Рамос. До мат-
ча со швейцарцами в его активе была се-
рия из 25 подряд реализованных в матчах 
за сборную и «Реал» пенальти. В игре со 
швейцарцами она во втором тайме не про-
сто оборвалась. Рамос дважды получал воз-
можность пробить одиннадцатиметровые 
и сравнять открытый соперниками в тай-
ме первом счет. И оба раза голкипер Ян Зо-
ммер брал верх в поединке с ним!

В концовке встречи сборная Испании 
все-таки сумела восстановить равновесие. 
Но ничья все равно была для нее итогом 
неудачным, учитывая и два запоротых Ра-
мосом пенальти, и общее статистическое 
превосходство. Она опустила испанцев на 
второе место в группе, а чтобы выбраться 
на первое и прорваться в финал, им надо 
в последнем туре обыгрывать идущих 
в одном очке впереди немцев.

Алексей Доспехов

Серхио Рамос нацелился 
на восточные цифры
В день установления европейского рекорда 
испанец не забил два пенальти

У Льюиса Хэмилтона (на фото) 
титулов столько же, сколько 
и у Михаэля Шумахера. Но другие 
цифры ставят его чуть выше. 
Например, на его счету больше 
выигранных гонок — 94 против 91

Многократные чемпионы мира 
«Формулы-1»
Гонщик Количество  Годы 
 титулов
Михаэль Шумахер (Германия) 7 1994, 1995,  
  2000–2004

Льюис Хэмилтон (Великобритания) 7 2008, 2014, 
   2015,  
  2017–2020

Хуан Мануэль Фанхио (Аргентина) 5 1951, 1954–1957

Ален Прост (Франция) 4 1985, 1986, 
   1989, 1993

Себастьян Феттель (Германия) 4 2010–2013

Джек Брэбем (Австралия) 3 1959, 1960, 1966

Джеки Стюарт (Великобритания) 3 1969, 1971, 1973

Ники Лауда (Австрия) 3 1975, 1977, 1984

Нельсон Пике (Бразилия) 3 1981, 1983, 1987

Айртон Сенна (Бразилия) 3 1988, 1990, 1991

Гран-при Турции —  
14-й этап  
чемпионата мира
1 (6). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:42.19,313. 2 (3). Серхио Перес (Мексика, Racing Point) — от-
ставание 31,633. 3 (11). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) 
— 31,960. 4 (12). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 33,858. 5 
(15). Карлос Сайнс (Испания, McLaren) — 34,363. 6 (2). Макс 
Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 44,873. 7 (4). Александр 
Элбон (Таиланд, Red Bull) — 46,484. 8 (14). Ландо Норрис 
(Великобритания, McLaren) — 1.01,259. 9 (1). Лэнс Стролл 
(Канада, Racing Point) — 1.12,353. 10 (5). Дэниел Риккардо 
(Австралия, Renault)… 12 (16). Даниил Квят (Россия, Alpha 
Tauri) — 1 круг
В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 307 очков. 2. Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — 197. 3. Ферстаппен — 170. 4. Перес — 100. 5. 
Леклер — 97. 6. Риккардо — 96. 7. Сайнс — 75. 8. Норрис — 74. 
9. Элбон — 70. 10. Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 63. 11. 
Стролл — 59. 12. Эстебан Окон (Франция, Renault) — 40. 13. 
Феттель — 33. 14. Квят — 26. 15. Нико Хюлькенберг (Racing 
Point, Германия) — 10. 16. Кими Райкконен (Финляндия, Alfa 
Romeo) — 4. 17. Антонио Джовинацци (Италия, Alfa Romeo) — 4. 
18. Ромен Грожан (Франция, Haas) — 2. 19. Кевин Магнуссен 
(Дания, Haas) — 1.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 504 очка. 2. Red Bull — 240. 3. Racing Point 
— 154. 4. McLaren — 149. 5. Renault — 136. 6. Ferrari — 130. 7. 
Alpha Tauri — 89. 8. Alfa Romeo — 8. 9. Haas — 3
Хэмилтон досрочно стал чемпионом мира,  
Mercedes — обладателем Кубка конструкторов.
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Матч против команды Швейцарии стал для Серхио Рамоса (№15)  
117-м в составе сборной Испании. Это континентальный рекорд  
по числу встреч за национальную команду
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В предпоследнем туре Лиги наций сбор-
ная России потерпела первое в турнире по-
ражение. Гостевой матч с турками начался 
для нее удачно, с быстрого гола, но продол-
жился плохо — удалением Андрея Семе-
нова и тремя пропущенными от соперника 
голами с одним в ответ. Несмотря на проиг-
рыш — 2:3, перед заключительным матчем 
в группе с сербами российская команда со-
храняет шансы занять первое место.

тот матч некоторое время склады-
вался так, что можно было подумать: сборная 
России не просто прервет очень длинную по ее 
свежим меркам серию из четырех матчей без по-
бед, а прервет ее эффектно, в манере, не остав-
ляющей сомнений в том, что она была какой-то 
нелепой случайностью. Перед финальным от-
резком Лиги наций она, подойдя к нему лиде-
ром группы, размялась неубедительной встре-
чей с молдаванами, но вчера радикально, во 
всех линиях, был скорректирован не только ее 
состав, но и игра — классное движение, идеаль-
ный прессинг, тот самый, что в 2018 году ошара-
шил всех на домашнем чемпионате мира.

Было слишком хорошо видно, как неком-
фортно туркам, как они страдают, не понимая, 
отчего не удается спокойно — нет, не перейти 
центральную линию, а хотя бы подобраться 
к ней. Они нервничали все больше и больше, 
и в конце концов российский прессинг вылил-
ся в опасные удары Дениса Черышева и Анто-
на Заболотного. В матче с молдаванами тренер 
сборной России Станислав Черчесов попробо-
вал на освободившейся из-за отзыва из заявки 
Артема Дзюбы позиции Федора Чалова с Алек-

сандром Соболевым. Заболотный сразу пока-
зал, что вроде бы готов сыграть острее их.

Кульминацией этого отрезка турецкой расте-
рянности был неаккуратный пас голкипера Мер-
та Гюнока своему защитнику, легко перехвачен-
ный Алексеем Миранчуком. Миранчук отдал 
Далеру Кузяеву, тот проскочил между двух за-
щитников и сделал грамотный — чуть назад — 
пас Черышеву под расстрел Гюнока.

Российская сборная повела, но дальше чуть 
сбросила обороты, словно решив, что ударный 
старт требует передышки. Она, в общем-то, не 
выглядела несущей неминуемую катастрофу 
вплоть до странного решения Магомеда Оздое-
ва, который от центрального круга зачем-то не 
глядя, через себя откинул мяч назад, получилось 
так, что на выход Дженку Тосуну. Андрей Семе-
нов сбил его на границе штрафной, а потом дол-
го умолял арбитра Шимона Марциняка не пока-
зывать ему именно красную, за фол последней 
надежды, карточку: ну ведь можно было ограни-
читься предупреждением…

И вот тут началось что-то страшное. Штраф-
ной, назначенный за фол Семенова, оставшаяся 
в меньшинстве российская сборная пережила. 
Но следующую атаку с подачей точно на голову 
Кенану Караману от Джанера Эркина, в прош-
лом десятилетии поигравшего за ЦСКА,— нет.

А потом еще минут пять она походила на бок-
сера, который пропустил зубодробительный 
удар, шатается и ничего не видит, но которому 
почему-то не отсчитывают нокдаун, не дарят се-
кунд на то, чтобы восстановиться. Ее «возили» 
жестоко — так, как не «возили» уже очень дав-
но даже куда более рейтинговые команды, чем 

турецкая. Вылилось все это в потерю Черышева 
и аккуратный удар Дженгиза Ундера — мяч вле-
тел в стеку, стукнувшись о дальнюю стойку.

Вот в эту секунду от ощущения неизбежно-
го краха сборной России было некуда деться. 
Но оно вскоре вдруг исчезло. Как-то россий-
ская команда эти неприятности переварила 
и, расставшись с Черышевым, вместо которого 
Станислав Черчесов выпустил Вячеслава Кара-
ваева, приспособилась играть и урезанным ва-
риантом. Вполне бодро, кстати.

А второй тайм она вообще открыла чем-то 
вроде настоящего натиска, оборванного турец-
кой контратакой и подкатом сзади под Озана 
Туфана в исполнении Кузяева. Марциняк сно-
ва российскую сборную не пощадил, а пеналь-
ти реализовал Дженк Тосун.

Впрочем, и им интрига убита не была. Сбор-
ная России в этом матче не смотрелась образ-
цом высокого стиля, но уж точно не заслужила 
упрека в том, что готова была плыть по тече-
нию. Течение пыталось нести ее к поражению, 
а она упорно гребла против, и забегание на пра-
вом фланге Караваева привело к голу найден-
ного им скидкой Кузяева.

Сборная России все-таки проиграла, подпу-
стила близко к себе, на расстояние в два бал-
ла, турков, но в любом случае, каким будет для 
нее исход нынешней Лиги наций, определится 
в заключительном туре: в нем она в среду встре-
тится на выезде с сербской командой и будет 
иметь шанс остаться на верхней строчке. А рас-
клад перед ним стал ясен после завершивше-
гося поздно ночью по московскому времени 
матча отстававших от россиян на одно очко 
венгров против аутсайдеров сербов.

Алексей Доспехов

ЛИГА НАЦИЙ

По-турецки вышло
Очередная осечка сборной России ухудшила ее турнирное положение

Групповой этап
Лига B. Группа 3. Пятый тур
Турция—Россия 3:2
Кенан Караман, 26; Дженгиз Ундер, 32; Дженк Тосун, 52 (пен.) — Де-
нис Черышев, 11; Далер Кузяев, 57. Удаление: Андрей Семенов, 24.

Э

Сборная Турция (в красной форме) 
в начале матча не выглядела ровней 
российской команде, но все-таки 
победила    ФОТО РФС / РИА НОВОСТИ
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